
МЕДИЦИНА Российские врачи первыми в мире провели уникальную операцию на мозге примата

Революция: от обезьяны к человеку

Николай Долгополов

У
спех небывалый. Да, 
было у нас три «золо-
та» на зимней Олим-
пиаде 2006 года в Ту-
рине. Но чтобы побе-
ждать вот так, когда 
на пьедестал подни-
маются сразу три на-
ших девчонки — Анна 

Щербакова, Елизавета Тукта-
мышева, Александра Трусова, у 
спортивных пар на высшей сту-
пени дебютанты Анастасия Ми-
шина — Александр Галлямов, 
третьи Александра Бойкова — 
Дмитрий Козловский, а в тан-
цах спустя 12 лет чемпионы 
снова наши — Виктория Сини-
цина с Никитой Кацалаповым. 
Да и в мужском одиночном бла-
годаря пятому месту Михаила 
Коляды и восьмому дебютанта 
Евгения Семененко на зимних 
Играх-2022 в Пекине добыто 
право бороться уже не двоим, а 

троим россиянам. И наша деле-
гация фигуристов в китайской 
столице будет самая-самая 
представительная: в каждом из 
четырех видов по трое претен-
дентов из России. 

Считайте, что этим счастли-
вым перечислением обязатель-
ная программа выполнена. Од-
нако полагать, будто все прош-
ло гладко, получилось, словно 
по отрепетированным нотам, 
совсем не стоит. И начнем даже 
не с ковида. Мы ехали на чем-
пионат мира самой представи-

тельной по количеству участ-
ников делегацией, но далеко не 
в полном составе. Заранее зна-
ли, что при любом самом удач-
ном раскладе будут отсутство-
вать флаг и национальный 
гимн России. Очень болезнен-
н о е ,  н е  д е м о к р а т и ч е с к о е 
ущемление прав не только 
спортсменов — каждого гра-
жданина любой страны — было 
спущено на нас с поводка, точ-
но так же несправедливо, как 
санкции, наложенные на всю 
Россию. Эти атаки не в духе 

Фэйр Плей корежат и прини-
жают весь наш спорт. Если 
даже допустить, что кое-что, о 
чем наврали в докладе о рус-
ском допинге перебежчики и 
русофобы, имело печальное 
место частично быть, то в чем 
здесь вина той же Анны Щерба-
ковой? Только вчера ей испол-
нилось 17 лет, Игры в Сочи она 
смотрела по ТВ в десятилетнем 
возрасте.

И Аня, сознавая это или, мо-
жет, и нет, улыбалась на пьеде-
стале, видя, как поднимаются 
на флагштоке три полотнища — 
совсем не флаги. И даже через 
маску было видно, что эта несу-
разность удивляет ее, как и двух 
других девочек из российской 
сборной, которая на чемпиона-
те была лишена права высту-
пать с надписью на форме, напо-
минающей о принадлежности к 
великой державе, задающей 
тон, в том числе и в фигурном 
катании.

Нас лишили гимна. Зато те-
перь весь мир, даже далекий от 
классической музыки, вынуж-
ден был слышать и, полагаю, 
восторгаться музыкой Петра 
Чайковского. Его Первый кон-
церт теперь еще больше ассоци-
ируется с нашим талантом, си-
лой, мощью и величественной 
красотой, которые отличают 
Россию во многом. В том числе и 
в фигурном катании. Мне труд-
но представить Петра Ильича 
Чайковского на коньках. Зато 
легко возникает в воображении 
выписывающий на льду слож-
нейшие фигуры первый в исто-
рии России олимпийский чем-
пион 1908 года, фигурист Нико-
лай Александрович Панин-Ко-
ломенкин, родом из села Хрено-
вое Воронежской губернии. Это 
и под музыку Чайковского он 
тренировался вечера-
ми на льду Юсуповско-
го сада Петербурга. 

Ирина Краснопольская

Б
дительная сотрудница  на  
досмотре ручной  клади в  
cочинском аэропорту за-

подозрила неладное в моей сум-
ке: «Что-то там у вас металли-
ческое…» Вслед за косметич-
кой  я извлекла элегантную  ба-
ночку под названием «суфле 
мыши». На картинке — таракан 
в белом  круге. Пришлось объя-
снять, что баночку презентовал 
мне по  случаю уникального на-
учного эксперимента Герой 
труда России академик РАН, ру-
ководитель Краснодарской  
краевой  больницы  Владимир  
Порханов.  Что  вот  такие  тара-
кано-мышиные консервы  про-
изводят  в нашей стране для пи-
тания обезьян. Чтобы выдержи-
вали они не только наше  любо-
пытство, но и были здоровы,  во 
имя служения нашему с вами 
здоровью… 

Только что в НИИ медицин-
ской приматологии в Адлере 
успешно завершился  очеред-
ной этап испытаний уникаль-
ной  методики лечения опухо-

лей головного мозга — изолиро-
ванной перфузии.  Эксперимент 
на приматах, благодаря которо-
му в будущем удастся использо-
вать новую методику лечения 
самых тяжелых форм рака, про-
водится с  февраля  2021 года.  
Место  проведения  уникальных 
исследований  выбрано не  слу-
чайно: это  старейшее в мире уч-
реждение подобного профиля 
основано в 1928 году. Здесь в  
свое время были изобретены и 
протестированы вакцины от 
кори и полиомиелита. Руково-
дитель НИИ член-корреспон-
дент РАН  Сергей Орлов сказал, 
что  нынешняя материально-
техническая база, условия со-
держания шести тысяч прима-
тов позволяют проводить ис-
следования на современном  
уровне.  Чему  мы и были  свиде-
телями.     

Когда помощница академика 
РАН  Андрея  Каприна прислала 
мне фотографию и видео кра-
савца примата, который,  спустя 
три дня после опера-
ции, с аппетитом пое-
дает яблоко…
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Австралийский доллар  57,7197
Азербайджанский манат  44,5895
Армянский драм**  14,3412
Белорусский рубль  28,8436
Болгарский лев  45,6289
Бразильский реал  13,4096

Венгерский форинт**  24,5135
Вон Республики Корея***  67,0430
Гонконгский доллар*  97,5152
Датская крона  11,9991
Доллар США  75,7576
Евро  89,2576

Индийская рупия*  10,4638
Казахстанский тенге**  17,8629
Канадский доллар  60,2494
Киргизский сом**  89,3081
Китайский юань  11,5830
Молдавский лей*  42,1227

Новый туркменский манат  21,6760
Норвежская крона*  88,1015
Польский злотый  19,2812
Румынский лей  18,2667
СДР  107,6765
Сингапурский доллар  56,2543

Таджикский сомони*  66,4540
Турецкая лира*  94,8357
Узбекский сум****  72,2165
Украинская гривна*  27,0945
Фунт стерлингов   104,3637
Чешская крона*  34,1281

Шведская крона*  87,5800
Швейцарский франк  80,4819
Южноафриканский рэнд*  50,5219 
Японская иена**  69,2324

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.03.21

Денис Мантуров 
опробовал первый 
российский
электромобиль 
Zetta

Социальные пенсии 
c 1 апреля будут повышены 
на 3,4 процента

Писатель 
Лев Данилкин 
рассказал 
о феномене 
Юрия Гагарина

Капитан 
сборной России 
Артем Дзюба 
оформил дубль 
со Словенией
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ЛЕКАРСТВА Ужесточены 
правила назначения 
и продажи феназепама

Таблетка 
строгого учета

Ирина Невинная

Правительство ужесточило правила оборота и прода-
жи феназепама — одного из самых часто используемых 
в нашей стране транквилизаторов. К изменениям при-
дется приспосабливаться и пациентам, и врачам.

Феназепам — это торговое название препарата с 
действующим веществом бромдегидрохлорфенилбен-
зодиазепин (международное непатентованное наиме-
нование — МНН). С его помощью купируют приступы 
эпилепсии и панические атаки. А в обычной жизни та-
блетка или полтаблетки на ночь помогает успокоиться 
и справиться с бессонницей. После того как несколько 
лет назад фактически прекратилось использование ре-
ланиума, обладающий аналогичным действием феназ-
епам стал препаратом выбора. В прошлом году, по дан-
ным DSM Group, в аптеках было продано 3,8 млн упа-
ковок феназепама, а с учетом использования в стацио-
нарах общий объем его продаж превысил 1 млрд ру-
блей. 

Теперь лекарство, которым пользуются сотни ты-
сяч россиян, будет сложнее назначать и купить — выпи-
сывать его можно только на рецептурных бланках спе-
циальной формы, подлежащих учету и остающихся на 
хранении в аптеке. Кроме того, уменьшится и 
число аптек, где можно будет приобрести ле-
карство. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, в каких случаях 
гражданская супруга 
становится наследницей

Незаконной — 
по закону

Наталья Козлова

Неожиданное решение принял Верховный суд РФ, ког-
да защитил имущественные права женщины, много 
лет прожившей с мужчиной, но так и не ставшей его за-
конной женой. 

Казалось бы, все знают азбучную истину — у людей, 
не оформивших в ЗАГСе отношения, нет и не может 
быть никаких материальных претензий к гражданско-
му супругу. В нашем праве гражданского брака просто 
нет. Но, как показало решение ВС, не все, что касается 
незарегистрированных отношений мужчины и жен-
щины, так однозначно. 

Мужчина и женщина прожили вместе почти сорок 
лет, но официально свои отношения так и не оформи-
ли. После смерти мужчины его гражданская жена ре-
шила получить его квартиру как наследница. Но город-
ские власти с этим не согласились, признали спорную 
квартиру выморочным имуществом и передали в го-
родскую собственность. Три местных суда единодуш-
но встали на сторону чиновников, но Судебная колле-
гия по гражданским делам Верховного суда с 
их решениями не согласилась и объяснила си-
туацию с точки зрения права.

ЖИЛЬЕ Семьи с детьми 
получат льготную ипотеку 
на строительство дома

Ставки малой 
этажности

Марина Трубилина

Семьи с детьми смогут оформить льготную ипотеку на 
строительство частных домов. Проект постановления 
об этом внес в правительство минфин.

Предполагается изменить условия программы «Се-
мейная ипотека», кредиты по которой выдаются по 
ставке до 6% годовых. Деньги можно будет получить не 
только на покупку готового жилья или участие в доле-
вом строительстве, но и на строительство индивиду-
ального жилого дома, а при необходимости на однов-
ременное с этим приобретение земельного участка. 
Строить дом должны будут по договору подряда ком-
пания или индивидуальный предприниматель.

Программа «Семейной ипотеки» была запущена в 
2018 году. С тех пор ею воспользовались уже почти 130 
тысяч семей, выдано кредитов на 344,3 млрд рублей. 
«Расширение программы поможет большему числу се-
мей с детьми улучшить свои жилищные условия. Рас-
считываем, что дополнительно будет выдано порядка 
20 000 кредитов для строительства индивидуальных 
жилых домов на сумму около 79 млрд рублей с перво-
начальным взносом от 15%», — сообщил заместитель 
министра финансов Алексей Моисеев.

За последние годы минфин неоднократно 
вносил изменения в программу. 
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Операционная — место первых интервью об уникальном эксперименте (в синей шапочке академик Андрей Каприн, в пестрой — академик Владимир Порханов).
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Анна Щербакова: улыбка победы.
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АРКТИКА Главком ВМФ 
доложил президенту
об уникальной экспедиции 

Подлодки 
взломали лед

Юрий Гаврилов

Президент РФ Владимир Путин распорядился продол-
жить изучение Крайнего Севера для обеспечения воен-
ной безопасности России. Это поручение глава госу-
дарства дал после доклада по видео-конференц-связи 
главкома ВМФ Николая Евменова об уникальной эк-
спедиции «Умка-2021». Ее военные моряки проводят в 
Арктике совместно со специалистами Русского геогра-
фического общества — РГО. 

«Арктическая экспедиция, о которой вы будете до-
кладывать, не имеет аналогов как в истории советско-
го периода, так и в истории РФ», — напомнил Владимир 
Путин. Он отметил способность и готовность россий-
ского Военно-морского флота действовать в суровых 
северных широтах. По его оценке, экипажи атомных 
подлодок и самолетов, мотострелковые подразделе-
ния в сложной обстановке показали возросшую выуч-
ку. «Подтверждены высокие боевые способности оте-
чественного вооружения, его надежность при эксплу-
атации в экстремальных условиях», — сделал вывод 
Путин. 

Главком ВМФ рассказал президенту, что некоторые 
операции в Арктике военные провели впервые. Так, 
было произведено уникальное всплытие из-подо льда в 
ограниченном районе радиусом 300 метров сразу трех 
атомных подводных лодок. Уже после этого доклада 
минобороны опубликовало кадры того, как субмари-
ны одна за другой, взламывая лед ограждением рубок, 
появляются из-под воды. 

На этом участие подводников в экспедиции «Умка-
2021» не завершилось. Одна из атомных субмарин вы-
полнила в Арктике торпедную стрельбу из-подо льда. 
Затем в месте всплытия торпеды моряки сделали по-
лынью и подняли торпеду на поверхность.

Опять же впервые пара истребителей МиГ-31 вы-
полнила полет в приполюсный район с дозаправкой в 
воздухе и проходом географической точки Северного 
полюса. А подразделения арктической мотострелко-
вой бригады провели тактическое учение в сложных 
метеоусловиях. В районе экспедиции средняя темпе-
ратура — минус 25—30 градусов по Цельсию. Толщина 
ледяного покрова — до 1,5 метра. Ветер в порывах до-
стигает 32 метров в секунду, доложил главком ВМФ.

Экспедиция стартовала 20 марта и охватывает рай-
он архипелага Земля Франца-Иосифа, остров Земля 
Александры и прилегающую к нему акваторию, по-
крытую сплошным льдом. «Впервые по единому замы-
слу и плану в приполярных районах выполняется ком-
плекс учебно-боевых, научно-исследовательских и 
практических мероприятий различной направленно-
сти», — сообщил Евменов. К ним командование ВМФ 
привлекло более 600 военнослужащих и гражданского 
персонала и около 200 единиц вооружения и техники. 
Из 43 запланированных операций и исследований вы-
полнены 35, в том числе десять — совместно с РГО.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал выработать международные правила
в киберпространстве

«Цифра» мира
Кира Латухина

Н
ужны понятные и четкие 
правила информацион-
ной безопасности, кото-

рые выполняла бы каждая стра-
на. Об этом заявил Владимир 
Путин на заседании Совета без-
опасности РФ. Совбез одобрил 
новый основополагающий до-
кумент, касающийся государст-
венной политики в сфере ме-
ждународной кибербезопасно-
сти.  В ближайшее время он бу-
дет представлен на утвержде-
ние президенту.

Глобальное цифровое про-
странство нередко становится 
площадкой для жесткого ин-
формационного противоборст-
ва, нечестной конкуренции и 
кибератак, констатировал Пу-
тин. «Все это качественно меня-
ет ситуацию на международной 
арене», — оценил он. Цифровую 
среду используют международ-
ные террористы и организован-
ная преступность. Словом, по-
тенциальных угроз для глобаль-
ной безопасности и для сувере-
нитета отдельных стран много.

Россия одной из первых при-
звала мировое сообщество к 
совместной работе в этой новой 
для цивилизации области. Во 
многом благодаря Москве тема-
тика информационной безопа-
сности прочно вошла в повест-

ку Генассамблеи ООН. На засе-
дании Совбеза РФ Путин заявил 
о необходимости заключить 
универсальные международно-
правовые договоренности, на-
правленные на предупреждение 
конфликтов и выстраивание 
взаимовыгодного партнерства в 
мировом информационном 
пространстве.

«Важно сообща разработать 
и согласовать универсальные и 
справедливые для всех правила 
ответственного поведения госу-
дарств в информационном про-
странстве с четкими и внятны-
ми критериями допустимых и 
недопустимых действий и при-
дать им юридически обязатель-
ный характер. То есть каждая 
страна должна эти правила неу-
коснительно выполнять», — поя-
снил он.

При этом Россия выступает 
за незыблемость цифрового су-
веренитета государств — каждая 
страна может самостоятельно 
регулировать свое киберпро-

странство. «Мы сторонники ра-
венства, порядка и взаимного 
уважения в информационной 
сфере», — подчеркнул президент.

Члены Совбеза обсудили но-
вую редакцию «Основ государ-
ственной политики РФ в обла-
сти международной информа-
ционной безопасности». Преж-
няя завершилась в 2020 году. 
Владимир Путин назвал четыре 
принципиальные позиции.

Первое — в обновленном до-
кументе необходимо сохранить 
преемственность стратегиче-
ского курса на предотвращение 
конфликтов в информационном 
пространстве. 

Второе — следует энергичнее 
продвигать свои инициативы, 
активизировать участие в пере-
говорном процессе. Надо доби-
ваться, чтобы российские идеи 
и предложения на площадке 
ООН воплощались в конкрет-
ные решения.

Третье — самое серьезное 
внимание предстоит уделить 

налаживанию механизмов пра-
ктического сотрудничества: 
это обмен опытом и совместное 
реагирование на компьютер-
ные инциденты, подготовка ка-
дров, проведение научных ис-
следований. Нужно помогать 
партнерам в построении си-
стем информационной безопа-
сности, предоставлять им тех-
нологии и технические средст-
ва, вместе расследовать кибер-
преступления.

И наконец четвертое — надо 
активнее использовать возмож-
ности научных и экспертных 
кругов, делового сообщества, 
укреплять имеющиеся и форми-
ровать новые международные 
дискуссионные площадки.

В проекте документа актуа-
лизированы глобальные угро-

зы в сфере информатизации, 
пояснил журналистам секре-
тарь Совбеза Николай Патру-
шев. «Впервые обозначены уг-
розы, связанные с проведени-
ем компьютерных атак на ин-
формационные ресурсы госу-
дарств», — сообщил он. «Циф-
ровые технологии стали актив-
нее применяться в военно-по-
литической сфере с целью вме-
шательства во внутренние дела 
суверенных государств», — за-
метил Патрушев. «Отдельные 
государства, стремясь сохра-
нить доминирование, намерен-
но ограничивают доступ разви-
вающихся стран к передовым 
технологиям для усиления их 
экономической и политиче-
ской зависимости», — также 
сказал он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал идею провести форум 
«Россия — страна возможностей»

Дорога в лидеры

Кира Латухина 

Н
есколько губерна-
торов и заммини-
стров, мэры, руко-
водители крупных 
компаний — многие 
прошли через плат-
форму «Россия — 
страна возможно-
стей». Общение мо-

жет стать еще шире — если по-
зволит эпидситуация, летом 
пройдет одноименный форум. 
На заседании набсовета прези-
дент пообещал упростить полу-
чение гражданства для победи-
телей «Лидеров России», ввести 
круглогодичную программу 
субсидирования поездок по 
России для молодежи и даже 
подумать о том, чтобы самому 
стать блогером.

«Организация уже стала ши-
роким общественным движени-
ем», — констатировал Владимир 
Путин. В мероприятиях приня-
ли участие пять миллионов че-
ловек. «Социальные лифты» ре-
ализуются неплохо, оценил он.

Победителей конкурсов так-
же пригласили на разговор. 
Предложений было так много, 
что встреча шла свыше двух ча-
сов. Молодой главврач Дмитрий 
Прокопьев посетовал, что в 
медвузах не учат менеджменту 
— а это нужно юным амбициоз-
ным руководителям. «Конечно, 
в классических медицинских 
учебных заведениях учат про-
фессии прежде всего», — отве-
тил президент, но уточнил у ви-
це-премьера Татьяны Голико-
вой. «Да, с этим есть определен-

ные сложности», — признала 
она.

Глава АНО «Россия — страна 
возможностей» Алексей Комис-
саров заявил, что специальная 
программа для руководителей в 
сфере медицины может быть со-
здана на базе мастерской управ-
ления «Сенеж». «Так и надо сде-
лать, — указал президент. — Да-
вайте мы будем это делать на 
платформе «Россия — страна 
возможностей» с привлечением 
тех ресурсов, которые есть и у 
правительства».

Еще Дмитрий Прокопьев по-
просил в наставники Татьяну 
Голикову. «Сразу видно, что вы 
руководитель новой формации. 
Если наставником у вас будет 
Голикова, то карьера у вас пой-
дет в гору», — улыбнулся прези-
дент.

Участница конкурса «Лиде-
ры России» из Латвии Алина 
Герлиня попросила открыть на-
правление для иностранцев. 
Прежде чем ответить, Путин 
продолжил тему медицины на 
близком ему примере. «Один 
мой очень хороший знакомый, 
мой бывший коллега, тоже жил 
в Латвии практически всю 
жизнь. Заболел COVID, и выя-
снилось, что в главном латвий-

ском инфекционном центре 
МРТ даже нет, только старый 
рентген. Лекарств нет, ничего 
нет... Предложили вывезти его в 
Москву. Сделали все, чтобы вы-
везти его, — не смогли. Человек 
умер. Вот это уровень организа-
ции, в том числе здравоохране-
ния», — сравнил он.

Продолжая разговор о лиде-
рах, президент заметил, что в 
программах участвуют талан-
тливые люди, они нужны России 
и надо их переманивать. И пер-
вым делом решить формально-
сти, связанные с видом на жи-
тельство и гражданством, ска-
зал он, предложив выдавать фи-
налистам вид на жительство в 
облегченном порядке, а победи-
телям — гражданство.

Президент одобрил решение 
запустить с 31 марта четвертый 
сезон «Лидеров России». А ком-
ментируя просьбу расширить 
конкурс «Учитель будущего», 
вернулся к идее проводить 
«Учитель года» в формате реа-
лити-шоу длиной в год. «А то 
один раз, как лампочка сверкну-
ла, как звезда, пум — и все, и об 
этом никто не видит, ничего не 
слышит», — пояснил он, попе-
няв, что работа в этом направ-
лении не идет.

Президенту рассказали о 
надежде, что в мировых рейтин-
гах появятся российские регио-
нальные вузы. «Международ-
ные вузовские рейтинги — это 
бизнес. Они наделяют сами себя 
высокими баллами», — пояснил 
он. «Но нас не должно это сму-
щать, заводить куда-то, в блуд 
какой-то», — добавил Путин. 
Надо это анализировать и раз-
вивать свои вузы, готовить ка-
дры на местах. «Нужно гово-
рить о создании сетевых уни-
верситетов», — заявил прези-
дент.

Путин поддержал просьбу о 
частичной компенсации затрат 
молодых путешественников. Он 
заявил, что госпрограмму суб-
сидирования поездок по России 
для школьников и студентов 
нужно сделать круглогодичной, 
а также увеличить кэшбек. Сей-
час 20 процентов затрат на ту-
руслуги возвращается, но не 
больше 20 тысяч рублей. И пра-
вило не действует в каникулы. 
«А нужно, чтобы работало как 
минимум для этой категории», 
— указал он.

Речь зашла про космос. О но-
вых высотах предложил под-
умать Николай Ткачев, он зани-
мается аппаратами для исследо-
вания Венеры: «Еще столько ни-
кем не изученных областей Сол-
нечной системы! Это и Уран, и 
Нептун, на Меркурии грунт ру-
ками еще никто не трогал».

— Тезис очень интересный. 
Коля, зачем нам Венера? — спро-
сил президент.

«Ее эволюция показывает 
возможное будущее нашей соб-

ственной планеты», — пояснил 
молодой ученый. Там уже прои-
зошло глобальное потепление. 
«Было все, как у нас — это одна 
из версий только, — а потом в 
результате изменений клима-
та... начался парниковый эф-
фект, и температура 500 граду-
сов на поверхности», — продол-
жил его мысль Путин. «Темпе-
ратура на поверхности Солнца 
примерно шесть тысяч граду-
сов, — напомнил он. — А на нако-
нечнике нашей новейшей ра-
кетной системы «Авангард» до-
стигает двух тысяч почти что... 
ракета летит и плавится на 
ходу, «эффект эскимо» создает-
ся, но при этом проходит сиг-
нал на управление, и изделие 
управляется».

Финалист «Голоса» Василий 
Пасечник попросил собраться в 
большем составе и организо-
вать форум «Россия — страна 
возможностей». «Да, это можно 
сделать. Естественно, пока не 
снято ограничение, связанное с 
эпидемией. Но ситуация улуч-
шается, и я очень надеюсь на то, 
что вакцинация, которая сейчас 
началась действительно в ши-
роком, массовом масштабе, 
даст свои результаты. И мы смо-
жем, может быть, надеюсь, и 
этим летом провести такое 
крупное, хорошее мероприя-
тие», — поддержал президент. 
Еще Путину предложили стать 
блогером, и он обещал под-
умать.  

Победители конкурсов высказали 
Владимиру Путину так много пред-
ложений, что встреча продлилась 
более двух часов.

А К Ц Е Н Т

В мероприятиях платформы
с 2018 года приняли участие
пять миллионов человек

НЕЗАКОННОЙ
— ПО ЗАКОНУ

Итак, мужчина и жен-
щина долго жили вме-
сте, как говорят чинов-

ники, вели общее хозяйство, но 
свои отношения не оформляли.

Они жили за городом в част-
ном доме, а квартиру мужчины 
в городе сдавали. Несколько лет 
назад женщина вышла на пен-
сию, тогда же у нее нашли тяже-
лое заболевание и дали группу 
инвалидности. Пенсия у жен-
щины была совсем небольшая, 
поэтому пара жила большей ча-
стью за счет средств мужчины. 
Кроме того, мужчина регуляр-
но перечислял на ее счет день-
ги, которые получал от аренда-
торов квартиры. 

Три года назад мужчина 
умер. Тогда сожительница 
обратилась к нотариусу для по-
лучения наследства — той самой 
квартиры, а также подала заяв-
ление в суд, чтобы подтвердить, 
что находилась на иждивении 
гражданского супруга.

В суде женщина уверяла, что 
вместе с мужчиной проживала 
все годы в фактическом браке. 
Они вели совместное хозяйст-
во, а с 2014 года она и вовсе 
была прописана с ним в одном 
доме. После того как у нее обна-
ружилось тяжелое заболева-
ние, гражданский муж факти-
чески полностью содержал ее. 
Деньги, которые перечислял на 
ее счет мужчина с 2014 года до 
своей смерти, и были для нее 
основным источником сущест-
вования. 

Этот рассказ в суде истица 
дополнила документами о раз-
мере пенсии и состоянии счета, 
средства на который перечи-
слял ей покойный. Аргументы 
истицы звучали так — она явля-
ется нетрудоспособной, не 
один год находилась на иждиве-
нии мужчины и проживала сов-
местно с ним. Поэтому она по 
закону относится к наследни-
кам, про которых говорится в 
статье 1148 Гражданского ко-
декса РФ. И по этой же статье 
она является наследником 
восьмой очереди, так как ника-
ких других наследников нет.

В ответ чиновники город-
ской власти обратились в суд со 
встречным иском. По мнению 
чиновников, нет никаких дока-
зательств того, что женщин 
жила на иждивении покойного, 
поэтому квартира является вы-
морочным имуществом. Аргу-
мент чиновников — по статье 
1151 Гражданского кодекса та-
кая недвижимость переходит в 
городскую собственность. Рай-
онный суд встал на сторону чи-
новников и сказал, что доку-
менты, которые предоставила 
женщина, не подтверждают 
того, что помощь со стороны 
мужчины была постоянным и 
основным источником средств 
к существованию. В общем, 
райсуд с аргументами чиновни-
ков согласился, а в иске гра-
жданке отказал. С позицией 
райсуда согласились и город-
ской, и кассационный суды.

А вот Верховный суд, куда в 
итоге дошла женщина, с колле-
гами не согласился. Верховный 
суд напомнил про свой пленум 
( 29 мая 2012 г. № 9 «О судебной 
практике по делам о наследова-
нии»). Там четко сказано: нахо-
дящимся на иждивении может 
быть признано лицо, которое 
на протяжении года находилось 
на полном или частичном со-
держании покойного. Пленум 
предлагает оценивать соотно-
шение собственного дохода и 
оказываемой наследодателем 
помощи. Верховный суд сказал, 
что суды не дали оценку мате-
риальной помощи истицы со 
стороны ее сожителя, поэтому 
не могли определить соотноше-
ние между получаемым дохо-
дом и материальной помощью 
со стороны покойного. 

Истица в суде говорила, что 
мужчина больше года до самой 
своей смерти переводил деньги 
от сдачи в аренду квартиры на 
ее счет. Это она подтверждала 
выпиской по вкладу. Такие до-
казательства, подчеркнул Вер-
ховный суд, районный суд «от-
верг немотивированно».

Поэтому Верховный суд все 
решения отменил и отправил 
дело на новое рассмотрение. 

Это не первое решение ВС в 
пользу гражданской супруги. 
Несколько лет назад тот же суд 
оставил сожительнице дом, в 
котором пара прожила долгие 
годы, хотя на него претендовал 
взрослый сын мужчины.  

1

Иждивенцем 
может быть при-
знано лицо, кото-
рое год находи-
лось на содержа-
нии покойного

А К Ц Е Н Т

Цифровые технологии стали активнее 
применяться для вмешательства во вну-
тренние дела суверенных государств
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ДОСЛОВНО Президент 
рассказал о самочувствии 
после прививки

«Дело это 
нужное»

Кира Латухина

Российские вакцины от коронавируса лучшие, а при-
вивка — дело нужное, заявил президент в программе 
«Москва. Кремль. Путин» (ВГТРК). Владимир Путин 
рассказал, почему не стал делать укол под камеры, и 
сообщил, что ограничения из-за пандемии можно 
снять по достижению популяционного иммунитета, 
скорее всего, в конце лета.

Президент подтвердил, что привился одной из трех 
российских вакцин. Какой, знает его врач. По качест-
вам они все примерно одинаковые. Первые пять часов 
он ничего особенного не чувствовал. Потом ощутил ди-
скомфорт в левой руке. Перед сном положил на тум-
бочку градусник. Утром показалось: «немножко пола-
мывает». Но температура была нормальная. Путин не 
занимался спортом трое суток, но контрастные ванны 
принимал и всем советует для иммунитета холодный-
горячий душ.

Делать прививку под камеры Путин не захотел. «Ну 
мы что, должны обезьянничать, что ли?» — сказал он, 
добавив, что не стоит «делать, как кто-то что-то где-то 
делает». Речь о некоторых мировых лидерах. «Ведь 
если на таком уровне кто-то захочет сфальсифициро-
вать что-то там, надуть кого-то — это же несложно сде-
лать. Можно показать этот укол, а на самом деле уко-
лоть физраствор, все что угодно, кефир, какой-нибудь 
там апельсиновый сок. Я шучу, конечно. Ну просто ви-
тамины», — пояснил Путин.

Вакцинация — дело нужное, даже необходимое, счи-
тает президент. «Если человек хочет себя чувствовать 
уверенно, не хочет болеть и иметь тяжелые последст-
вия после болезни, то лучше эту прививку сделать», — 
объяснил он. Путин уточнил, что ему не известно ни об 
одном серьезном побочном эффекте от любой из трех 
российских вакцин — самых лучших, эффективных, 
надежных и безопасных. 

От коронавируса привились свыше 6 млн граждан 
России, из них 4,3 млн сделали уже второй укол.

Путин назвал вероятный срок снятия вызванных 
пандемией ограничений в России: как будет создан по-
пуляционный иммунитет. Для этого надо, чтобы вакци-
нировалось около 70 процентов взрослого населения. 
Если пойдет такими же темпами, как сейчас, то к концу 
лета уже должны достигнуть такого показателя.  

Минобороны опубликовало кадры того, как атомные субмари-
ны, взламывая лед рубками, появляются из-под воды.

M
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— Как выплачивать общий 
кредит после развода. 
Комментарий Верховного суда 
rg.ru/art/2062652

Между тем

Президент и сотрудники Кремля подадут декларации
до 1 апреля
Президент и сотрудники его администрации подадут декларации о до-

ходах и имуществе за 2020 год до 1 апреля, заявил пресс-секретарь 

российского лидера Дмитрий Песков. Переноса, как в прошлом году, 

не будет. «Срок сдачи до 1 апреля. Все в силе», — сказал Песков, которо-

го цитирует РИА Новости. По закону, сведения о доходах публикуются 

в течение 14 рабочих дней со дня истечения срока, установленного для 

их подачи. В прошлом году в апреле Владимир Путин продлил из-за пан-

демии срок представления деклараций о доходах чиновников за 2019 

год до 1 августа.
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КАДРЫ Новый глава Пензенской области приступает к работе

Тяжелое наследство
Наталья Саванкова,
«Российская газета», Пенза

В 
минувшую субботу в Пен-
зе представили временно 
исполняющего обязаннос-

ти главы региона Олега Мельни-
ченко. Указ о его назначении 
подписал президент России.

— Я назначаю вас временно 
исполняющим обязанности гу-
бернатора Пензенской области, 
но вы понимаете, что для того, 
чтобы стать полноценным руко-
водителем, нужно заручиться 
доверием избирателей и жите-
лей области, — сказал президент, 
подписывая указ.

В регионе 47-летнего врио 
губернатора многие знают лич-
но. В Пензе он родился, учился, 
начинал карьеру с низов — за-
мом по социальной политике в 
одной из районных админи-
страций. Знает, что такое рабо-
тать «в поле». При губернаторе 
Бочкареве начинающий поли-
тик стал министром образова-
ния и самым молодым вице-гу-
бернатором. О нем говорили 
как о человеке целеустремлен-
ном, дисциплинированном, по-
хорошему упертом. Затем по-
чти десять лет он отработал в 
Нижнем Новгороде, в аппарате 
полпреда в ПФО. С 2017 года 
стал сенатором от Заксобрания 
Пензенской области, занимался 

региональной политикой и де-
лами Севера, часто бывал в ко-
мандировках.

Кандидата на пост искали не-
делю. Консультации затянулись, 
видимо, из-за непростого фона в 
регионе. Напомним, 21 марта 
произошло громкое задержание 
предыдущего губернатора Ива-
на Белозерцева. Сейчас он со-
держится под стражей в москов-
ском СИЗО по делу о взятке в 31 
миллион рублей, во время об-
ысков дома у него изъяли сумму 
в разы больше. Обыватели недо-
умевают, зачем столько денег, 
когда у тебя и так все есть: двухэ-

тажный особняк, у жены и обоих 
сыновей по несколько квартир и 
собственный бизнес. Насколько 
он велся законно, сейчас выя-
сняют следователи. Не успели 
стихнуть страсти, как в регионе 
разразился еще один коррупци-
онный скандал. Три дня спустя 
после ареста губернатора с по-
личным при передаче денег за-
держали главу Пензенского рай-
она — одного из густонаселенных 
и вплотную прилегающего к об-
ластному центру. Сергей Козин в 
машине получил 200 тысяч ру-
блей от главы сельсовета. Опера-
цию проводили совместно реги-
ональный Следственный коми-
тет и УФСБ России по Пензен-
ской области. Как считает след-
ствие, деньги были переданы 
ему посредником для решения 
вопросов, связанных с перера-
спределением границ земельно-
го участка. Выходит, что без взя-
ток ни один вопрос с местной 
властью в регионе не решался?

Словно в подтверждение 

этой версии в тот же день суд 
вынес приговор главе фармком-
пании из Саратова. В Пензе она 
выигрывала торги, как оказа-
лось, не случайно. Почти два 
миллиона рублей от поставщи-
ка получил бывший главврач 
пензенского онкологического 
диспансера за содействие при 
закупках лекарств.  Деньги 
предназначались за его личное 
участие в организации контрак-
тов через аукционы. 

Также главврач за плату об-
ещал оплачивать поставки без 
задержек, при этом заведомо 
зная, что закупки проводятся в 
нарушение федерального зако-
нодательства. Руководителя ме-
дучреждения признали винов-
ным в получении взяток от пред-
ставителей двух юридических 
лиц из Саратова. Преступления 
совершались в период с 2016 по 
2018 год, когда у власти был Бе-
лозерцев. С трибун он ратовал за 
повышение качества медпомо-
щи, а сам подозревается во взят-

ке от главы более крупной фар-
мкомпании Бориса Шпигеля.

Вскрывающиеся с шумом, 
как река из-подо льда, факты ре-
гиональной коррупции повер-
гают в шок даже опытных эк-
спертов. Происходящие в по-
следнюю неделю разоблачения 
они называют не иначе, как ко-
медия абсурда. Такое, пожалуй, 
не снилось даже классику Сал-
тыкову-Щедрину, в свое время 
он был назначен председателем 
Пензенской казенной палаты и 
здесь собирал фактуру для свое-
го «Города Глупова».

Задачу борьбы с коррупцией 
и ужесточение дисциплины сре-
ди госслужащих Олег Мельни-
ченко назвал одним из главных 
приоритетов. Первым указом 
Мельниченко в воскресенье 
объявил об отставке прежнего 
состава регионального прави-
тельства. Пока оно временно 
продолжит работу до формиро-
вания нового кабмина, на это 
потребуется какое-то время.

По словам Олега Мельничен-
ко, необходимо перезагрузить 
работу с предпринимательским 
сообществом и институтами 
гражданского общества. Будут 
созданы соответствующие сове-
ты, которые получат широкие 
полномочия, а их председатели 
войдут в структуру будущего 
правительства.  

Роман Маркелов 

П
ервому российско-
му электромобилю 
Zetta еще есть куда 
стремиться в плане 
шумоизоляции и ин-
терьера, считает 
глава минпромторга 
Денис Мантуров. 
После доработки и 

окончательного устранения всех 
недостатков будет запущено се-
рийное производство Zetta — 
вполне возможно, что это прои-
зойдет до конца года. В ближай-
шее время в воздух поднимется 
также и первый российский са-
молет с электродвигателем.

Мантуров управлял опыт-
ным образцом российского 
электрокара во время посеще-
ния технопарка «Жигулевская 
долина» в Тольятти. «Поскольку 
это все-таки опытно-промыш-
ленный образец, здесь необхо-

димо поработать над шумоизо-
ляцией и интерьером до конца, 
чтобы он уже был штатным. С 
учетом того, что у него здесь ог-
раничение стоит, сложно по-
нять по динамике, но по управ-
лению достаточно комфортно. 

Основа есть, но с материалом 
продолжим работать, чтобы по-
требителю она понравилась», — 
сообщил глава минпромторга 
(цитата по «Интерфаксу»). Ман-
туров указал, что серийное про-
изводство Zetta может быть за-
пущено в этом году — зависит от 
того, как завершатся опытно-
конструкторские работы.

В 2019 году Zetta позициони-
ровался как проект компактно-
го трехдверного электромоби-
ля. Называлась и его цена — 450 
тысяч рублей в базовой ком-
плектации с передним приво-
дом. Производитель планиро-
вал продажи на уровне 10—15 
тысяч электромобилей в год.

Как сообщил Мантуров, рос-
сийский самолет с электродви-
гателем на базе Як-40 подни-
мется в воздух уже в ближайшее 
время. Министр напомнил, что 
речь идет об эксперименталь-
ном летательном аппарате, на 
котором впервые будет отраба-
тываться электрическая уста-
новка. Как сообщал ранее вице-
премьер Юрий Борисов, само-
лет с электродвигателем пока-
жут на Международном авиа-
космическом салоне МАКС-
2021, который пройдет 20—25 
июля в Жуковском.  

Глава минпромторга Денис 
Мантуров назвал управление
электрокаром «комфортным».

А К Ц Е Н Т

Пока предполагается, что цена россий-
ского электрокара будет начинаться 
от 450 тысяч рублей в базовой
комплектации с передним приводом

Ставки малой 
этажности

Изначально был предусмотрен определенный 
срок льготного субсидирования, требование к 
наличию страховки при оформлении кредита — 

эти условия были отменены. «Мы видим дальнейшую 
перспективу по кредитованию именно в секторе ИЖС», 
— сказал на Всероссийской конференции «Ипотечное 
кредитование в России» замдиректора департамента 
финансовой политики минфина Алексей Яковлев. Мин-
фин отталкивался от того, что поддержку должны полу-
чать отдельные категории граждан, и очередные новше-
ства — это дополнение адресности программ.

Помимо «Семейной ипотеки» есть еще программа 
выплат 450 тысяч рублей в погашение ипотеки много-
детным семьям, которая тоже эффективно работает: 
уже сделаны выплаты на сумму около 50 млрд рублей. В 
начале апреля Госдумой должен быть рассмотрен во 
втором чтении законопроект, который позволит ис-
пользовать и эти выплаты тем, кто взял кредит на строи-
тельство дома, сообщил Яковлев. Также поправки скор-
ректируют требования к кредитам — сейчас погасить 
этой суммой ипотеку не могут семьи, у которых в пла-
теж по кредиту включено страхование или «неотдели-
мые улучшения» жилья. Предполагается, что после это-
го число получателей 450 тысяч вырастет на 10%.

Сейчас большая часть российских семей живет в 
многоэтажках, а 30% (18,4 млн из 61,7 млн) — в частных 
домах и таунхаусах. По данным опроса ДОМ.РФ и ВЦИ-
ОМ, 68% семей (41,6 млн) мечтают жить как раз в инди-
видуальном доме, и 
только 28% считают 
идеальным жильем 
квартиру. Более по-
ловины жителей 
квартир — 59% — хо-
тели бы переехать в 
индивидуальные 
дома. И только 8% 
домовладельцев 
мечтают, напротив, 
справить новоселье в квартире. За свою жизнь человек 
может сменить несколько типов жилья, отмечает пер-
вый вице-президент Международной академии архи-
тектуры Юрий Виссарионов. Молодежь предпочитает 
квартиры, желательно поближе к центру города и на вы-
соких этажах. Но когда обзаводится семьей, появляются 
дети — многие стараются переехать в свой дом. 

Примерно половина нового жилья в России строится 
населением. В 2020 году частных домов было построено 
на 0,5% больше, чем годом ранее, сообщает Росстат. 
Рост продолжается и в этом году: в январе-феврале объ-
емы строительства жилья увеличились по сравнению с 
началом 2020 года на 15,1%, тогда как населением было 
построено на 16,7% больше, чем годом ранее. Больше 
всего «особняков» строят в Московской (507,4 тысячи 
кв. м с начала года), Ленинградской (164,7 тысячи) об-
ластях, Татарстане, Нижегородской области и Красно-
дарском крае. В некоторых регионах на индивидуальное 
жилье приходится львиная доля новостроек — на Алтае, 
в Чечне, Липецкой и Мурманской областях оно состав-
ляет от 85% до 92,3% новых домов. В Еврейской АО к 
«частному сектору» относится 100% новостроек. 

«Мы видим ИЖС как нашу точку роста и в дальней-
шем», — отмечал вице-премьер Марат Хуснуллин. В пра-
вительстве сейчас предпринимают меры для упроще-
ния и стимулирования ИЖС. В весеннюю сессию мин-
строй предполагает внести в Госдуму законопроект, 
вводящий проектное финансирование и счета эскроу 
при строительстве частных домов, по аналогии с много-
этажками. Это должно увеличить объем предложения 
на рынке малоэтажного жилья как минимум на 15—25%.

ДОМ.РФ в конце 2020 года через Банк ДОМ.РФ запу-
стил пилотную программу льготной ипотеки на строи-
тельство частных домов, в центре внимания оказались 
тоже семьи с детьми. Кредит по ставке от 6,1% могли 
взять заемщики до 36 лет, имеющие хотя бы одного ре-
бенка до 19 лет. За 2,5 месяца действия программы в 
банк поступило более 300 обращений на 1,3 млрд ру-
блей. В феврале банк расширил круг заемщиков: сейчас 
воспользоваться «пилотной» льготной ипотекой на 
строительство дома могут заемщики всех возрастов. 

Ипотечную программу для семей с двумя и более 
детьми нужно запускать по ставке не выше 2%, считает 
предправления Абсолют Банка Татьяна Ушкова. Родите-
ли с детьми — заемщики с очень маленьким запасом про-
чности по платежам, говорит она: если появляется вто-
рой ребенок, жена обычно становится домохозяйкой, а 
работает только отец, что сокращает доходы.

Банки пока в принципе неохотно выдают ипотеку на 
ИЖС. Ряд банков готов выдавать на строительство част-
ных домов лишь потребкредиты под 16%, говорит руко-
водитель департамента городской недвижимости 
«НДВ-Супермаркет Недвижимости» Елена Мищенко.  
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В Петербурге 
спустили 
на воду новую 
подлодку 

«МАГАДАН» 
ВЫХОДИТ 
В МОРЕ
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Санкт-Петербурге на судо-
строительном заводе «Адми-
ралтейские верфи» спустили на 
воду третью подводную лодку 
проекта 636.3 «Магадан». Ди-
зель-электрическая субмарина 
будет служить на Тихоокеан-
ском флоте. На официальной 
церемонии спуска субмарины 
гендиректор предприятия 
Александр Бузаков отметил, 
что, несмотря на тяжелые усло-
вия 2020 года, связанные с пан-
демией коронавируса, заказ на 
строительство подводной лод-
ки выполняется в срок. На тор-
жественном спуске на воду 
«Магадана» присутствовал за-
меститель командующего ВМФ 
России Игорь Мухаметшин.

— Тихоокеанский флот полу-
чит шесть новых подводных ло-
док данной серии, — проком-
ментировал Мухаметшин. — 
Это уникальные субмарины с 
совершенными тактико-техни-
ческими характеристиками, и 
они не являются точными ко-
пиями предыдущих субмарин. 
У них новое высокоточное ору-
жие большой дальности. Есть и 
другое, о котором не могу гово-
рить. Эти подлодки изменят ба-
ланс сил на тихоокеанском теа-
тре действий.

За выводом подлодки из 
цеха наблюдал и экипаж «Мага-
дана». Он уже сформирован и 
прибыл из Обнинска, где про-
ходит обучение на тренажерах.

— Я рад, что удостоен чести 
возглавить экипаж подводной 
лодки, — сказал Дмитрий Кули-
ков. — Основная его часть уже 
служила на подобных подлод-
ках. Отобраны лучшие из луч-
ших.

Через месяц моряки уже на-
чнут изучать технику и систему 
вооружения на самой субмари-
не. Впереди у «Магадана» за-
водские испытания. Флоту ее 
передадут в конце этого года.  

РЕШЕНИЕ 

Как будут 
работать  
пошлины 
на семечку

КАРТИНА 
С МАСЛОМ
Татьяна Карабут

Власти определились, какой бу-
дет экспортная пошлина на 
подсолнечное масло и семечку. 
Эти меры позволят защитить 
население от роста цен на ма-
сло на мировом рынке и стаби-
лизировать их в российских ма-
газинах, а бизнесу — сохранить 
рентабельность. 

На подсолнечное масло дем-
пферный механизм будет дей-
ствовать с 1 сентября 2021 года 
по 1 сентября 2022 года. Прин-
цип будет тот же, что и для зер-
на. При цене масла до тысячи 
долларов экспортная пошлина 
начисляться не будет. Сверх 
этого от разницы с рыночной 
ценой нужно будет заплатить 
70% пошлины. На подсолнеч-
ник пошлина будет увеличена с 
30% до 50% (но не менее 320 
долларов за тонну) и заработа-
ет уже с 1 июля сроком до сен-
тября 2022 года. Такое решение 
было принято на заседании 
подкомиссии по таможенно-та-
рифному и нетарифному регу-
лированию, сообщили в пресс-
службе минэкономразвития. 
При этом для производителей 
масла минсельхозом будет 
предусмотрена субсидия на вы-
пуск и реализацию продукции.  

Несмотря на пошлину в раз-
мере 50%, подсолнечник оста-
нется одной из самых прибыль-
ных культур, обеспечивая до-
ходность аграриям не менее 
150%. А для производителей 
масла новые меры обеспечат 
стабильную маржу около 
5—10%, считает исполнитель-
ный директор Масложирового 
союза Михаил Мальцев. 

Подсолнечное масло оста-
нется доступным по цене для 
населения и после окончания 
соглашений о сдерживании цен, 
уверен эксперт. По предложе-
нию кабмина соглашения могут 
быть продлены после 1 апреля: 
на сахар — до 1 июня, на масло — 
до 1 октября. По ним сахар в ма-
газинах не может стоить доро-
же 46 рублей за кг, масло — доро-
же 110 рублей за литр.  

Половину жилья 
в России сейчас 
строят сами 
будущие жильцы

А К Ц Е Н Т

Три дня спустя после ареста губернатора 
с поличным при передаче денег 
задержали главу Пензенского района

ВРИО главы Пензенской области 
назначен Олег Мельниченко.
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КАБМИН Правительство 
проиндексирует 
социальные пенсии

Процент 
с апреля

Владимир Кузьмин

С 1 апреля социальные пенсии будут повышены на 3,4 
процента. Необходимое постановление подписано 
премьер-министром Михаилом Мишустиным.

Социальные пенсии в России получают граждане, у 
которых нет достаточного подтвержденного стажа для 
начисления страховой пенсии. Кроме того, они поло-
жены людям с инвалидностью и по потере кормильца. 

Размер индексации рассчитывается исходя из вели-
чины прожиточного минимума пенсионера за два пре-
дыдущих года. В этом году он определен как соотноше-
ние прожиточного минимума за 2020 год (9308 ру-
блей) к аналогичной величине за 2019 год (9002 рубля).

После перерасчета средний размер социальной 
пенсии составит 10183 рубля. В бюджете Пенсионного 
фонда на эти цели предусмотрено 12,8 миллиарда ру-
блей. Решение затронет более 3,9 миллиона человек.

Другим распоряжением Михаил Мишустин направил 
в регионы дополнительно более 3,5 миллиарда рублей 
на финансирование больниц и поликлиник, работающих 
по системе обязательного медицинского страхования. 
Средства из резервного фонда правительства получат 12 
субъектов Федерации, а также город Байконур. Финан-
совая поддержка позволит медучреждениям компенси-
ровать дополнительные расходы, связанные с оказани-
ем помощи пациентам с коронавирусной инфекцией.

Ранее правительство уже предоставило на эти цели 
47 регионам свыше 25 миллиардов рублей. Дополни-
тельные деньги решено выделить по итогам встречи 
главы кабинета министров с членами Совета палаты 
Совета Федерации.  
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— Все о недвижимости: ипотека, цены, ЖКХ —
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/property

ПЛАНЫ Серийное производство российских электрокаров 
может начаться уже в этом году

Электродвигатель 
торговли
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РЕЗОНАНС Экипажам 
самолетов снова хотят 
раздать наручники 

Усмирение 
из правил

Евгений Гайва

Идея раздать наручники и другие спецсредства экипа-
жам воздушных судов для усмирения дебоширов во 
время полета вновь обрела актуальность. Инциденты 
на борту происходят регулярно, а обезвреживать на-
рушителей приходится с помощью различных подруч-
ных средств, рассказал «Российской газете» депутат 
Госдумы Александр Старовойтов. Инициированный 
им законопроект еще в 2019 году прошел первое  чте-
ние, но дальше пока не продвинулся. 

Об очередном инциденте на борту во время полета 
стало известно накануне. Издание Life Shot обнародо-
вало письмо «Аэрофлота» в Госдуму, в котором авиа-
компания пожаловалась на одного из депутатов, 
устроившего дебош вместе с  другими пассажирами 
бизнес-класса. 

К принятию идеи 
раздать экипажам 
спецсредства пози-
тивно относятся в 
«Аэрофлоте», рас-
сказал Старовой-
тов. Ассоциация эк-
сплуатантов воз-
душного транспор-
та также разослала 
письма в минтранс 
и Госдуму с прось-
бой поддержать за-
конопроект и уско-
рить его рассмотрение, сообщила газета «Ведомости» 
со ссылкой на документы. 

За выдачу спецсредств экипажам, по словам депу-
тата, выступают и в минтрансе.  В ходе встречи с депу-
татами Комитета Госдумы по транспорту и строитель-
ству министр транспорта Виталий Савельев сказал, 
что поддерживает идею, и попросил комитет активи-
зировать работу, говорит Старовойтов. Однако в мин-
трансе комментировать «РГ» эту тему не стали.

Вряд ли бортпроводники обладают какими-то спе-
циальными навыками борьбы, чтобы в итоге приме-
нить специальные средства, признает депутат.  Но если 
посмотреть на происходящую практику на авиарей-
сах, можно заметить, что усмирять дебоширов экипа-
жу помогают сами пассажиры. А в этом случае в ход во-
обще идут различные шарфы, чулки. «Но мы прекра-
сно понимаем, что шарфами и чулками можно доста-
точно серьезно травмировать дебоширов, и в дальней-
шем они будут иметь право подать в суд из-за причине-
ния им телесных повреждений при использовании 
подручных средств», — замечает Старовойтов. Поэто-
му основная идея законопроекта — разрешить исполь-
зование специальных средств. 

В соответствии с законопроектом, перечень таких 
спецсредств должно определить правительство. По 
крайней мере на начальном этапе можно говорить о 
применении пластиковых наручников, которые помо-
гут нейтрализовать авиадебоширов, но при этом не бу-
дут причинять пассажирам травмы, пояснил депутат.  

Таблетка 
строгого учета

Условия его отпуска и хранения приравнены 
к наркотическим средствам, а таких специали-
зированных аптек в стране только около 2,4 ты-

сячи из 68 тысяч. Значит, получить его станет труднее.
«У нас все препараты из ряда бензодиазепинов от-

несены к группе сильнодействующих, поэтому их обо-
рот должен строго регулироваться, — пояснила «РГ» 
глава Аптечной гильдии Елена Неволина. — Более того, 
начиная с 2016 года препараты с таким МНН подпада-
ют под Конвенцию ООН о психотропных веществах. То 
есть порядок контроля за его обращением должен со-
ответствовать международным правилам».

Подобные строгости связаны с тем, что при длитель-
ном применении феназепам вызывает зависимость и 
синдром отмены. «Такие препараты  должны приме-
няться исключительно по назначению врача — психиа-
тра, психотерапевта — и на срок не более двух недель», — 
рассказал «РГ» врач-психиатр Сергей Ветошкин. К сло-
ву, феназепам уже несколько лет не отпускают без ре-
цепта, который  остается в аптеке.  «Теперь этот порядок 
стал более строгим: при назначении врач использует 
148-ю учетную форму рецептурного бланка, а аптека 
будет хранить ре-
цепты, по которым 
было получено ле-
карство, три года», — 
пояснила Елена Не-
волина.

Тем не менее 
ужесточение поряд-
ка эксперт считает 
оправданным. «К со-
жалению, феназе-
пам очень широко 
применяется, благо-
даря тому, что дает 
быстрый успокаива-
ющий и снотворный  
эффект, — поясняет 
Елена Неволина. — Но контроль за его оборотом нужен. 
Феназепам — это российская разработка, и пока он сво-
бодно продавался, его контрабандно вывозили за рубеж 
для использования в немедицинских целях».

«Этот препарат не может применяться в качестве 
самолечения и должен использоваться только по на-
значению врача, специализирующегося в области не-
врологии и психиатрии, — заявил «РГ» ведущий науч-
ный редактор сервиса Vrachu.ru Михаил Каган. — Он 
показан при целом ряде невротических и психических 
отклонений, которые не могут быть правильно излече-
ны участковыми терапевтами. Поэтому более строгий 
контроль за оборотом феназепама является положи-
тельным явлением — меньше препарата не станет, но 
его использование перестанет быть бесконтрольным».

При этом эксперты отмечают, что у врачей, кото-
рые работают с этим лекарством, возникают дополни-
тельные проблемы. «Его теперь труднее назначать — 
необходимо решение врачебной комиссии. При этом 
мы используем его как скоропомощной препарат — на-
пример, когда стоит задача купировать эпилептиче-
ский приступ. Раньше в такой ситуации медсестра шла 
и просто делала укол. Сейчас нужно собрать комис-
сию, написать обоснование, и только после этого на-
ркотическая служба приедет и сделает эту инъекцию».

К слову, феназепам не первая подобная потеря для 
врачей и больных. Несколько лет назад из применения 
убрали препарат сходного назначения реланиум, кото-
рый, кстати, зависимости не вызывал.  

1

Перевод 
феназепама 
в разряд сильно-
действующих 
создаст проблемы 
для врачей 
и пациентов

Пластиковые 
наручники помо-
гут усмирить 
авиадебоширов 
без причинения 
телесного вреда

ЗАЩИТА Открывая границы, власти не забывают о соблюдении мер противоэпидемической 
безопасности

Не привезите вирус
Ирина Невинная, 
Евгений Гайва

С 
1 апреля наша страна вос-
станавливает регулярное 
международное авиасо-

общение сразу с несколькими 
странами, в том числе и с наши-
ми соседями, чьи граждане ча-
стенько приезжают в Россию на 
заработки. Как это может ска-
заться на ситуации с вирусом 
внутри страны?

Уже через несколько дней 
наша страна восстанавливает ре-
гулярное международное авиа-
сообщение с Германией, Венесу-
элой, Сирией, Таджикистаном, 
Узбекистаном, Шри-Ланкой. И 
если, скажем, из Венесуэлы вряд 
ли стоит ожидать большого при-
тока приезжих, то вот жители 
Таджикистана с нетерпением 
ждут, когда снова можно будет 
приезжать в Россию на заработ-
ки. Будем ли мы, открывая грани-
цы, защищаться от въезда людей, 
инфицированных коронавиру-
сом, ведь новый всплеск заболе-
ваемости не нужен никому?

Европейские страны такого 
рода барьеры применяют повсе-
местно уже в течение года. Вре-
мя от времени правила меняют — 
в зависимости от того, атакует 
вирус или сдает позиции. Так, на 
фоне нынешних осложнений 
Германия со вчерашнего дня тре-
бует от въезжающих в страну от-
рицательный ПЦР-тест  на 
COVID-19, и сдать его нужно не 

ранее чем за 48 часов перед по-
ездкой. Эстония, как и другие ев-
ропейские страны, дифференци-
рует строгости в зависимости от 
эпидситуации в стране вылета: 
сейчас свободно можно прие-
хать в страну лишь из шести го-
сударств Европы, в остальных 
случаях нужно провести в изо-
ляции 10 дней. Чехия требует 
свежий отрицательный тест на 
«корону» от въезжающих из 
Польши, где сейчас обострение 
эпидситуации, с последующей 
пересдачей через пять дней. Соб-
ственно, в той или иной мере 
аналогичного порядка придер-
живаются и другие государства, 
разрешающие въезд иностран-
цам. В ОАЭ, например, прилетев-
шим прямо в аэропорту делают 
повторный тест на коронавирус 
(невзирая на наличие теста, сде-
ланного перед вылетом), и до по-
лучения результата туристы 
обязаны оставаться в отеле, со-
блюдая карантин. 

Что касается России, кото-
рая продолжает постепенно 
расширять перечень стран, в ко-
торые возобновляются регу-
лярные полеты, у нас по-преж-
нему действуют меры эпидеми-
ческого контроля, сообщили 
«РГ» в Роспотребнадзоре.

Российские туристы уже 
привыкли к порядку, согласно 
которому, вернувшись из зару-
бежной поездки, должны в тече-
ние трех дней сдать ПЦР-тест на 
коронавирус и, получив резуль-

тат, в течение трех дней загру-
зить его на сайт госуслуг. 

Что касается иностранцев, 
вылетая в Россию, они еще при 
посадке в самолет должны иметь 
медицинскую справку на рус-
ском или английском языках с 
отрицательным результатом те-
ста на COVID-19, проведенного 
методом ПЦР. Допускается, что 
справка может быть оформлена 

на языке иностранного государ-
ства, но в этом случае к ней дол-
жен быть приложен перевод на 
русский язык, заверенный в рос-
сийском консульстве. Тест, по-
добно тому, как это требуется и в 
большинстве других стран, нуж-
но сдать не ранее чем за три дня 
до вылета.

Кроме того, для прилетаю-
щих из Великобритании и Се-

верной Ирландии, а также для 
всех иностранцев, которые при-
езжают в нашу страну на дли-
тельное время и собираются ра-
ботать, действует правило со-
блюдения двухнедельной изо-
ляции сразу после прилета.

Кстати, как пояснили в Рос-
потребнадзоре, работники-ино-
странцы, которые проходят 
оформление через миграцион-
ный центр, получают в нем на-
правление на исследования и по 
другим инфекционным заболе-
ваниям. Если все в порядке, ин-
фекции не выявлены, иностран-
ные работники спокойно офор-
мляют патент и приступают к 
трудовой деятельности.

Между тем, Таиланд с 1 июля 
2021 года откроет Пхукет для 
вакцинированных туристов, со-
общили в министерстве туриз-
ма и спорта страны.

Как поясняет Bloomberg, 
власти Таиланда рассчитывают 
протестировать открытие ку-
рортного острова, чтобы в слу-
чае успеха распространить эту 
практику и на другие туристи-
ческие регионы страны, напри-
мер, остров Самуи. Остальные 
курорты для туристов, прошед-
ших вакцинацию, власти плани-
руют открыть только с октября 
2021 года.

Для въезда на Пхукет потре-
буется представить документ о 
вакцинации. В этом случае не 
нужно будет проходить каран-
тин. Какой именно вакциной 

должен быть иммунизирован 
турист, издание не уточняет.

Ранее в Таиланде уже объяв-
ляли о поэтапном сокращении 
карантина для въезжающих в 
страну. С 1 апреля он должен 
быть сокращен с 14 до 10 дней. 
Кроме того, гостям, находящим-
ся на карантине, должны разре-
шить посещать в специальных 
гостиницах бассейны и фитнес-
залы. Также можно будет зака-
зывать и покупать продукты пи-
тания из магазинов и рестора-
нов.

Стремление смягчить режим 
для туристов вполне объясни-
мо. Туристская отрасль играет 
значительную роль в экономике 
Таиланда. Только российский 
турпоток в эту страну в 2019 
году составлял более 1,2 милли-
она человек.

Однако для россиян пока ни-
чего не меняется. Прямое авиа-
сообщение с Таиландом не вос-
становлено. Потому, как поясни-
ли «Российской газете» предста-
вители турбизнеса, туры в Таи-
ланд еще не продаются.

До пандемии путешествия в 
Таиланд на неделю обходились 
примерно в 150 тысяч рублей 
на двоих. 

У россиян это направление 
пользовалось особой популяр-
ностью во второй половине осе-
ни и зимой благодаря тропиче-
скому климату, очень теплому 
морю, экзотической пище и эк-
скурсиям.  

Революция: 
от обезьяны к человеку

Решение было одноз-
начным — надо лететь к 
приматам, надо видеть 

своими глазами чудо рождения 
нового уникального метода ле-
чения опухолей головного моз-
га. И это великое везение, что 
такая возможность есть. 

Злокачественные опухоли 
уносят миллионы жизней, усту-
пая в этой удручающей стати-
стике лишь болезням сердца и 
сосудов. Есть разные, принятые 
в мире способы спасения: хи-
рургические, лучевые, химио-
терапия. И приходит, как приня-
то говорить, положительный ре-
зультат. Однако когда это каса-
ется опухолей мозга… 

В России в год такой диагноз 
ставится у 34 тысяч человек. 
Это всего лишь 2 процента от 
всех первичных опухолей. Но… 
Именно они относятся к наибо-
лее тяжелым по последствиям, 
потому как вызывают прогрес-
сирующие расстройства, при-
водящие к смерти. Как подсту-
пить к ним хирургу? Как лучу не 
повредить соседние ткани? Как 
мощнейший, убивающий опу-
холь препарат не затронет, не 
убьет «заодно» и здоровый ор-
ган? Доступ к мозгу… Только к 
нему! Исключительно к нему. 

Это теперь Андрей Каприн 
говорит: «Мы готовы к клиниче-
ским испытаниям уникальной 
методики — изолированной хи-
миоперфузии головного мозга». 
Теперь, в конце марта. А сперва 
была долгая теоретическая под-
готовка. Затем серия экспери-
ментальных уникальных опера-
ций, в которых задействовано 
двенадцать приматов. 

Все как положено: от теории 
к практике. С одним уточнени-
ем: раньше фактически не было 
ни такой теории, ни такой пра-
ктики. Сие сотворено впервые в 
мире группой российских спе-
циалистов. И очень важно: это 
случай удивительного единения 
самых маститых — академиков 
Андрея Каприна, Владимира 
Порханова (напомню, Андрей 
Дмитриевич возглавляет Наци-
ональный медицинский иссле-
довательский центр радиоло-
гии, он главный внештатный он-
колог Минздрава России, Вла-
димир Алексеевич — Герой труда 
России, руководитель Красно-
дарской краевой клинической 
больницы имени Очаповского) 
и тех, кто без таких громких зва-
ний, регалий, должностей. 

Почему важно об этом ска-
зать? Да потому что, увы, не-
редко маститые не торопятся 
пропустить вперед молодых. Но 
это не наш случай. Спрашиваю 
Каприна: «Кто будет опериро-
вать?» Ответ: «Оперировать бу-
дет Ефимочкин». «Не знаешь, 
кто такой Ефимочкин? — возму-
щается Порханов. — Это же бле-
стящий детский кардиохирург 
из нашей больницы. Георгий 
Алексеевич его зовут». 

Потом, когда стою у операци-
онного стола, на котором 12-лет-
ний примат, когда не могу ото-
рвать глаз от рук Ефимочкина, 

когда слушаю его объяснения… 
Вот он показывает мне стент ди-
аметром в доли миллиметра, ко-
торый он навечно поселил в один 
из сосудов примата, когда вижу с 
какой точностью он вводит в 
стент тончайший инструмент… 
Иногда работу хирургов сравни-
вают с ювелирным мастерством. 
Наверное, можно и так, если не 
видеть движений кардиохирурга 
Ефимочкина, колдующего ря-
дом главного врача Костромско-
го онкодиспансера Владимира 
Унгуряна… 

А сама операционная подоб-
на кадру из фантастического 
фильма. Мигают, светятся «ум-

ные» приборы, идет постоянный 
контроль состояния примата. 
Вот послали очередной импульс, 
и примат вздрагивает всем те-
лом. Поменяла место наблюде-
ния, пальцами трогаю зубы при-
мата. Меня тут же почти хором 
предупреждают: это небезопа-
сно! Оправдываюсь: он же под 
глубоким наркозом. Оправдание 
не принимается: порядок есть 
порядок! А вот насчет хора воз-
ражений нет: в операционной 
полно народа. И не только тех, 
кто занят в операции. Но и тех, 
кто смотрит, учится, перенимает 
опыт. Вход, можно сказать, сво-
бодный. Хотя незримо все обра-

батывается. А вот если впритык 
к операционному столу, то тре-
буется спецхалат, спецколпак, 
маска, бахилы… 

Прямо у операционного сто-
ла прохожу урок ликбеза. Эк-
сперимент начался в феврале 
нынешнего года в НИИ меди-
цинской приматологии. Первую 
операцию провела мультидис-
циплинарная бригада из 30 вра-
чей под руководством академи-
ков РАН Андрея Каприна и Вла-
димира Порханова. Экспери-
мент поддерживают Минздрав 
России и лично министр Миха-
ил Мурашко, Минобрнауки Рос-
сии и Российская академии 
наук. Что важно чрезвычайно: в 
перспективе метод может быть 
применен для пациентов со зло-
качественными новообразова-
ниями головного мозга.

Специалисты апробировали 
хирургический метод подведе-
ния химиопрепарата к опухоли. 
Он отличается наименьшей 

травматичностью и снижением 
риска осложнений во время и 
после операции. К тому же во 
время операции идет нейромо-
ниторинг «пациента» — павиа-
на-гамадрила. То есть оценива-
ется его состояние во время 
процедуры, сохранность цен-
тральной нервной системы.

Химиоперфузия позволяет 
подводить противоопухолевые 
препараты непосредственно к 
месту локализации опухоли. И 
значит, можно не только повы-
сить их дозу, но, главное, огра-
дить от негативного их воздей-
ствия остальной организм. 

Суть методики — подведение 
концентрированного химио-
препарата непосредственно к 
опухоли головного мозга. При 
этом во время перфузии голов-
ной мозг снабжается кровью от-
дельно от тела. Эту функцию 
выполняет аппарат искусствен-
ного кровообращения. На этом 
этапе к органу доставляются 
концентрированные дозы хи-
миопрепарата, губительные для 
опухоли, но безопасные для са-
мого органа. После измерения 
уровня токсичности препарата 
в крови и снижения его до допу-
стимой нормы, орган вновь под-
ключается к общей системе 
кровообращения. 

Операция — это практика, ре-
зультат теоретических исследо-
ваний. На теоретическом «кру-
глом столе» жесткий регламент: 
докладчикам — от пяти до 15 ми-
нут. Не более того. Да, маститые 
присутствуют, дирижируют 
процессом. Споры на равных. 
Перед началом «круглого сто-
ла» «Экспериментальный опыт 
химиоперфузии головного моз-
га» невольно обратила внима-
ние на, как для себя окрестила, 
«девочку с двумя косичками»: 
она-то тут что делает? Начался 
«круглый стол», и слово для оче-
редного сообщения предостав-
ляется ординатору из Обнин-
ского центра имени Цыба Анге-
лине Диковой. И… «девочка с 
косичками» докладывает о про-

веденных исследованиях, отве-
чает на острые вопросы, явно 
вписывается в междисципли-
нарную команду. На равных тут 
и Леонид Петров из Обнинска, и 
Александр Некрасов из Красно-
дара, и Петр Шегай из Москвы…

И не возразить академику 
Каприну, когда он говорит: «Я 
доволен тем, что над проектом 
работает большая команда, в 
том числе молодых специали-
стов». Первоочередная задача 
доклинических испытаний — от-
работка техники исполнения 
операции, которая бы принесла 
наименьший вред здоровым 
тканям и органам пациента. 
Специалисты единогласно вы-
ступили за гибридный метод, 
при котором через небольшие 
разрезы создается искусствен-
ный доступ к сосудам для уста-
новки сосудистых клапанов, 
обеспечивающих возможность 
проведения нескольких курсов 
химиотерапии.

Позволяю себе вмешаться в 
научный разговор с извечным 
для меня больным вопросом: 
когда новая методика станет 
практикой, станет доступным 
методом спасения попавших в 
онкологическую беду? 

 — Впереди еще несколько се-
рий операций на приматах, — от-
вечает Андрей Дмитриевич. — А 
затем, надеюсь, приступим к 
клиническим испытаниям уни-
кальной методики — изолиро-
ванной химиоперфузии голов-
ного мозга. Будут разработаны 
протоколы лечения. В первую 
очередь станем приглашать па-
циентов, у которых все возмож-
ные варианты стандартного и 
комбинированного лечения 
уже исчерпаны 

…Уточняю у своего гида — 
25-летнего гематолога из Об-
нинского центра имени Цыба 
Артема Вовченко: «Как само-
чувствие нашего пациента?» 
Отвечает: «Пациент в удовлет-
ворительном состоянии, пере-
веден в изолятор для восстанов-
ления».  

1

А К Ц Е Н Т

Впервые проводится эксперимент, 
благодаря которому в будущем удастся 
использовать новую методику лечения 
самых тяжелых форм рака
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В операционной академик 
Андрей Каприн и автор этой 
публикации.
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В операционной академик Владимир Порханов.

Между тем

Тем временем в России набирает обороты третий этап программы ту-

ристического кэшбека, стартовавший 18 марта. Только за первую неде-

лю распродажи около 100 тысяч россиян купили туры по России и за-

бронировали отели на сумму 2,5 млрд рублей, сообщили в Ростуризме. 

Программа туристического кэшбека для молодежи может быть запуще-

на уже этим летом, сообщили в пресс-службе вице-премьера Дмитрия 

Чернышенко.

Ц И Т А Т А

Дмитрий Чернышенко, 
вице-премьер правительства России:
«Сейчас формируется программа поддержки 
школьного и молодежного туризма с частичной 
компенсацией затрат на приобретение туристических 
путевок для поездок по России. Начало ее реализации 
запланировано на летний период уже в этом году»
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— Чему учиться, чтобы учить: 
как педагогу быть успешным. 
Подробности на сайте 
rg.ru/art/2065074

ОБРАЗОВАНИЕ 
Рособрнадзор 
назвал даты 
контрольных 
работ для 
9-классников

ВЫЗОВУТ 
К ДОСКЕ
Ксения Колесникова

Рособрнадзор опубликовал 
сроки проведения контроль-
ных работ для 9-х классов, ко-
торые пройдут в 2021 году во 
всех регионах. Напомним, в 
этом году ОГЭ по предметам по 
выбору отменяется. Вместо эк-
заменов для девятиклассников 
предусмотрены контрольные 
работы. Доступные предметы: 
физика, химия, биология, лите-
ратура, география, история, об-
ществознание, иностранные 
языки (английский, француз-
ский, немецкий и испанский), 
информатика. Девятиклассни-
ки напишут контрольную рабо-
ту по одному предмету по свое-
му выбору, а по нескольким не 
предусматривается. Надо в сво-
ей школе подать заявление на 
участие с указанием выбранно-
го предмета до 30 апреля 2021 
года (включительно). До конца 
этого срока участники вправе 
изменить выбранный ранее 
учебный предмет, подав по-
вторное заявление.

Результат контрольной не 
будет условием допуска 9-клас-
сников к государственной ито-
говой аттестации, однако может 
быть использован при зачисле-
нии в профильные классы. 

Варианты заданий будут со-
ставляться по моделям ОГЭ 
2021 года: они опубликованы 
на сайте Федерального инсти-
тута педагогических измере-
ний. Писать контрольные рабо-
ты девятиклассники будут в 
своих школах. Порядок прове-
дения и проверки определяется 
региональными минобрами. 
Даты — единые для всей стра-
ны: 18 мая — биология, литера-
тура, информатика и ИКТ; 
19 мая — физика, история; 
20 мая — обществознание, 
химия; 21 мая — география, 
иностранные языки.  

ОБРАЗОВАНИЕ 

МГУ открывает 
восьмой 
филиал

МАГИСТРОВ 
ЖДУТ 
В САРОВЕ
Мария Агранович

1 сентября 2021 года начнется 
обучение в новом филиале МГУ 
им. Ломоносова в городе Саро-
ве Нижегородской области. Об 
этом на дне открытых дверей 
рассказал ректор МГУ акаде-
мик Виктор Садовничий.

— Новый филиал распахнет 
свои двери в 10 км от Сарова, в 
реконструированных и новых 
учебных корпусах на экологи-
чески привлекательной терри-
тории, — рассказал Виктор Са-
довничий. — Можно будет вы-
брать одно из пяти магистер-
ских направлений, связанных с 
фундаментальной и приклад-
ной математикой и информати-
кой, физикой. Преподавать бу-
дут наши ведущие профессора, 
будем работать и с междуна-
родными университетами и 
студентами из других стран.

Магистров в Сарове ждет 
современный кампус, оборудо-
ванный по последнему слову 
техники, где есть все для ком-
фортной учебы, исследований, 
общения. Кстати, жить студен-
ты будут в уютных, удобных и 
просторных двухэтажных до-
миках.

В целом же, приемная кам-
пания в МГУ стартует в соот-
ветствии с правилами - 20 
июня. Подать заявления можно 
одновременно на пять направ-
лений, а согласий на зачисле-
ние - не более четырех. Подача 
документов - преимуществен-
но в электронной форме. Вик-
тор Садовничий напомнил: для 
поступления в МГУ, кроме ре-
зультатов ЕГЭ, необходимо 
сдать дополнительные испыта-
ния. «На сайте приемной ко-
миссии есть варианты испыта-
ний прошлых лет: заходите и 
попробуйте свои силы», - посо-
ветовал ректор.

Кроме того, в МГУ можно по-
лучить дополнительные баллы 
за индивидуальные достиже-
ния: аттестат с отличием, золо-
той значок ГТО или итоговое 
сочинение.  

ТЕНДЕНЦИЯ Половина 
салонов красоты в России 
работает нелегально

Бьюти 
по карману

Ирина Жандарова

Доля работающих нелегально салонов красоты выро-
сла до 50%, сообщила общественный уполномоченный 
по защите прав предпринимателей индустрии красоты 
Нина Литвинова. За последний год объем «теневого» 
бьюти-бизнеса увеличился: наметился переход масте-
ров из официальных салонов к надомной работе.

Каждый пятый предприниматель в индустрии кра-
соты закрыл салон в 2020 году, еще 20% планируют 
сделать это. Среднее падение выручки в 2020 году со-
ставило 40%. Самая сложная ситуация в Нижнем Нов-
городе и Ростове-на-Дону, где салоны лишились более 
56% выручки. Салоны массово теряют персонал. Боль-
ше половины из них лишились трети сотрудников, ко-
торые уходят, чтобы начать работать на дому.   

Клиенты надомников идут на большой риск, счита-
ет Анна Пинес, основатель образовательного проекта 
для парикмахеров и международной франшизы HAIR 
EXPERT. В квартире сложно соблюсти необходимые ус-
ловия стерильности, а пренебрежение ими способно 
нанести вред здоровью клиента. Нестерильность при 
выполнении маникюра и педикюра может закончить-
ся заражением ВИЧ и гепатитами В и С. Не стоит даже 
описывать опасности «кустарной» работы по инъек-
ционной терапии. Даже плохо продезинфицированная 

кисть визажиста может стать причиной заражения 
кожным клещом. При этом количество надомных ма-
стеров индустрии красоты будет только увеличивать-
ся. Закрыть юрлицо и перейти в статус «самозанятого» 
планирует 15% представителей бьюти-бизнеса.

Отличить официальный салон от неофициального 
можно по наличию документов. Медлицензии выдают-
ся отдельно на каждый вид деятельности, если в салоне 
есть кабинет подолога, косметолога, проводятся инъ-
екционные и инвазивные процедуры, наносится тату-
аж, перманентный макияж, можно проколоть уши, 
сделать пирсинг. Они размещаются в «Уголке потреби-
теля», но многие салоны дублируют их на сайтах. Кро-
ме того, все мастера регулярно обновляют медкнижки. 
Именно эти документы являются основными.

«Если услуга в салоне красоты была оказана нека-
чественно, вы можете не оплачивать ее, потребовать 
вернуть деньги или заменить на другую. Или же взы-
скать с салона сумму, которую вы потратили на ис-
правление последствий некачественно оказанной 
услуги в другом салоне», — отмечает Анна Пинес.  

Красота требует не только жертв, но и средств индивидуальной 
защиты для мастера и клиента.

ПРОЕКТ МВД предложило продлить срок действия паспортов при достижении 
гражданами возраста, когда документ пора менять

Паспорту добавят срок
Владимир Баршев

М
ВД предлагает на 30 
дней продлить срок дей-
ствия паспортов при до-

стижении гражданами возра-
ста, когда этот документ необ-
ходимо менять. Поправки в по-
становление правительства, ут-
верждающее положение о па-
спорте, размещены на портале 
проектов нормативных актов 
regulation.gov.ru.

В проекте говорится, что па-
спорт становится недействи-
тельным по истечении 30 дней 
со дня достижения граждани-
ном 20-летнего и 45-летнего 
возраста, изменения им в уста-
новленном порядке фамилии, 
имени, отчества, изменения 
сведений о дате (числе, месяце, 
годе) и (или) месте рождения, 
изменения пола либо со дня 
оформления нового паспорта. 

По ныне действующим нор-
мативам, паспорт становится 
недействительным сразу по до-
стижении гражданином указан-
ного возраста. При этом воз-
можность поменять документ 
появляется только тогда, когда 

данный возраст достигнут. За-
ранее этого сделать нельзя. 

Как сказано в пояснительной 
записке к проекту постановле-
ния правительства, из-за этого 
у граждан возникают пробле-
мы. Они не могут зарегистриро-
ваться на портале госуслуг, что-
бы подать заявление о выдаче 
или замене паспорта. Они стал-
киваются с проблемами в бан-
ках. Так как при проверке их па-
спорта в информационной си-
стеме статус их документа обо-
значен как недействительный. В 
результате банки отказывают 
им в обслуживании. По сути, 
нынешний порядок ограничи-

вает права граждан. Ведь до до-
стижения указанного возраста 
поменять паспорт невозможно. 
А при его достижении человек 
становится бесправным на срок 
обмена документа, который со-
ставляет 30 дней. Справка, ко-
торая выдается на руки, доку-
мент заменить не может. 

Та же сложность возникает, 
например, когда девушка выхо-
дит замуж и меняет фамилию. 
На время оформления нового 
документа она также остается 
ущемленной в правах. 

Поэтому признание паспорта 
действительным в течение 30 
дней после наступления поло-

женного возраста или смене име-
ни и фамилии «позволит решить 
проблему и создать необходи-
мые условия для полноценного 
участия гражданина в общест-
венной, политической, экономи-
ческой жизни общества», — гово-
рится в пояснительной записке.

Впрочем, продление срока 
действия паспорта на месяц не 
отменяет обязанности гражда-
нина поменять документ сразу 
по достижении предельного 
возраста.  Просто во время 
оформления нового документа 
старый продолжит действовать. 
И его данные можно будет ука-
зывать, например, при офор-
млении кредита в банке. 

Действие старого паспорта 
закончится в тот момент, когда 
гражданин получит на руки но-
вый, если это произойдет до 
истечения 30-дневного срока с 
момента достижения им уста-
новленного возраста. 

Кроме того, документ уста-
навливает исчерпывающий пе-
речень оснований для призна-
ния паспорта недействитель-
ным. Например, паспорт стано-
вится недействительным не 

только, если его прокрутили в 
стиральной машине, но даже 
если в нем сделаны какие-ни-
будь пометки или записи, не 
предусмотренные положением 
о паспорте. Например, если ваш 
ребенок в нем что-нибудь нари-
совал — все, меняйте документ. 

Еще одно новшество — в па-
спорте на последней странице 
предлагается разместить ин-
формацию для его владельца, 
содержащую основные положе-
ния, связанные с выдачей и за-
меной паспорта. В советском 
документе, удостоверяющем 
личность, кстати, такое было.

Понятно, что для этого при-
дется менять бланки паспортов. 
Но постановление правительст-
ва четко оговаривает, что блан-
ки, изготовленные до вступления 
в силу данного документа, будут 
использоваться для оформления 
паспортов вплоть до их полного 
израсходования. А документы, 
оформленные на этих бланках, 
будут действительны до истече-
ния срока их действия. То есть 
для тех, кто старше 45 лет — бес-
срочно. Никакого обязательного 
обмена паспортов не будет.  

РЕЗОНАНС Движение в ключевой водной артерии мира остается 
заблокированным из-за севшего на мель контейнеровоза

Tiret есть — и пробка есть
Максим Макарычев

П
резидент Египта Аб-
дель Фаттах ас-Си-
си поручил подго-
товиться к разгруз-
ке контейнеровоза-
гиганта Ever Given, 
который уже не-
сколько дней бло-
кирует Суэцкий ка-

нал. По данным телеканала Al 
Arabia, который цитирует  главу 
Управления Суэцкого канала 
Усама Рабиа, судно, вмещающее 
до 20 тысяч контейнеров, в вос-
кресенье удалось сдвинуть на 4 
метра. Но путь по-прежнему за-
блокирован, более трехсот су-
дов застряли у северных и юж-
ных входов этой 193-киломе-
тровой морской артерии, на ко-
торую приходится 12 процен-
тов грузоперевозок в мире.

В минувшие выходные сразу 
несколько СМИ со ссылкой на 
свои источники сообщали, что в 
свете подвижек есть шансы на 
скорое завершение работ. Дру-
гие специалисты более пессими-
стичны в прогнозах и считают, 
что процесс вызволения из «пес-
чаного и илистого плена»  одного 
из самых крупных контейнеро-
возов на планете длиною в четы-
ре футбольных поля и водоизме-
щением в 240 тысяч тонн может 
растянуться на месяц. Питер 
Бердовски, гендиректор специа-
лизированной дноуглубитель-
ной компании Boskalis, которая 
направила бригаду на место про-
исшествия, заявил: данные сви-
детельствуют о том, что «выта-
щить контейнеровоз пока на са-
мом деле невозможно» и что суд-
но, возможно, необходимо раз-
грузить. «Мы не можем исклю-
чать того, что это может занять 
несколько недель», — сказал Бер-
довски голландскому телекана-
лу NPO. «Это похоже на огром-
ного кита, выброшенного на бе-
рег, огромный груз на песке. Воз-
можно, нам придется работать с 
комбинацией снижения веса за 
счет удаления контейнеров, не-
фти и воды с корабля, задейство-
вания мощных буксиров и выем-
ки большого количества песка», 
— пояснил он. 

Глава Управления Суэцкого 
канала, которого цитирует «Гар-
диан», назвал спасательную 
операцию «сложной и включаю-
щей множество факторов». «Мы 
столкнулись с трудной ситуа-
цией, которая вынудила рабо-
тать на каменистой почве. Вдо-
бавок столкнулись с очень высо-
кими приливами. Мы должны 
считаться с огромными разме-
рами корабля и количеством 
контейнеров на нем, которые 

усложняют задачу», — сказал Ра-
биа. По его словам, с судна было 
удалено около 9000 тонн бал-
ластной воды, при этом дноуглу-
бительные работы проводились 
только во время отлива, а 11 
буксиров работали над тем, что-
бы вызволить судно из песка и 
ила. Два дополнительных букси-
ра, зарегистрированных в Ни-
дерландах и Италии, должны 
прибыть на место инцидента в 
понедельник.

По мнению Усама Рабиа, при-
чиной инцидента стали не погод-
ные факторы, а «возможно, тех-
нические или человеческие 
ошибки». Эксперты судоходной 
отрасли заявили о «неизбежно-
сти» потока страховых исков, 
касающихся огромного количе-
ства задержанных грузов из-за 
блокировки Суэцкого канала. 
Источники в отрасли сообщили 
агентству Рейтер, что даже если 
Ever Given будет быстро снят с 
мели, его владелец и страховщи-
ки столкнутся с исками на мил-
лионы долларов за задержки и 
дополнительные расходы, поне-
сенные другими компаниями.  

Дополнение в перечень общественных объединений 
и религиозных организаций, иных некоммерческих организаций, 
в отношении которых судом принято вступившее в законную силу 
решение о ликвидации или запрете деятельности по основаниям, 

предусмотренным Федеральным законом от 25.07.2002 
№ 114-ФЗ «О противодействии экстремистской деятельности»

82. Хакасская региональная общественная организация духовного и 
физического самосовершенствования человека по Великому закону 
Фалунь «Фалунь Дафа» (апелляционное определение судебной колле-
гии по административным делам Пятого апелляционного суда общей 
юрисдикции от 10.11.2020).

Информация Минюста России
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ПРОГНОЗ Что будет 
с рублем и нефтью 
на этой неделе

Курс не держат

Роман Маркелов

Глобальный рост курса доллара пытается удержать 
российскую валюту от укрепления, инвесторы пока не 
могут решить, что же влияет на нефтяные котировки. 
Об этом рассказали опрошенные «РГ» аналитики.

Рубль
Максим Петроневич, старший экономист 
аналитического управления «Открытие Research» 
банка «Открытие»:
— На этой неделе рубль попытается возобновить укре-
пление к доллару. Мы ожидаем, что курс доллара соста-
вит 74,5—76,5 рубля. Предыдущая попытка укрепле-
ния окончилась 16 марта, когда под воздействием 
эскалации отношений между США и Россией, ожида-
ний санкций в отношении российского долга и начала 
ужесточения денежно-кредитной политики Банком 
России курс ослаб с уровня 72,5 рубля за доллар до 77 
рублей, наблюдаемых в моменте 24 марта.

К концу недели курс отскочил до 76 рублей за дол-
лар, однако его дальнейшее укрепление будет сдержи-
вать окончание налогового периода (29 марта — уплата 
налога на прибыль) и наблюдаемый рост доллара на 
мировой арене. 

Нефть
Владимир Евстифеев, начальник аналитического 
управления банка «Зенит»:
— Волатильность котировок высока, инвесторы не мо-
гут определиться с основными факторами, которые 
оказывают влияние на цены. Блокировка Суэцкого ка-
нала, вероятно, больше краткосрочный момент, чем 
повод для положительной переоценки перспектив. 
Важнее «третья волна» пандемии в ряде европейских 
стран и неравномерное восстановление мировой эко-
номики с существенной дифференциацией по странам 
и регионам. Сланцевые нефтедобывающие компании 
также не дремлют: в условиях низкой стоимости заем-
ных средств себестоимость их добычи снижается. 

Исключение истории в Суэцком канале при сохра-
нении долларом тенденции к укреплению создает ри-
ски снижения цен ниже 60 долларов за баррель. В каче-
стве компенсационного фактора выступает ОПЕК+, 
чье соглашение оказывает положительное влияние на 
цены. Мы не исключаем временное снижение цен до 
уровней 55—60 долларов, но среднесрочный тренд ско-
рее будет в диапазоне 60—65 долларов за баррель.  

А К Ц Е Н Т

Во время оформления нового паспорта 
старый продолжит действовать. 
И его данные можно будет указывать, 
например, при оформлении кредита 
в банке 

Контейнеровоз-гигант словно тромб закупорил узкую суэцкую артерию, заставив специалистов задуматься об альтернативных маршрутах грузоперевозок, 
прежде всего — развиваемом Россией Северном морском пути.
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Мнение

СТАНЕТ ЛИ СЕВМОРПУТЬ 
АЛЬТЕРНАТИВОЙ СУЭЦКОМУ КАНАЛУ
Взлет цен на нефть после аварии в Суэцком канале 

уже показал, как рынок зависим от информационно-

го фона. Однако за первой спекулятивной волной 

могут прийти уже вполне реальные последствия для 

мировой экономики, из которых Россия могла бы из-

влечь пользу, считают эксперты «РГ».

«Исходя из стоимости демереджа контейнеров, ко-

торый условно можно приравнять к убыткам контей-

нерных линий при неиспользовании оборудования в 

30 долларов в сутки, можно предположить, что про-

стой судна с 10 тысячами контейнеров обходится 

линии в 300 тысяч долларов в сутки», — рассказал 

«РГ» председатель правления логистического альян-

са АСЕХ Мирослав Золотарев. Последствия аварии 

будут ощущаться в течение всего второго квартала 

2021 года и в целом повлияют на логистику азиатско-

европейской торговли, добавляют в компании 

Woodland. Убытки контейнерных линий из-за про-

стоев вызовут давление на тарифы, как это было в 

2020 году, когда стоимость перевозки взлетала на 

500% от нормы. «Уже значительно возросла стои-

мость фрахта, как следствие, поползли цены на бир-

жах», — говорит аналитик ИРТТЭК Сергей Алихаш-

кин. По его мнению, в течение двух-трех недель логи-

стика диверсифицируется и цены придут в равнове-

сие, рынок в этом отношении достаточно гибок. 

Сбои в мировой экономики будут связаны с уже 

произошедшим нарушением регулярности поста-

вок, поясняет вице-президент Российской ассоциа-

ции экспедиторских и логистических организаций 

Сергей Желаннов. «Существует достаточно жесткое 

расписание отправления судов и сроков доставки 

контейнеров. Если, например, комплектующие для 

сборки компьютеров опоздают на неделю, конвейер 

встанет», — поясняет эксперт. 

По оценке Bloomberg, ежедневные потери для миро-

вой экономики из-за перекрытого канала составля-

ют около 9,6 млрд долларов. Страховая компания 

Allianz посчитала, что потери мировой торговли со-

ставляют 6—10 млрд долларов в неделю. Реальный 

ущерб могут понести небольшие компании и про-

давцы скоропортящихся товаров, а не гигантские 

нефтегазовые корпорации, перевозки которых за-

страхованы от рисков, отмечают эксперты. 

«Нефть уже отыграла эту историю, котировки могут 

еще подрасти, но незначительно. Могут подняться 

ненадолго спотовые цены на газ, в первую очередь, 

на сжиженный природный газ (СПГ), но также без 

рекордов роста, — говорит глава фонда Националь-

ной энергетической безопасности Константин Си-

монов. Авария наглядно показала преимущество 

России как поставщика газа в Европу, и что не стоит 

списывать со счетов газопроводы, отмечает он.

Основной объем СПГ Европа получает из Катара, и 

газовозы идут через Суэцкий канал. Учитывая почти 

пустые газовые хранилища из-за сильных холодов 

этой зимой, блокировка этого маршрута оставляет 

Европе три варианта — закупать больше российско-

го трубопроводного газа или российского же СПГ, 

или покупать СПГ из США. Если бы сейчас работал 

«Северный поток-2», как ранее и планировалось, ни-

каких проблем с поставками газа у Европы не было.

Ряд экспертов считают, что авария подстегнет рост 

цен на российскую нефть Urals, поскольку Европа 

лишится альтернативных поставок сернистой нефти 

с Ближнего Востока. Но даже если рост стоимости 

Urals и произойдет, то эффект будет недолгим.

Есть еще вывод — пока единственным альтернатив-

ным маршрутом для движения грузов из Европы в 

Азию является Северный морской путь (СМП), кото-

рый сейчас развивает Россия. Но сейчас для прохо-

ждения значительных участков пути нужны ледоко-

лы, что осложняет его эксплуатацию, замечает ана-

литик «Финам» Андрей Маслов. Пока даже россий-

ские суда с арктическим СПГ при поставках в Азию 

ходят большую часть года через Суэцкий канал. По 

мнению Симонова, пока не будет круглогодичной на-

вигации по СМП, этот маршрут не будут восприни-

мать как реальную альтернативу Суэцкому каналу. 

Подготовили Евгений Гайва, Сергей Тихонов

— Больше фото с места ЧП на сайте 
rg.ru/art/2065496
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СКАНДАЛ Жители Китая бойкотируют продукцию западных брендов

Вы полагаете, все это будет носиться?
Анна Игнатенко

Ж
ители Китая объявили 
бойкот продукции за-
падных брендов H&M, 

Nike, Adidas и Burberry. Причи-
ной стали публичные заявления 
транснациональных компаний, 
в которых они обещали отка-
заться от использования в про-
изводстве хлопка из Синьцзян-
Уйгурского автономного райо-

на (СУАР),  если подтвердятся 
сообщения правозащитников 
об использовании принудитель-
ного труда на хлопковых план-
тациях. Напомним, 22 марта Ев-
росоюз ввел санкции в отноше-
нии ряда китайских чиновни-
ков и организаций, обвинив их в 
нарушении прав человека в 
СУАР. В тот же день Китай при-
нял ответные санкционные 
меры в отношении Брюсселя, 

назвав обвинения в притесне-
нии уйгуров «ложью и дезин-
формацией». Ранее посол Китая 
в США Цуй Тянькай заявил, что 
политизация транснациональ-
ными корпорациями своей ком-
мерческой деятельности явля-
ется «опасным прецедентом», и 
предупредил, что бизнес «дол-
жен очень тщательно подумать 
о том, к каким последствиям это 
приведет». 

Первый удар пришелся на 
шведского ретейлера H&M. В 
китайской соцсети Weibo нача-
ли появляться критические 
комментарии в адрес компании 
и призывы не покупать ее про-
дукцию. К бойкоту H&M присо-
единились владельцы китай-
ских торговых центров, кото-
рые начали закрывать магази-
ны компании из-за проявленно-
го неуважения в отношении Пе-
кина. Исключением не стали и 
крупные китайские онлайн-ма-
га з и н ы  Tm a l l ,  J i n g d o n g  и 
Pinduoduo, удалившие одежду 
H&M из своих каталогов. Между 
тем Китай входит в пятерку 
крупнейших рынков H&M — в 
2020 году на КНР приходилось 
5,2 процента от общего объема 
продаж ретейлера.  

Недовольство граждан вско-
ре распространилось и на дру-
гие крупные бренды, которые 
когда-либо критически выска-

зывались о происходящем в 
Синьцзяне. Среди них оказа-
лись Nike, Adidas, Burberry и 
другие крупные производите-
ли одежды. Широкую общест-
венную поддержку получило 
сообщение CCTV News на 
Weibo: «Никто не будет пла-
тить за ложь!» Бойкот запад-
ных компаний уже опустил их 
акции на 5 процентов, однако 
последствия от потери доверия 
к бренду могут оказаться ката-
строфическими.  В  тренды 
Weibo и Douyin (местный ана-
лог приложения TikTok) вышел 
хэштег «Я поддерживаю хло-
пок Синьцзяня». Некоторые 
китайские пользователи нача-
ли публиковать видео, где они 
режут одежду H&M или сжига-
ют обувь Nike. Впрочем, боль-
шинство осудило такой ради-
кальный подход, призвав со-
граждан к «рациональному па-
триотизму». 

Все компании, на которые 
обрушился гнев китайской об-
щественности, являются члена-
ми некоммерческой организа-
ции Better Cotton Initiative 
(BCI), которая декларирует бо-
лее ответственное отношение к 
обработке хлопка в рамках 
стратегии по устойчивому раз-
витию. По данным Global Times, 
в 2015 году BCI начала оказы-
вать давление на некоторые 
транснациональные компании 
с целью сократить или прекра-
тить использование синьцзян-
ского хлопка по геополитиче-
ским соображениям. 8 из 10 
членов совета BCI  — представи-
тели США.  Поскольку членские 
взносы являются единствен-
ным источником существова-
ния BCI, американские корпо-
рации обладают большим влия-
нием в совете. По данным изда-
ния, деятельность BCI поддер-
живает и Агентство США по 
международному развитию, 
чем можно объяснить предвзя-
тое отношение головного офиса 
BCI к ситуации в Синьцзяне.  
Китайское отделение BCI в 
Шанхае заявило, что в ходе про-
верок в Синьцзяне не обнару-
жено «ни одного случая прину-
дительного труда» с 2012 года. 
Тем не менее это заявление на 

сегодняшний день противоре-
чит позиции штаб-квартиры 
организации. 

Напомним, что США, ЕС и 
Британия считают, что Китай 
якобы преследует мусульман-
уйгуров — коренное население 
северо-запада страны, которое 
живет в СУАР.  Китайские власти 
расценивают такие оценки как 
вмешательство во внутренние 
дела страны. Как отметила офи-
циальный представитель МИД 
КНР Хуа Чуньин, Запад заботит-
ся не об уйгурском народе, а о 
том, чтобы подорвать безопа-
сность и стабильность Китая, 
помешать его дальнейшему раз-
витию. Хуа Чуньин провела па-
раллель с конфликтом 2003 года 
в Ираке, когда США вторглись 
на территорию страны на том 
основании, что у Ирака есть 
«оружие массового уничтоже-
ния», наличие которого впо-
следствии не подтвердилось.  

«Я хочу предупредить США, 
что сегодняшний Китай — это не 
Ирак, не Сирия, не поздняя ди-
настия Цин (1644—1911 гг.)», — 
сказала Хуа Чуньин, отметив, 
что китайский народ обладает 
способностью решительно за-
щищать свои суверенитет и без-
опасность, а также отстаивать 
национальные интересы.  

РЕЗОНАНС С кем и за что собрался воевать президент Франции

Спутник Макрона
Евгений Шестаков

Г
ромкое заявление пре-
зидента Франции Эм-
манюэля Макрона о 
том, что Европа стол-
кнулась с «мировой 
войной нового типа» 
из-за вакцин от корона-
вируса, ставит пробле-
му с ног на голову.  На 

самом деле речь идет о двух вой-
нах  — «политической», которую 
Запад развернул против рос-
сийских и китайских препара-
тов от COVID-19, и «внутриев-
ропейской», которая разгоре-
лась на просторах Старого Све-
та в связи с нехваткой вакцин. 
Эта еэсовская междоусобица на 
фоне пандемии разрушает 
единство Евросоюза значитель-
но серьезнее, чем те вызовы, с 

которыми ранее сталкивался 
Брюссель. Одним из отголосков 
этой прикрытой ворохом бюро-
кратических бумаг «войны» 
стало решение Конституцион-
ного суда ФРГ, запретившее пре-
зиденту Германии подписывать 
закон о создании общего фонда 
Старого Света для борьбы с по-
следствиями коронавируса. 
Берлину, по задумке еврочинов-
ников, предстояло стать глав-
ным донором нового финансо-
вого института, предназначен-
ного для помощи наиболее по-
страдавшим странам ЕС. Но, 
как выяснилось, в Германии да-
леко не все хотят порадеть «род-
ным европейским человечкам», 
на чью даже гипотетическую 
благодарность немцы переста-
ли рассчитывать. Ситуация во-
круг «Северного потока-2», ког-
да часть стран Старого Света 
жестко оппонирует Берлину, за-
интересованному в завершении 
строительства газопровода, 
тому подтверждение.

Наиболее зримо эта «вну-
триевропейская война» прояв-
ляется, когда речь заходит о за-
купке российского препарата 
от коронавируса или его произ-
водстве на территории Европы. 
Руководителям европейских го-
сударств приходится выбирать 
между снижением заболеваемо-
сти своего населения, европей-
ской и трансатлантической со-
лидарностью и интересами ев-
робюрократии.  Такой выбор 
оказался «летальным» для рас-
павшегося из-за закупок рос-
сийского «Спутника V» прави-
тельства Словакии.  Эти разно-
гласия, затронувшие едва ли не 
все ключевые страны континен-
та, заставляют европейских по-

литиков делать выбор в ситуа-
ции, когда Евросоюз одна за 
другой накрывают волны коро-
навируса и, как следствие, сме-
няющие друг друга националь-
ные локдауны.

Еврокомиссия угрожает не-
сознательным производите-
лям европейской вакцины  
AstraZeneca, которые не вы-
полняют обязательства перед 
ЕС и продают препарат на сто-
рону — не входящим в состав 
Евросоюза британцам. Евроко-
миссары проводят ревизию на 
складах фармкомпании в пои-
сках неучтенных доз и не в пер-
вый раз обещают сделать более 
справедливым механизм рас-
пределения лекарств.  Но пока 
в Брюсселе грозят с высоких 
трибун, в Старом Свете назре-
вает паника.

Норвежское издание Resett 
называет пропитанные русофо-
бией европейские политиче-
ские элиты либо «наивными», 
либо «сознательными лжеца-
ми», когда они открыто дискре-
дитировали препарат россий-
ского производства. Премьеры 
Баварии и Тюрингии требуют от 
европейских властей обеспе-
чить доступ к максимальному 
числу вакцин. При этом премьер 
Тюрингии Бодо Рамелов предло-
жил наладить производство 
«Спутник V» на одном из бавар-
ских заводов.  Ранее о готовно-
сти выпускать российскую вак-
цину заявили в Италии.

Но в Брюсселе ни при каких 
обстоятельствах не желают 
признавать, что фармацевтиче-
ские возможности Старого Све-
та серьезно ограничены. Как с 
горечью пишет французская га-
зета Figaro «идеологический 
подход оказался выше прагма-
тизма и здоровья населения Ев-

ропы».  Еврокомиссар Тьерри 
Бретон объявил, что отказыва-
ется выдать разрешение на при-
менение российского препара-
та. А президент Франции обви-
нил Россию и Китай в том, что 
они якобы пытаются «оказать 
влияние через вакцину». В 
Кремле сочли слова Макрона 

относящимися к сфере «абсо-
лютных разногласий» с Мо-
сквой. «Мы абсолютно не согла-
сны с тем, что Россия и Китай 
ведут какую-то войну, и мы аб-
солютно не согласны с тем, что 
Россия или Китай используют 
пандемию и вакцинную пробле-
матику в качестве некоего ин-

струмента влияния», — проком-
ментировал ситуацию пресс-се-
кретарь президента России 
Дмитрий Песков. Он подчер-
кнул, что у Москвы «никаких 
устремлений по политизации 
вакцинной тематики не было, 
нет и никогда не будет».

Но слова Макрона не только 
о вакцинах, они о будущем ев-
ропейской политики. В услови-
ях, когда в Старом Свете часть 
национальных лидеров призы-
вают наладить диалог с русски-
ми, президент Франции продол-
жил без особых оснований об-
ещать европейцам «золотые 
горы».  «К лету мы хотим стать 
континентом, который произ-
водит самое большое количест-
во вакцин в мире. Это позволит 
нам гарантировать поставку 
вакцин», — утверждал, обраща-
ясь к жителям Старого Света, 
Макрон.  Его страхи, что «Спут-
ник V» уничтожит единство Ев-
ропы, не выглядят беспочвен-
ными. Российский препарат, 
словно дробилка, превращает в 
труху европейскую русофобию, 

подчеркивает беспрецеден-
тную «гуманитарную солидар-
ность» России в условиях пан-
демии, не зависящую от идеоло-
гических и ценностных разно-
гласий.  В то время как Евроко-
миссия, напротив, демонстра-
тивно сотрудничает только с за-
падными производителями вак-
цин — из США, Евросоюза и Бри-
тании, наотрез отказываясь до-
пускать на европейский рынок 
«политически незрелые» пре-
параты от коронавируса. Вот 
только эту необъявленную вой-
ну со здравым смыслом Брюс-
сель проигрывает. Отсюда недо-
вольство Макрона «несозна-
тельным» населением Старого 
Света, которое в упор не желает 
видеть объявленную Россией и 
Китаем «вакцинную войну». И 
призывает власти своих стран 
обращать внимание не на наци-
ональность препаратов, а на их 
эффективность.  

Макрон пугает сограждан внешними 
врагами, словно не замечая, 
как внутренняя междоусобица 
из-за нехватки вакцин разрушает ЕС.

А К Ц Е Н Т

У Москвы никаких устремлений
по политизации вакцинной тематики
не было, нет и никогда не будет

Жители Китая дали жесткий отпор попыткам западных брендов вмешаться во внутренние дела своей страны.

А К Ц Е Н Т

Некоторые китайские пользователи 
начали публиковать видео, где они режут 
одежду H&M или сжигают обувь Nike 

В МИРЕ

НА НАРЫ 
ЗА ОТКРЫТОЕ 
БИСТРО
Игорь Дунаевский

Власти американского штата 
Мичиган на несколько дней 
усадили за решетку хозяйку за-
бегаловки в одном из округов, 
которая отказалась соблюдать 
санитарные меры против коро-
навируса в своем заведении.

Противостояние 55-летней 
Марлены Павлос-Хакни и вла-
стей длилось несколько меся-
цев. В ноябре прошлого года на 
фоне роста заболеваемости в 
штате ресторанам запретили 
принимать посетителей в за-
крытых помещениях. Павлос-
Хакни не только продолжила 
обслуживать клиентов в своем 
бистро, но и напоказ выставила 
на улице табличку, в который 
назвала действия чиновников 
нарушающими права амери-
канцев. В конце января через 
суд была отозвана ее лицензия 
на ведение ресторанного биз-
неса, но и тогда Павлос-Хакни 
дверей не закрыла. А когда 
истек срок ее добровольной 
явки в полицию, правоохрани-
тели пришли за ней сами. Жен-
щина провела несколько дней в 
тюрьме, и отпустили только по-
сле того, как ее супруг выпла-
тил штраф в 15 тысяч долларов 
и закрыл ресторан.

Генпрокурор штата Дана 
Ниссел считает, что действия 
Павлос-Хакни «создавали угро-
зу заражения вирусом для де-
сятков работников и посетите-
лей», особенно после того, как 
выяснилось, что у двоих обе-
давших там недавно клиентов 
выявили корону.

Между тем у строптивой хо-
зяйки бистро нашлось немало 
сторонников, потребовавших 
ее освобождения, ведь многие 
консервативные американцы в 
разгар пандемии остро крити-
ковали вводимые для бизнеса 
санитарные ограничения и тре-
бования.  

СЪЕЛ 
ЗА СОБОЙ 
ЧАШКУ

Марина Алешина

В разгар пандемии, когда заве-
дения общепита в Европе про-
дают еду и напитки только на-
вынос, студентка из Праги Зу-
зана Звержева и ее друг Миро-
слав придумали альтернативу 
пластику и бумажным стакан-
чикам. Как передает Euronews, 
пара запустила проект «Съе-
добная чашка». Их изобрете-
ние, переросшее в полноцен-
ный стартап, уже взяли на воо-
ружение полсотни кафе и ре-
сторанов по всей Чехии. 

Идея родилась у ребят еще в 
доковидные времена, когда они 
пили кофе с друзьями в универ-
ситетской столовой и думали о 
том, сколько же одноразовой 
тары каждый день отправляет-
ся в мусорную корзину. Тогда 
Зузана и Мирослав решили сде-
лать такую чашку, которую 
можно было бы... съесть. В ее 
основу легли овсяные отруби. 
Но студентам понадобился це-
лый год экспериментов с ре-
цептурой у себя на кухне, что-
бы посуда, которую можно 
оставить на закуску, получи-
лась вкусной, хрустящей, а 
главное — надежной. Горячий 
чай в такой чашке не остывает 
сорок минут, а сама она сохра-
няет долговечность не менее 
двенадцати часов. Для внедре-
ния простой и вместе с тем ге-
ниальной задумки в жизнь мо-
лодые люди получили грант Ев-
росоюза в области науки. На 
этом они останавливаться не 
хотят. На очереди — создание 
«пивной кружки со вкусом 
сыра и бекона». Правда, при-
дется подождать лучших вре-
мен, когда в Чехии наконец-то 
откроются бары.  

Чашка «2-в-1» — сначала выпил из нее 
кофе, а потом ею и перекусил.

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

Заявление Эмманюэля Макрона о «мировой войне 

нового типа» было воспринято во Франции с некото-

рым недоумением. Наверное, поэтому в местных 

СМИ его не очень афишировали. Тем более если 

учесть, что несколько недель тому назад в интервью 

воскресной газете Le Journal du Dimanche Макрон 

призывал к коллективным действиям в борьбе с коро-

навирусом с участием «русских и китайцев». В том, 

что касается «Спутника V», как отметил французский 

президент в начале февраля, решение по его приме-

нению после одобрения Европейским агентством ле-

карственных средств должно быть не «политическим, 

а научным». «Действительно, странный пассаж, — по-

делился с «РГ» своим мнением директор Парижской 

высшей школы социальных наук Жак Сапир. — Знаете, 

за последнее время было столько заявлений, часто 

противоречивых, что создается впечатление, что нет 

какого-то определенного курса в этой области. Может 

быть, к этому подтолкнуло понимание того, что в то 

время, как Евросоюз скатывается вниз по спирали, та-

кие страны, как Китай, Россия и ряд других, напротив, 

упрочивают свои позиции на международном уровне, 

разработав, в частности, эффективные антивирусные 

препараты. А нынешний кризис ускорил этот про-

цесс». Согласно опросу, проведенному в середине 

марта Французским институтом по изучению общест-

венного мнения IFOP, свыше четверти граждан были 

бы готовы сделать прививку «Спутником V». Да и мно-

гие местные политики в условиях, когда страну начи-

нает захлестывать третья волна COVID-19, число слу-

чаев заражения зашкаливает за 40 тысяч в сутки, а с 

западными препаратами постоянные перебои, счита-

ют, что надо задействовать все возможности для спа-

сения жизней соотечественников.

Подготовил Вячеслав Прокофьев

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

Пытаясь сдержать вирус, вот уже 

третий раз за последний год ита-

льянские власти сажают граждан 

на жесткий карантин. Но вакцини-

ровать население фактически не-

чем: Pfizer постоянно задерживает 

поставки, оскандалившаяся 

AstraZeneca больше не внушает 

итальянцам доверия, а препарат 

от Johnson & Johnson еще не по-

ступил на европейский рынок. На 

фоне этой неразберихи на Апен-

нинах все чаще стали говорить о 

необходимости приобрести рос-

сийский «Спутник V». Он лидирует 

по упоминаниях в прессе, и о его 

существовании и характеристиках 

знает каждый второй житель «ита-

льянского сапожка». Местные по-

литологи считают, что в настоя-

щий момент страна находится 

«меж двух огней». С одной сторо-

ны, руководство Италии не может 

не учитывать мнение научного со-

общества, ряда влиятельных поли-

тиков и широкого пласта населе-

ния, ждущих появления россий-

ской вакцины, с другой — у страны 

есть серьезные финансовые обя-

зательства перед Брюсселем (Ита-

лия ожидает из общеевропейской 

кассы помощь в 209 млрд евро), 

которые могут оказать прямое или 

косвенное влияние на решение в 

отношении российского или лю-

бого другого пока не используемо-

го на территории Евросоюза пре-

парата. «Макрон открыто признал, 

что все недомолвки со стороны 

Европы по отношению к «Спутни-

ку» никоим образом не связаны с 

вопросами здравоохранения, а 

имеют чисто политический под-

текст. Рим оказался в довольно де-

ликатной ситуации. У Италии, не-

сомненно, более мягкая по срав-

нению с французской позиция по 

отношению к российской вакци-

не. Однако желание Рима двигать-

ся самостоятельно ограничено 

двумя обстоятельствами. По-

прежнему открыт вопрос по плану 

восстановления Recovery Fund, 

финансируемого из бюджета Ев-

росоюза. Здесь Рим полностью за-

висит от Брюсселя, и, если Италия 

решит по вакцинам принять аль-

тернативную Европе позицию, это 

будет иметь определенный отзвук. 

И второй момент — харизма главы 

итальянского кабмина Марио Дра-

ги, который из всех итальянских 

премьеров является, пожалуй, в 

наибольшей степени европей-

ским. С другой стороны, как на-

глядно продемонстрировал при-

мер Сан-Марино, Италия и глав-

ным образом итальянский народ 

выступают за одобрение «Спутни-

ка». Рим стоит перед сложным вы-

бором. Ему предстоит в политиче-

ском смысле «закрыться»,, чтобы 

угодить общественному мнению, 

исходящему снизу», — рассказал в 

беседе «РГ» профессор междуна-

родных отношений римского уни-

верситета Luiss и университета Ур-

бино Игорь Пелличчари.

Подготовила Нива Миракян
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ИГРА СЛОВ

КИНО «Гипосомния» как образец гиперболизации авторских возможностей

Тени приходят в полночь
Валерий Кичин

З
везда немецкого кино Мо-
риц Бляйбтрой пробует 
силы в кинорежиссуре — на 

экранах психологический трил-
лер «Гипосомния».

Герой фильма Хаген днем 
бдит перед мониторами в супер-
маркете — он сотрудник службы 
охраны, следит, чтобы покупа-
тели не превышали свои полно-
мочия. Ночью ворочается в по-
стели, тревожа супругу, — ему 
снятся кошмары. Они не дают 
человеку выспаться, и он ходит 
неуверенно, его сознание ту-
манно. Сны так реалистичны, 
что Хаген всерьез путает их с ре-
альностью. В них один и тот же 
персонаж, смазливый парень 
Нико, крутит роман с его Каро-
линой. И тоже непонятно — этот 
парень плод воображения или 
он действительно существует.

Болезненный сюрреализм 
наших снов и их прихотливое 
вторжение в реальность — тема, 
вечно возбуждающая фантазию 
киноавторов. На этой зыбкой 
границе существуют персонажи 
фильмов Дэвида Линча, и к нему 
в «Гипосомнии» есть прямые от-
сылы. Там обитают герои мно-
гих картин Ларса фон Триера. 
Неотвратимо приходят на па-
мять коллизии триллера «Страх 
«Икс» Рефна, где герой тоже ра-
ботает в охране и тоже размы-
тые видения заставляют его 
идти ощупью к разгадке таинст-
венного незнакомца. Чувствует-
ся влияние философичных эк-
зерсисов Кристофера Нолана, о 
котором в фильме говорится 
впрямую, отсылая нас к волчку 

из «Начала». В «Гипосомнии» 
мы оказываемся в насквозь зна-
комом мире, и автор не скрыва-
ет, что пытается повторить лю-
бимые ощущения, когда-то пе-
режитые в кинозалах.

Повторение пройденного 
бывает хорошо, когда это не 
бледная копия, а ключ к новым 
открытиям. К сожалению, в 
этом Бляйбтрою-режиссеру 
очень мало помогает Бляйб-
трой-сценарист. Он не приду-
мал новых ходов. Не заложил в 
фильм сколько-нибудь ясное 
знание о психологии персона-
жей в их «мирной жизни», о 
том, в какой фазе сейчас нахо-
дятся отношения в этой разво-
рошенной галлюцинациями 
семье. Мы ничего не знаем о ха-
рактере Хагена, которого тот 
же Мориц Бляйбтрой с самого 
начала играет как человека 
психически больного, с затор-
моженными реакциями, с лу-
натической пластикой и суме-
речным выражением опухших 
глаз.

Режиссер полностью сосре-
доточен на воспроизведении 
линчевской галлюциногенной 
атмосферы, когда и для героев, и 
для зрителя главным ребусом 
становится размытая грань 
между сном и реальностью.

Оператор Томас В. Киннаст 
замечательно справляется со 
своим делом: тона картины су-
меречные, тревожно сизые, 
сверхкрупные планы пугают на-
турализмом, городской пейзаж 
полон тайных ловушек, монтаж 
то рваный, то нарочито затор-
моженный, больное сознание 
становится стилевым акцентом 
фильма, определяет весь его 
тон. Параллельный монтаж сле-
пляет два действия в одно, где 
персонажи начинают как бы 
подменять друг друга, запуты-
вая и себя, и зрителя. Непрерыв-
но звучащая музыка Эрвина 
Киннаста темна, беспокойна и 
настраивает на ожидание жути.

Весь этот загадочный полет в 
неизвестное грубо сбивается 
диалогами — то литературно вы-
спренними, как, например, сен-
тиментальные воспоминания о 
потерявшем семью детеныше 
тюленя, то рекордно примитив-
ными, на уровне: «Ты живешь в 
каком-то своем мире… прими 
таблетки!» — «Может, съездить 
на выходные в Париж»? — «С 
чего вдруг? Ну, я пошла!»; они 
только обозначают ситуацию и 
не «цепляют». А ключевой во-
прос, тот единственный, что 
волнует зрителя: «Что вообще 
происходит?!» — получит уклон-

чивый ответ: «Все, что вы види-
те во сне, — это грани вашего 
подсознания».

Чуть заинтригует экзальти-
рованный фармацевт, исследова-
тель снов, который прочитает 
лекцию о природе сна, встряхнет 
чакры и расскажет о верованиях 
колумбийского народа ачагуа, 
который убежден, что сон есть 
продолжение реальной жизни. 
Во сне можно встретить свое вто-
рое «я» и с ним воссоединиться. 
Возможно, это и происходит в 
фильме. А возможно, отгадка в 
чем-то другом — чего только не 
привидится в ночном кошмаре!

Мне меньше всего хочется 
иронизировать над неудачей, 
которая кем-то другим может 
быть сочтена удачей.  Этот 
фильм рельефней других пока-
зал ключевую проблему совре-

менного кино — и российского, и 
европейского. Уметь играть в 
кино — вовсе не значит уметь 
писать сценарии и их ставить. И 
очень сильный актер Мориц 
Бляйбтрой, не контролируя 
себя со стороны, без режиссер-
ского взгляда играет монотонно 
и невыразительно. Мы видим на 
афишах знаменитые имена, 
идем смотреть с большими ожи-
даниями и получаем любитель-
ский труд очень слабого литера-
тора, успешно поставить кото-
рый даже теоретически невоз-
можно. Многие наши уважае-
мые кинотворцы могут глядеть-
ся в этот немецкий фильм, как в 
зеркало. 

МУЗЫКА 
На Евровидении 
уже минус 
четыре 
участника

ЗА ЧТО ЗАЙЦА 
ОБИДЕЛИ
Александр Алексеев

Предстоящее Евровидение ста-
нет, пожалуй, самым сложным 
и непредсказуемым в истории 
конкурса. В Европе бушует 
COVID-19, границы между 
странами закрыты, а артистам, 
техникам, продюсерам, пред-
ставителям официальных деле-
гаций, которые доберутся до 
Роттердама, придется иметь с 
собой справку об отсутствии 
коронавируса, да и быть гото-
выми к тому, что повторный 
тест могут предложить сделать 
неожиданно — на арене конкур-
са Ahoy, где уже разворачивают 
и «полевые лаборатории»…

Но самое необычное все-та-
ки в другом: до старта конкурса 
чуть больше полутора месяцев, 
а неожиданностей уже хоть от-
бавляй. От участия в 65-м Евро-
видении отказалась Армения 
(а чуть раньше — Венгрия, Чер-
ногория). У Украины организа-
торы попросили отредактиро-
вать клип, церковные органи-
зации Греции и Кипра призыва-
ли снять песню Элены Цагрину 
с конкурса за якобы имеющее-
ся в ней «дьявольское посла-
ние», кто-то из меломанов даже 
угрожал сжечь здание Веща-
тельной корпорации в Нико-
сии — пришлось вмешиваться 
полиции. Бурлили страсти и в 
Грузии, Северной Македонии… 

Ну а накануне случилось и 
более выходящее из ряда вон со-
бытие: Европейский вещатель-
ный союз (ЕВС), требовавший 
от Беларуси изменить текст пе-
сни «Я научу тебя», поскольку 
она, по его мнению, «нарушает 
неполитический характер кон-
курса» (но не приводя при этом 
цитат), поздно вечером в пятни-
цу 26 марта зарубил и «Песен-
ку» «Галасов ЗМеста», которую 
те предоставили взамен «Я нау-
чу тебя». Обе они, кстати, были 
исполнены на русском языке.

При этом в «Песенке» — за-
дорном шлягере-басне о зайце 
и лисице — никаких призывов, 
лозунгов или оскорблений нет. 

«Решение о нашей дисквали-
фикации политически мотиви-
ровано, чего так не любит — мы-
то знаем, что любит, — Европей-
ский союз», — прокомментиро-
вал ситуацию глава Белтелера-
диокомпании Иван Эйсмонт.

И сообщил подробности от-
странения страны от конкурса: 
«Прислали нам письмо, из кото-
рого ничего непонятно, кроме 
того, что нарушены какие-то 
пункты. Какие именно слова пе-
сни их нарушили — неведомо…»

Между тем срок приема зая-
вок в Роттердам-2021 истек. 
И стало ясно, что в 65-м «Евро-
видении» примут участие 39 
стран. За последние шесть лет их 
еще не было столь мало. А вот 
проблем в Роттердаме-2021 мно-
го: до сих пор не решено, будут 
ли допущены на Ahoy Arena зри-
тели, а также состоятся ли меро-
приятия, которые проходят по-
мимо песенного конкурса?! На-
пример, вечеринки националь-
ных делегаций (с гала-концерта-
ми и дружеской атмосферой) 
или выступления артистов на от-
крытых площадках города. Все 
это станет известно ближе к 
старту 65-го Евровидения и бу-
дет зависеть от развития эпиде-
миологической ситуации в Евро-
пе… Как сообщил исполнитель-
ный директор Евровидения Мар-
тин Остердаль: «Протокол мо-
жет быть скорректирован в лю-
бое время, если этого потребует 
новое развитие событий…» 

КНИГИ Лев Данилкин рассказал о феномене Юрия Гагарина

Ближе к звездам

Наталья Лебедева 

В 
Москве завершилась 
22-я международная 
ярмарка интеллекту-
альной литературы 
non/fiction, пожалуй, 
самая долгожданная 
за всю свою историю. 
Около 10 тысяч го-
стей побывало здесь — 

это максимум, разрешенный 
Роспотребнадзором. Сколько 
было онлайн-зрителей, еще счи-
тать не пересчитать. Три сотни 
больших и малых издательств 
со всей России и из 19 стран 
мира. Более 400 презентаций, 
дискуссий, мастер-классов. Ра-
дость от возможности увидеть и 
услышать друг друга. Впечатля-
ющие онлайн-встречи с лучши-
ми зарубежными авторами. 
Праздник книги удался, и non/
fiction уже назначил дату нового 
свидания — декабрь 2021 года.

Одним из участников нынеш-
него книжного марафона стал 
лауреат «Большой книги», писа-
тель Лев Данилкин, представив-
ший свою новую книгу «Пасса-
жир с детьми. Юрий Гагарин до и 
после 27 марта 1968 года». Она 
вышла в свет в год 60-летия пер-
вого полета в космос. И нет, это 
не переиздание биографии «кра-
сного Икара» из серии ЖЗЛ 2011 
года, а совершенно новая книга, 
вышедшая в том же издательстве 
«Молодая гвардия».

В чем разница, автор объя-
снил сам: «Хорошая биография — 
это всегда история о взаимоотно-
шениях персонажа и рассказчи-

ка, в конце книги они оба должны 
измениться. За прошедшее деся-
тилетие рассказчик сильно изме-
нился, стал скептичнее отно-
ситься к государству, запустив-
шему Гагарина в космос. И новая 
книга скорее про уникальный 
успех, к которому привели отно-
шения обычного человека и госу-
дарства, что бывает нечасто».

Лев Данилкин рассказал, как 
ему повезло пообщаться с людь-
ми, которые лично знали Юрия 
Гагарина. Это и его одноклас-
сник Лев Толкалин, ставший до-
ктором технических наук и за-
ведующим кафедрой радиоэ-
лектроники Тульского государ-
ственного университета, и кос-
монавт Алексей Леонов, и мно-
гие другие живые свидетели, 
чьи голоса сплелись в единый 
«радиоспектакль» в первой 
книге. Кому-то могло даже пока-
заться, что это не биография, а 
набор цитат. Но тогда это было 
сделано осознанно. «Мне ка-
жется, эти голоса очень важны. 
Конечно, не все они достовер-
ны, кто-то и привирает. Но вме-
сте они звучат как единое целое, 
и читатель сам должен понять, 
кому верить, а кому нет», — объ-
яснил Данилкин.

В новой книге этого почти нет. 
Остались лишь два эпизода, где 
слышны голоса других людей.

Материал для книги было со-
бирать и легко, и трудно однов-
ременно. Юрий Гагарин — это, 
конечно, не Ленин, о котором 
написаны тысячи научных тру-
дов и биографий. Зато Гагарин 
был народным любимцем, и 
остались миллионы воспомина-
ний тех, кто его хотя бы раз ви-
дел. Вот вам и феномен Гагари-
на — те, кто с ним соприкасался, 
обязательно хотел потом этим 
поделиться.Почему? У Данил-
кина есть свое объяснение. Гага-
рин — стопроцентный народный 
любимец, советский суперге-
рой, даже святой, которого обо-
жествила народная любовь.

«Его полет в космос воспри-
нимался как открытая дверь в 
космическое пространство. 
Люди искренне верили, что за-
втра они будут летать в космос 
по путевкам, как в санаторий», 
— сказал Данилкин и добавил: 
«Не то что мы сейчас. Для нас 
теперь полеты в космос — некая 
абстракция, не более того».

Чтобы понять силу народной 
любви, достаточно проехаться 
по музеям Юрия Гагарина в раз-

ных городах страны. Они по-на-
стоящему народные и чем-то, по 
словам писателя, напоминают 
святилища. Им и показывать-то 
особо нечего, собирают само-
дельные рисунки, фотографии… 
И вход часто был бесплатный.

Данилкин известен загадоч-
ными заголовками, над которы-
ми как над иероглифами читате-
ли часто ломают головы. Был у 
него «Пантократор солнечных 
пылинок», теперь — «Пассажир с 
детьми». Почему? «Люди, кото-
рые не разделяли энтузиазма 
относительно подвига Гагарина, 
называли его просто пассажи-
ром, которому повезло оказать-
ся на корабле, полетевшем в 
космос», — объяснил автор сло-
во «пассажир». А вот откуда поя-
вились  «дети»: «В современном 
обществе Гагарина воспринима-
ют как покровителя, отца. Боль-
шинство тех, кто помнит и вос-
хищается его подвигом, — это 
дети советского периода. И еще 
есть старая шутка: когда Гагари-
на спросили, чем он будет зани-
маться в старости, он ответил, 
что станет начальником парка 
космических аттракционов и 
будет катать детей на карусели».

Не случайно появилась и 
дата в названии — 27 марта 1968 
года. Это черта между жизнью 
реального человека и его куль-
том в обществе. Собственно, в 
книге подробно рассказывается 
и о том, и о другом.

Естественно, не обошлось без 
вопроса, почему первым в кос-
мос полетел именно Юрий Гага-
рин. Решение, по словам писате-

ля, принимали три человека: ор-
ганизатор и руководитель подго-
товки первых советских космо-
навтов Николай Каманин, кон-
структор Сергей Королев и пер-
вый начальник и создатель Цен-
тра подготовки космонавтов Ев-
гений Карпов. Но последнее сло-
во было все-таки за Каманиным, 
который прекрасно понимал, 
что сам полет — это все-таки пол-
дела. Потом, после полета, пер-
вый космонавт неизбежно дол-
жен будет стать «лицом» страны, 
по-современному — суперзве-
здой. И Гагарин, человек с огром-
ной харизмой, на эту роль подхо-
дил лучше всех. У него даже 
юность была «боевой»: у дворо-
вых сверстников он был в авто-
ритете и в обиду себя не давал.

Если бы не трагедия 1968 
года, кем бы он стал, спрашива-
ют Данилкина читатели. «Юрий 
Гагарин умел общаться с людь-
ми, его слышали и принимали в 
разных политических кругах, 
он много чего повидал и пользо-
вался большой популярностью. 
В какой-то момент его бы неми-
нуемо вынесло на занятие поли-
тикой. И мне кажется, если бы 
он был жив в 1985 году, история 
нашей страны могла бы пойти 
совсем по-другому», — поделил-
ся писатель. Но добавил, что в 
книге об этом не написано. 

Лев Данилкин: Хорошая биогра-
фия — это всегда история взаимоот-
ношений героя и рассказчика.

А К Ц Е Н Т

Юрий Гагарин обладал невероятной 
харизмой и больше других подходил 
на роль суперзвезды

А К Ц Е Н Т

Для героев и зрителей главным ребусом 
становится размытая грань между сном 
и реальностью

Главный герой фильма Хаген пытается понять, действительно ли его жена 
изменяет ему или это плод его воображения.
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ЗАБЫТЫЙ КЛАССИК
Исполнилось двести лет со дня рождения Алексея Фео-
филактовича Писемского. Вот пример писателя, кото-
рый легко мог бы стоять рядом с Толстым и Достоев-
ским, в крайнем случае рядом с Лесковым, но нет, за-
терли, забыли. Лескова-то все-таки вернули в синклит 
классиков XIX века. А Писемского забыли.

Он родился 11 (23) марта 1821 года в селе Раменье 
Чухломского уезда Костромской губернии. Происхо-
дил из старинного, но обедневшего дворянского рода. 
Одним из его знаменитых предков был святой препо-
добный Макарий Желтоводский. У его родителей, Фео-
филакта Гавриловича и Евдокии Алексеевны, было де-
сять детей, но из всех выжил лишь Алексей. Свое детст-
во Писемский описал в романе «Люди сороковых го-
дов». Это к вопросу о том, как хорошо было бы родить-
ся в XIX веке. Детская смертность даже в дворянских 
семьях была чудовищной.

В 1844 году 
окончил физико-
математическое от-
деление философ-
ского факультета 
Московского уни-
верситета со звани-
ем действительного 
студента и был 
определен в число 
канцелярских чи-
новников Костром-
ской палаты госу-
дарственных иму-
ществ в чине гу-
бернского секретаря; затем по прошению был переве-
ден в московскую палату государственных имуществ 
по хозяйственному отделению, где стал помощником 
столоначальника по лесному отделению. Был уволен со 
службы в 1847 году — «по расстроенному здоровью и 
домашним обстоятельствам». Но через некоторое вре-
мя обстоятельства снова заставили вернуться на служ-
бу. Он вообще много служил и вышел в отставку в до-
вольно высоком чине — надворного советника.

Заниматься литературой и журналистикой он на-
чал в 1848 году в журнале Михаила Погодина «Мо-
сквитянин». При этом всю жизнь не разделял славяно-
фильских взглядов, как и западнических. Он искал 
«третий путь».

Историк русской литературы Дмитрий Мирский 
писал о его взглядах: «Основой его мировоззрения на-
всегда остался скептический здравый смысл вместе с 
сильным русским самосознанием; чужестранное его 
не интересовало, но ни Россию, ни русских он не идеа-
лизировал и не разделял националистического идеа-
лизма славянофилов».

Его литературным дебютом стал рассказ «Нина» — 
обыкновенная история о романтической девушке, 
превратившейся в заурядную обывательницу. Но на-
стоящую известность принесла ему повесть «Тюфяк» с 
ее фотографически точным воспроизведением жизни. 
И наконец славу ему принесли роман «Тысяча душ» и 
драма «Горькая судьбина», которая с огромным успе-
хом прошла в Александринке. Его стали много изда-
вать и переводить за рубежом.

Критик Павел Анненков писал о «Тюфяке»: «Тут 
била прямо в глаза русская мещанская жизнь, вышед-
шая на Божий свет, торжествующая и как бы гордящая-
ся открытой дикостью, своим самостоятельным без-
образием».

Писемский, не любя дворянства за его праздность, 
никогда не льстил и мужикам.

Но дворянства он особенно не любил, что отрази-
лось в романе «Взбаламученное море», который, как 
«Бесы» Достоевского и «Некуда» Лескова, принадле-
жит шедеврам «антинигилистического романа».

И вот этого писателю простить не могли. Началась 
травля со стороны либеральной печати. Впрочем, Пи-
семский и сам не скрывал своих консервативных 
взглядов. Например, в своих статьях он откровенно вы-
ступал против того, чтобы к ученикам классических 
гимназий учителя обращались на «вы». Он много чего 
писал, что возмущало либералов.

Травля была та-
кой, что он был вы-
нужден уехать из 
Петербурга в Мо-
скву.

В конце жизни 
слабел его дар. Но-
вые вещи: «Люди 
сороковых годов», 
«Масоны», «В водо-
вороте» не прино-
сили читательского 
успеха. В это же вре-
мя его младший сын 
покончил жизнь са-
моубийством, а вскоре и старший тяжело заболел.

Современники отзывались о нем по-разному. Одни 
писали, что он «был человек добродушный, с глубокой 
жаждой справедливости, чуждый зависти и при всем 
сознании своих заслуг и дарований удивительно 
скромный».

Другие отмечали в нем возрастную депрессию и 
пристрастие к водке, которое усилилось после самоу-
бийства сына. Вот как описывает посещение Писем-
ского знаменитый юрист и общественный деятель 
А.Ф. Кони: 

«Он отстранил рукой налитый ему стакан чаю и, на-
лив большую рюмку водки, выпил ее залпом, ничем не 
закусив. Через несколько минут он повторил то же са-
мое и угрюмо замолчал, неохотно отвечая на вопросы. 
Через десять минут он выпил третью рюмку. Я взгля-
нул вопросительно на бедную Екатерину Павловну. 
Она с печальной улыбкой в ответ мне пожала плечами 
и с затаенным страданием посмотрела на мужа».

Он скончался 21 января (2 февраля) 1881 года в Мо-
скве. Похоронен в Новодевичьем монастыре.

«Мастером литературного рисунка» называл его 
Тургенев.

«Это большой, большой талант», — писал Чехов.
А что касается его скепсиса и нежелания вступать 

ни в одну из «партий», за что, собственно, он и подвер-
гся травле и забвению, то этот скепсис порождался 
сомнениями в эффективности крестьянской реформы, 
и здесь он был абсолютно прав. Об этом написал тот же 
Павел Анненков: Писемский «был совершенно свобо-
ден от розовых надежд на освобождение». 

Почему? Да потому, что крестьян «отпустили» фак-
тически без земли. И еще потому, что он лучше других 
знал крестьянскую психологию. Он понимал все труд-
ности, с которыми столкнутся реформаторы, и предви-
дел, чем это закончится.

И это понимал не только «реакционер»-Фет, но и 
«демократ»-Некрасов. Как писал он: «Распалась цепь 
великая, распалась и ударила одним концом по бари-
ну, другим по мужику». 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

А.Ф. Писемский не 
разделял славяно-
фильских взгля-
дов, как и запад-
нических, и искал 
«третий путь»

Он особенно не 
любил дворянства, 
что отразилось в 
его романе 
«Взбаламученное 
море»

В Роттердам «Галасы ЗМеста» не 
поедут. Зато готовы спеть в России.
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— О других кинопремьерах 
смотрите на сайте
rg.ru/tema/kultura/kino

— Послушать заявленную 
на «Евровидение» песню 
от Беларуси 
rg.ru/art/2066079

Кстати

«Галасы ЗМеста» уже получают 

предложения о концертах в Рос-

сии. Группа-то хорошая, и, как со-

общил ее лидер Дмитрий Бута-

ков, они будут рады приехать.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/394
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК К 2025 году Сахалинская область 
намерена достичь углеродной нейтральности

На чистых островах 
Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», 
Южно-Сахалинск

Е
динственный остров-
ной регион России — 
Сахалинская область 
— два последних деся-
тилетия строил свою 
экономику на, каза-
лось бы, незыблемом 
фундаменте шельфо-
вой добычи нефти и 

газа. Теперь же стоит задача ди-
версификации и привлечения 
инвестиций в иные отрасли. По-
чему «зеленеет» сахалинский 
уголь? Кто будет покупать у Са-
халина углеродные единицы? 
Зачем области поезд на водород-
ной тяге? На эти и другие вопро-
сы ответил на «Деловом завтра-
ке» в редакции «Российской га-
зеты» губернатор Сахалинской 
области Валерий Лимаренко.

Валерий Игоревич, продолжа-
ется формирование дальнево-
сточной авиакомпании. Что 
изменится для Сахалинской 
области и всех дальневосточ-
ников с организацией нового 
перевозчика — снизится цена 
билетов? появятся новые 
маршруты? обновится парк 
самолетов?

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: Нельзя разви-
вать экономику страны, не 
обеспечив транспортную до-
ступность ее территорий. Для 
Саха линской области как 
островного региона эта задача 
принципиально важна.

Уже сегодня можно вовремя 
прилететь и улететь не только 
на Сахалин и с Сахалина, но и в 
любой уголок области, в том чи-
сле на курильские острова Иту-
руп и Кунашир — самолеты туда 
летают на регулярной основе. 

Для надежной транспортной 
доступности Дальнего Востока в 
целом необходима местная круп-
ная авиационная компания. 
Было соответствующее поруче-
ние президента, и главы дальне-
восточных регионов приняли 
принципиальное решение: «точ-
кой сборки» стала высокоэффек-
тивная авиационная компания 
«Аврора», которой владеет Саха-
линская область, и вокруг нее бу-
дут объединяться все остальные 
авиаперевозчики ДФО.

Новая компания станет вы-
полнять рейсы по межрегио-
нальным и внутрирегиональ-
ным маршрутам. Сейчас их на-
мечено 535. Это огромная раз-
ветвленная авиационная сеть, 
которая будет собираться под 
единым началом нового авиа-
холдинга. Решающую роль в ее 
создании сыграли вице-пре-
мьер — полномочный представи-
тель президента РФ в ДФО Юрий 
Трутнев и министр транспорта 
России Виталий Савельев. 

За ближайшую пятилетку 
должен удвоиться пассажиропо-
ток. В частности, на Сахалине 
возобновляются полеты в малые 
города. Сейчас мы возрождаем 
советскую авиационную сеть, 
восстанавливаем прежние аэро-
дромы. Затраты на это сравни-
тельно небольшие: реконструк-
ция аэродрома стоит около 
300 миллионов рублей. Возника-
ет вопрос: а зачем летать в малые 
города и села? Отвечаю: люди, 
которые живут в отдаленных на-
селенных пунктах, должны 
иметь доступ и к медицине, и к 
культуре, и к образованию, 
должны иметь возможность до-
браться в любую точку региона. 
С повышением транспортной до-
ступности развивается промыш-
ленность, новый импульс полу-
чают социальные программы. 

Создание дальневосточной 
авиакомпании наряду с разви-
тием маршрутной сети подразу-
мевает программу по замене 
авиапарка. Подготовлен список 
из 45 машин российского про-
изводства. Сразу хочу подчер-
кнуть, что мы будем поддержи-
вать именно отечественный 
авиапром. Кстати, сейчас ожи-
дается выделение из федераль-
ного бюджета дополнительной 
субсидии на развитие межреги-
ональных и внутрирегиональ-
ных воздушных перевозок — 
3,5 миллиарда рублей. 

Сахалинская область — один 
из лидеров по строительству 
жилья на Дальнем Востоке. 
А сколько лет потребуется, 
чтобы избавиться от ветхих 
домов? 

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: У нас сейчас 
зарегистрировано 640 тысяч 
квадратных метров аварийно-
го жилья. По плану, который мы 
уже внесли в правительство 
РФ, расселим его за ближай-
шую пятилетку. 

Правительство поставило за-
дачу — за десять лет добиться, 
чтобы жилья в России строилось 
по 0,8 «квадрата» на человека. 
Наша область этого показателя 
достигла в прошлом году. А на 
2021-й мы поставили планку — 
выйти на один метр на человека. 
Это существенный скачок. При-

чем строительных площадок у 
нас подготовлено на 6 миллио-
нов квадратных метров. Это фак-
тически задел на десятилетие ра-
боты. Землей мы занимаемся 
профессионально и тщательно: 
каждый участок в каждом муни-
ципалитете заведен в информа-
ционную систему, где видно его 
инженерное обеспечение. А даль-
ше все просто: бизнесмены бе-
рут землю и строят жилье, кото-
рое раскупается с помощью си-
стемы ипотечного кредитования 
и социальных субсидий.

Я не думаю, что государство, 
хотя такие идеи и звучат, отка-
жется от льготной ипотеки, по-
тому что строительство — один 
из системообразующих сегмен-
тов экономики, и оно создает 
мультипликативный эффект. 
Мы рассчитываем, что через 
льготные кредиты, в том числе 
«Дальневосточную ипотеку», 
будут покупать жилье не только 
местные жители, но и те, кто за-
хочет работать на Сахалине.  

Сахалинская область выбра-
на в качестве пилотного реги-
она для создания торговой си-
стемы для операций с углерод-
ными единицами на внешнем 
и внутреннем рынках. Поче-
му именно ваш регион стал 
участником этого экспери-
мента и что уже сделано? 

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: Короткий ответ: 
углеродные единицы планируем 
продавать уже с 2022 года. Те-
перь расширенный. По Париж-
скому соглашению о климате для 
снижения парникового эффекта 
необходимо сокращать выбросы 
СО2, то есть уменьшать углерод-
ный след от хозяйственной дея-
тельности. В перспективе, чтобы 
продать товар или услугу, потре-
буется показать в документах 
углеродный след предприятия. 
Реализовать «грязную» продук-
цию без покупки углеродных 
единиц у тех, кто успешно сокра-
тил выбросы на своей террито-
рии, будет невозможно. 

В Российской Федерации 
уже есть проект соответствую-

щего закона, а мы вышли с ини-
циативой начать эксперимент с 
нашей области и намерены до-
стичь углеродной нейтрально-
сти островов в 2025 году. 

На Сахалине работают круп-
нейшие мировые компании, 
специализирующиеся на добы-
че углеводородов. Они повыси-
ли эффективность добычи и пе-
рекачки газа и нефти, уменьши-
ли затраты энергии на это и ста-
ли одними из лидеров в области 
снижения углеродного следа 
среди энергетических гигантов.

Можно серьезно снизить вы-
бросы СО2, если перестать жечь 
уголь и дизель. В ближайшую пя-
тилетку мы переведем на газ все 
котельные. До Курил трубопро-
воды, конечно, не дотянутся, но 
отдаленные уголки региона — 15 
процентов потребителей — пере-
ведем на сжиженный природ-
ный газ. У нас есть малотоннаж-
ный завод, который поставляет 
СПГ на внутренний рынок, 
строится еще один. 

Активно переводим автомо-
били на экологичное топливо. 
Частным владельцам компенси-
руем до 150 тысяч рублей за пе-
реоборудование бензиновых 
машин. Новую технику закупа-
ем только газомоторную. Об-
новляем автобусный парк Юж-
но-Сахалинска, общественный 
транспорт станет работать на 
электрической, газовой и водо-
родной тяге. Через пять лет не 
менее половины всех автомоби-
лей в области будет ездить на 
газе или  электричестве. 

Мы хотим жить на чистых 
островах. Поэтому боремся с за-
газованностью и угольной пы-
лью. В частности, планируем 
производить «зеленый» уголь. 
«Зеленый» он не по цвету, а по 
организации добычи и транспор-
тировки. Восточная горнорудная 
компания строит 23-километро-
вый конвейер, который будет до-
ставлять уголь от Солнцевского 
разреза до морского порта Шах-
терск. В этом году на руднике за-
пустят «БелАЗ» на электриче-
ской тяге. Прорабатывается про-

ект использования ветряной 
энергетики. Все для того, чтобы 
сахалинский уголь стал «зеле-
ным» — с минимальным углерод-
ным следом, а значит, конкурен-
тоспособным на мировом рынке. 

Кто будет покупать у Сахали-
на углеродные единицы? Напри-
мер, они понадобятся «Аэроф-
лоту» и другим авиакомпаниям: 
керосин оставляет мощный 
углеродный след. Российские и 
зарубежные предприятия, кото-
рые из-за специфики производ-
ства не могут добиться углерод-
ной нейтральности, — наши по-
тенциальные покупатели.  

В 2019 году «Росатом» под-
писал соглашение с властя-
ми островного региона, РЖД 
и «Трансмашхолдингом» о 
сотрудничестве по запуску 
водородного поезда на остро-
ве. Где и как будут произво-
дить топливо для такого ло-
комотива? 

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: В Сахалин-
ской области создается водо-
родный кластер. Один из его 
элементов — единственный в РФ 
поезд на водородной тяге. Же-
лезная дорога на острове не свя-
зана напрямую с материковой, 
поэтому она — удобный плац-
дарм для эксперимента. 

С одной стороны, дело но-
вое, с другой — есть богатый 
опыт у наших ракетчиков и 
атомщиков, в 1970-е годы в Со-
ветском Союзе самолеты лета-
ли на этом топливе, сейчас в Ки-
тае и Японии выпускают авто-
мобили на водороде. Наши со-
седи по АТР потребляют боль-
шое количество водорода. 

Технологии производства от-
работаны: из метана либо из 
воды с помощью «зеленой» энер-
гетики. Правда, это пока недеше-
во, к тому же водород тяжело 
хранить. Поэтому его нужно про-
изводить поблизости от рынков 
сбыта, то есть на Сахалине. В об-
ласти созданы условия для рос-
сийских и зарубежных инвесто-
ров, заинтересованных в этом 
проекте. Есть сырье и электроэ-
нергия. Под эту программу мы 
выделяем земельный участок, 
готовы провести его инженерное 
обустройство и ввести там льгот-
ный режим налогообложения. 

У губернатора — плотный ра-
бочий график. Есть ли у вас 
личное время и чем вы его за-
полняете? 

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: Конечно, есть. 
Катаюсь на лыжах. По утрам 
пробежка по 50—60 минут. Иг-
раю в хоккей четыре раза в не-
делю по два часа. Мы создали 
хоккейную команду правитель-
ства Сахалинской области. Я на 
площадке правый нападающий. 
Спорт дисциплинирует челове-
ка, делает его сильнее. Чтобы 
держать удар в прямом и пере-
носном смысле, нужно быть фи-
зически сильным. 

На работу всегда хожу пеш-
ком — дистанция около трех ки-
лометров. И своими глазами 
вижу, убран ли снег, чистые ли 
тротуары.

Люблю готовить, на это на-
хожу время каждый день. Могу 
приготовить, как в ресторане, 
все, что скажете. Я делаю это 
очень быстро и с большим удо-
вольствием. 

Но так или иначе я работаю 
каждый день. Просто когда тру-
жусь в выходной, делаю это не 
торопясь. Получается почти от-
дых. И, беседуя с вами, я не ра-
ботаю — у меня даже пульс не 
поднялся ни на один удар. 

В начале года вы вошли в топ-
20 самых цитируемых губер-
наторов-блогеров, сходу заняв 
там 15-е место. Глава регио-
на реально успевает вести 
свой блог?

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: Помогает ко-
манда правительства области. 
Утро начинаю с социальных се-
тей, прежде всего с телеграм-ка-
налов. Просматриваю инфор-
мацию сам плюс для меня пос-
тоянно делают дайджест. В день 
поступает несколько тысяч со-
общений. Так что я не пропу-
скаю никакие новости — ни ми-
ровые, ни российские, ни саха-
линские. Своим заместителям 
тут же рассылаю запросы и за-
дания, и уже на утренней про-
бежке получаю ответы.

Большой информационный 
поток, как по живому нерву, сте-
кается в Центр управления ре-
гионом, и тут же принимаются 
решения. Местные проблемы — 
самые главные. Если власть не 
умеет решать маленькие вопро-
сы, то и с большими не справит-
ся. Поэтому мы со всем тщани-
ем относимся к малым зада-
чам — отремонтировать фасад 
или крышу, привести в порядок 
двор. Это фактор доверия насе-
ления к власти. А доверие гра-
ждан — это вопрос безопасности 
Российской Федерации. Если 
нам удастся удержать доверие 
россиян, то мы будем самой 
сильной страной в мире. 

Валерий Лимаренко: Сахалинская 
область планирует продавать угле-
родные единицы уже с 2022 года.

А К Ц Е Н Т

Сахалинская область стала пилотным 
регионом России для торговли 
углеродными единицами на внешнем 
и внутреннем рынках
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Ключевой вопрос 

Сахалинская область — признанный центр туризма на Дальнем 
Востоке, особенно зимнего. Но развитие туристической инфра-
структуры и рост спроса, по мнению самих сахалинцев, вызвали 
увеличение цен на туристических объектах и сделали их менее до-
ступными для местных жителей. Как найти баланс между необ-
ходимостью привлекать платежеспособных путешественников и 
интересами сахалинцев и курильчан? 

Валерий Лимаренко | Противоречия движут нас в будущее. И они гора-

здо шире сферы туризма. На Сахалине действуют компании мирового 

уровня. Но рабочие места в них занимают не сахалинцы, а вахтовики. 

А надо, чтобы трудились наши жители.

То же самое хочу сказать про курорты. Вы, может быть, удивитесь, но 

мы стремимся, чтобы туризм был в первую очередь местный. Семья, ко-

торая трудится в течение недели, должна на выходные дни выехать на 

природу и отдохнуть в хороших условиях. 

Все усилия власти сейчас нацелены на создание комфортных условий 

проживания на островах. И доступный туризм — составная часть этого 

комфорта. Наш проект туристско-рекреационного кластера «Лагуна 

Буссе» занял четвертое место во всероссийском конкурсе, проведен-

ном АСИ. Специалисты сочинского горного курорта «Роза Хутор» по-

могают нам в реализации проекта «Архипелаг Онекотан» на Северных 

Курилах, создают туристическую деревню на тысячу мест. Первые 

шале на острове Парамушир сдадут в следующем году, а через два года 

появится гостиница в Северо-Курильске.

Безусловно, мы думаем о гостях, которые приезжают к нам из других 

регионов и стран. Но не гонимся за массовым туристом. 

ПРОЕКТ Театр эстрады  
откроется после ремонта  
в 2022 году

На Балчуге 
не скучно 

Любовь Проценко  

Реставрация Театра эстрады завершится в 2022 году. 
К такому выводу пришел мэр Москвы Сергей Собянин, 
осмотрев ход работ на здании — памятнике эпохи кон-
структивизма, построенном по проекту архитектора 
Бориса Иофана. 

«Уникальное место, но, конечно, морально и физи-
чески устаревшее, требующее серьезного ремонта, — 
прокомментировал ситуацию глава города. — Понятно, 
что это тяжело. Понятно, что сложно. Мы не раз прохо-
дили эту историю, но оно того стоит. Я думаю, что в 
следующем году театр, по сути дела, получит новое 
здание и новую жизнь на долгие-долгие годы». 

И в самом деле, за последнее время в столице отре-
монтировано 70 зданий культуры. Театров, здания ко-
торых нуждаются в приведении в порядок, стало вдвое 
меньше. «Причем многие из них кардинально измени-
ли внешний облик, в них появилось новое содержание и 
технологическое оборудование, — продолжил мэр, об-
ращаясь к коллективу театра. — Все удобное, красивое, 
качественное. Мы продолжаем эту программу. Над-
еюсь, что и в вашем театре будет все замечательно». 

Театр эстрады был создан в 1954 году. Вот только 
ремонта за эти 60 лет не было ни одного. Работы нача-
лись лишь в 2020 году. И теперь стало очевидно, что для 
того, чтобы сделать все необходимое в комплексе, по-
требуется три года. За это время специалисты восста-
новят несущую способность конструкций, отрестав-
рируют фасады здания, дверные и оконные проемы.  
Заменят инженерные коммуникации. В помещениях 
восстановят историческую планировку и отреставри-
руют интерьеры. На сцене заменят системы постано-
вочного освещения, озвучивания и звукоусиления. 
А в зрительном зале установят новые кресла.  

В итоге обновленный Театр эстрады станет достой-
ным элементом качественной городской среды на 
острове Балчуг.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ   
Иммунитет к COVID-19 
имеют уже 44 процента 
москвичей

Проверь себя 

Любовь Проценко  

В Москве запустили исследование популяционного 
иммунитета жителей к коронавирусу. Отбор участни-
ков проводится методом случайной выборки. Москви-
чей приглашают на бесплатную сдачу анализа в пун-
кты забора крови, организованные на базе 30 поли-
клиник города. Тестирование по первым  выборкам 
уже сделано. 

Как сообщила заммэра по социальным вопросам 
Анастасия Ракова, по его результатам 44% горожан  
имеют иммунитет к COVID-19. «Это довольно высо-
кий показатель, который позволяет столице жить по-
чти нормальной жизнью с минимальными ограниче-
ниями», — прокомментировала она. На первый 
взгляд цифра выглядит даже слишком высокой, учи-
тывая, что к концу прошлой недели, по данным мэ-
рии, вакцинацию прошли порядка 1 миллиона горо-
жан. Еще столько же примерно переболели корона-
вирусом и таким образом приобрели иммунитет 
естественным пу-
тем. Но надо 
учесть, что имму-
нитет приобрета-
ется и  людьми, пе-
ренесшими это за-
болевание бессим-
птомно. Таких в 
столице, по послед-
ним данным, в 
среднем 12%. Ме-
тод ИФА  (ИХЛА) 
по анализу крови 
из вены позволяет их также выявить, если у них вы-
работались антитела. Тестирование же проводится в 
массовом порядке. Для этого в столице закуплено 
дополнительное оборудование, которое позволит 
увеличить его объемы уже к концу месяца в два-три 
раза — с 50 тысяч тестов в день до 100—150 тысяч в 
день. Реальной на этом фоне выглядит и возмож-
ность получения коллективного иммунитета у 60 
процентов москвичей уже к июлю- августу, как про-
гнозируют в целом для страны федеральные власти.

Жителям, выбранным для исследования, придет 
СМС или сообщение на электронную почту. Там бу-
дет указана ссылка для онлайн-записи в пункт забо-
ра крови, по которой нужно в течение трех дней за-
писаться на анализ. Каждые  три дня планируется 
приглашать порядка 70 тысяч горожан. 

Сложившуюся  ситуацию с коронавирусом мэр 
Сергей Собянин оценивает как стабильную. Но не 
устает обращаться к жителям: «Пользуясь случаем, 
я бы попросил москвичей, особенно старшего поко-
ления, не игнорировать возможность получить пер-
воклассную вакцину и защитить себя, свое здоровье. 
Мы можем, конечно, откладывать вакцинацию на 
более поздний срок, но, откладывая день за днем, мы  
подвергаем себя огромному риску».  Массовая же 
вакцинация, которая идет в Москве, уже  доказала, 
что прививка отечественными вакцинами  очень эф-
фективна и  абсолютно безопасна. 

К концу месяца 
в Москве будут 
делать до 150 
тысяч тестов 
на антитела в день

Мэр и мэтр. Сергей Собянин и худрук Театра эстрады Геннадий 
Хазанов посмотрели, как движется реставрация. 
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— Полный текст «Делового 
завтрака» с Валерием 
Лимаренко читайте на сайте
 rg.ru/art/2066323

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Как фургоны, грузовики 
и автобусы встают на 
электрические рельсы в России 
rg.ru/art/2065013

ЖКХ В столице 
за сезон 
обновят пятую 
часть дорог

В ОЖИДАНИИ 
ТЕПЛЫХ НОЧЕЙ 
Ирина Огилько 

В этом году в Москве отремон-
тируют 23 миллиона квадрат-
ных метров дорожного полот-
на. Подробности предстоящей 
ремонтной кампании выяснял  
корреспондент «РГ». 

Согласно данным портала 
«Наш город», больше всего ям 
сейчас обнаружено на юго-вос-
токе города — более 250, чуть 
меньше на востоке города, на 
третьем месте по числу выяв-
ленных повреждений дорожно-
го асфальта юг города, где жите-
ли и дорожные службы насчи-
тали около 200 разрушений 
проезжей части. Размер этих 
неровностей разный, но, как 
рассказал «РГ» начальник 
управления по текущему ре-
монту дорог ГБУ «Автомобиль-
ные дороги» Вадим Дранични-
ков, на устранение таких де-
фектов покрытия дорожникам 
даются сутки от момента по-
ступления заявки. «Спешка 
вызвана тем, что ямы на доро-
ге — небезопасны, могут приве-
сти к аварии, — рассказывает 
Драничников. — Основное вре-
мя появления ям и других не-
ровностей — весна. В это время 
приходится чуть не ежедневно 
заделывать по  несколько сотен 
неровностей. Потом этот пока-
затель падает, и ремонтируем 
уже не более десятка ям в сут-
ки. Но заниматься этой работой 
приходится круглый год. Глав-
ное  в ней — как можно скорее 
устранить опасную выбоину». 

Как только по ночам  не будет 
заморозков, на дороги выйдут 
ремонтные бригады. По словам 
заммэра столицы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петра 
Бирюкова, общая площадь сто-
личных дорог составляет около 
120 миллионов квадратных ме-
тров. Текущий  ремонт дорож-
ного покрытия в предстоящем 
сезоне запланирован на площа-
ди порядка 23 миллиона «ква-
дратов». Из  крупных магистра-
лей ремонт ждет  улицу Кра-
сная Пресня — Звенигородское 
шоссе на участке от Садового 
кольца до Третьего транспор-
тного кольца.  Завершатся  ра-
боты на Липецкой улице,   набе-
режных от Делового центра, от-
дельных участках  МКАД, Тре-
тьего транспортного кольца, 
Ленинского, Севастопольского 
проспектов и на ряде других  
магистралей.  Большая часть 
ремонта  будет вестись в ноч-
ные часы, чтобы не мешать ав-
томобилистам. А растянуться 
работы на одном участке смо-
гут до недели. На первом этапе 
дорожники срежут два верхних 
слоя асфальта, так простоять 
дорога может до трех-четырех 
дней, потом уложат новый ас-
фальт. Гарантия на такую рабо-
ту на магистралях столицы со-
ставляет три года, на менее зна-
чимых дорогах — пять лет.

— Полностью отказаться от 
ежегодного и ямочного ремон-
тов Москва не сможет, — расска-
зал «РГ» профессор НИУ «Выс-
шая школа экономики», дирек-
тор Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики Михаил Блинкин. — Ей 
приходится ежегодно приво-
дить в порядок примерно пя-
тую  часть имеющихся в городе   
дорог.  По нашим меркам это 
немного.  Мы живем в климати-
ческой полосе, где часто проис-
ходят переходы через 0. Посмо-
трите на этот март: днем тепло, 
а ночью подмораживает, и так 
каждые сутки. А переходы че-
рез 0 действуют на дорожное 
покрытие примерно так же, как 
сгибание и разгибание прово-
локи. Один раз согнули — ниче-
го страшного, а если десять 
раз — сломается. С асфальтом 
работает та же физика. И этот 
неблагоприятный фактор дей-
ствует не только  у нас, но и в 
Канаде, США. Вторая пробле-
ма — сильный ежегодный износ 
улично- дорожной сети Мо-
сквы: у нас соотношение ма-
шин и асфальта очень тяжелое. 
На 120 млн квадратных метров 
приходится около 5 миллионов  
автомобилей. Трафик в столице 
высокий, отсюда и износ до-
рожных материалов высокий. 

Как только 
прекратятся ноч-
ные заморозки, 
дорожники при-
ступят к ремон-
тным работам 
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ЭКОЛОГИЯ

ЧИСТОТУ ПОДТВЕРДИТ 
СЕРТИФИКАТ 
В России появятся низкоугле-
родные сертификаты, подтвер-
ждающие потребление произ-
водителями чистой электроэ-
нергии. Эти сертификаты по-
могут защитить российский 
экспорт в случае выполнения 
планов некоторых стран по 
взиманию дополнительных 
пошлин или сборов с товаров с 
высоким углеродным следом, 
пояснили «РГ» в минэнерго. 
Министерство уже разработа-
ло и внесло законопроект в 
правительство.

Владельцы сертификатов 
смогут подтвердить выполне-
ние требований по потребле-
нию низкоуглеродной электро-
энергии, что даст возможность 
избежать таких сборов или сни-
зить их размер. Выдача серти-
фиката будет правом, но не обя-
занностью владельцев электро-
станций. В ведомстве также 
ожидают, что введение и обра-
щение на рынке сертификатов 
будет стимулировать произ-
водство электроэнергии наибо-
лее экологичными типами 
электростанций и поспособст-
вует снижению выбросов угле-
рода.

Углеродный сбор в ближай-
шее время планирует ввести 
Евросоюз. Это может заметно 
снизить конкурентоспособ-
ность некоторых российских 
товаров в Европе. В первую оче-
редь, продуктов металлургии, 
химической и бумажной про-
мышленности, производства 
удобрений, а также природного 
газа, нефти и нефтепродуктов. 
По разным оценкам, потери 
российского экспорта от ввода 

налога могут составить 3—5 
млрд долл. в год.

Под углеродным следом по-
нимают количество парнико-
вых газов в пересчете на двуо-
кись углерода (CO2), которое 
выделяется при всем процессе 
изготовления и эксплуатации 
продукта. Учитывается не толь-
ко прямой вред, например, при 
изготовлении пластика, но и то, 
за счет какого ресурса генери-
руется электричество в стране, 
где производится продукт.

Механизм подсчета углерод-
ного следа находится в процессе 
обсуждения. Россия не согласна 
с европейской оценкой, настаи-
вая, например, на том, что при 
расчете углеродного сбора ни-
как не учитывает площадь лесов 
в России и их вклад в поглоще-
ние углекислого газа. Также не 
совпадают мнения о том, какую 
энергию можно считать чистой.

Баланс выработки электроэ-
нергии в России один из самых 
низкоуглеродных в мире, около 
40% — на низкоуглеродных 
источниках, подчеркнули в ми-
нэнерго. В ведомстве уточнили, 
что к ним в нашей стране отно-
сят не только солнечные, ветро-
вые электростанции и малые 
гидроэлектростанции (ГЭС), но 
и большие ГЭС, а также атом-
ные станции.

Многие российские и ино-
странные эксперты считают 
углеродный налог хитрым спо-
собом Европы профинансиро-
вать собственный энергопере-
ход на возобновляемые источ-
ники энергии (ВИЭ), планы по 
которому широко афишируют-
ся в Евросоюзе.  

Полосу подготовил Сергей Тихонов

АЛЬТЕРНАТИВА

ДАЛЬНИЙ ВОСТОК
ЖДЕТ ГАЗИФИКАЦИИ
Проработать вопросы исполь-
зования сжиженного природ-
ного газа (СПГ), доставляемого 
в контейнерах, как альтернати-
вы обычной газификации, а 
также планы развития газопе-
реработки и газохимии на 
Дальнем Востоке поручил ми-
нэнерго и минвостокразвития 
председатель правительства 
Михаил Мишустин.

«Подключение промышлен-
ных и коммунальных объектов к 
газовым магистралям даст сти-
мул к развитию экономики, со-
здаст новые рабочие места, по-
высит доходы граждан и, что 
особенно важно, позволит сни-
зить уровень загрязнения возду-
ха из-за выбросов от сжигания 
угля и мазута. А это вопрос каче-
ства жизни людей на Дальнем 
Востоке. Ведь сейчас около 35% 
из них живут в экологически не-
благоприятных условиях», — 
сказал глава правительства.

По словам вице-премьера, 
полномочного представителя 
президента в Дальневосточном 
федеральном округе (ДФО) 
Юрия Трутнева, сейчас уро-
вень газификации региона по-
чти в три раза ниже среднерос-
сийского. Причины этого — ог-
ромные расстояния и низкая 
плотность населения. Тем не 
менее стоит задача удвоить 
объем газификации, предоста-
вить возможность реализации 
крупных перерабатывающих 
проектов, дать газ для населе-
ния, подчеркнул Трутнев.

Планируется, что газифика-
ция удаленных регионов будет 
возможна на основе СПГ, по-
скольку его возможно достав-
лять на большие расстояния на 
труднодоступные территории, 
куда нерентабельно строить га-
зопроводы и отсутствует боль-
шая транспортная инфраструк-
тура. Пилотные проекты могут 

быть реализованы в Республике 
Бурятия и Забайкальском крае.

«Необходимо доставить газ 
до каждого домохозяйства и до 
каждого нового инвестпроекта, 
потому что Дальний Восток сам 
по себе является одной из круп-
нейших в мире газодобываю-
щих территорий. Этот потенци-
ал необходимо задействовать 
для повышения здесь уровня га-
зификации», — отметил глава 
минвостокразвития Алексей 
Чекунков.

Газификации региона на ос-
нове СПГ может способство-
вать развитие малотоннажного 
производства. Среди наиболее 
вероятных претендентов на ав-
тономную СПГ-газификацию 
называются Республика Саха 
(Якутия) и Амурская область. В 
«дорожной карте» по развитию 
рынка малотоннажного СПГ, 
утвержденной правительст-
вом, указано, что мощность ма-
лых заводов планируется уве-
личить в 4 раза к 2025 году до 
более 400 тысяч тонн в год. 
Пока в России работает 11 ма-
лотоннажных заводов по про-
изводству СПГ совокупной 
мощностью около 100 тысяч 
тонн. Загружены они всего на 
40%, а на внутренний рынок 
продукцию поставляют только 
8 заводов.  

ТОПЛИВО

БЕНЗИН УДЕРЖАТ В РАМКАХ 

Б
ензиновый кризис этого 
года произошел после от-
носительно спокойных 

двух лет, когда месячный рост 
цен на заправках более чем на 
10 копеек воспринимался как 
нечто из ряда вон выходящее. 
Сейчас у правительства в арсе-
нале также есть все возможно-
сти не допустить серьезного по-
вышения стоимости топлива, 
но сделать это без бюджетных 
средств не получится. 

Минэнерго уже озвучило 
весь комплекс мер по стабилиза-
ции цен на автозаправках в пре-
делах инфляции и сдерживанию 
роста стоимости топлива в опте. 
Был обеспечен рост загрузки не-
фтеперерабатывающих заводов 
(НПЗ) и плавное увеличение за-
пасов топлива к маю этого года 
до 1,6 млн тонн, что исключит 
возможность дефицита бензина 
на внутреннем рынке. С марта 
для топливных компаний увели-
чены нормативы по продаже на 
бирже внутри России бензина (с 
10 до 11% от уровня производст-
ва) и дизтоплива (с 6 до 7,5%). Но 
самая главная новость, что ми-
нэнерго совместно с минфином 
работают над корректировкой 

демпферного механизма в сто-
рону увеличения выплат по 
нему, что в итоге должно сдер-
жать повышение цен.

Механизм работает в обе 
стороны: бюджет доплачивает 
нефтяным компаниям, постав-
ляющим топливо на внутрен-
ний рынок, в случае высоких 
мировых цен, компенсируя их 
потери от ограничения экспор-
та, и наоборот — изымает часть 
доходов компаний, когда работа 
на внутренний рынок оказыва-
ется выгоднее.

В этом году из-за роста цен 
на нефть доходность экспорта 
бензина выросла, а компенса-

ция из бюджета при поставках 
на внутренний рынок умень-
шилась. За три последних меся-
ца стоимость бензина на бирже 
увеличилась более чем на 20%, 
а с начала года почти на 12,5%. 
Разница в цене тонны бензина 
АИ-92 в России и ее экспортной 
цены (экспортная альтернати-
ва/нетбэк) с декабря в моменте 
выросла в 7 раз, с 1,5 тыс. ру-
блей до 10,5 тыс. рублей. Сей-
час в России тонна марки АИ-92 
стоит чуть меньше 54 тыс. ру-
блей, а ее экспортная цена на-
ходится в районе 59,5 тыс. ру-
блей, но в моменте доходила до 
63,5 тыс. рублей. Демпфер ком-

пенсировал лишь часть этой 
разницы.

По оценкам ИГ «Петромар-
кет», благодаря увеличению 
демпфирующей надбавки для 
бензина производители смогут 
снизить отпускные цены на АИ-
92 на 5% относительно уровня 
12 марта. В свою очередь, сни-
жение оптовых цен на АИ-92 по-
зволит операторам мелкоопто-
вого и розничного каналов по-
лучать хоть и небольшую, но все 
же положительную суммарную 
чистую маржу около 300 руб. за 
тонну при текущей стоимости 

продукта для конечного потре-
бителя — 44,52 руб. за литр, го-
ворится в последнем отчете 
группы. В нем также подчерки-
вается, что переход на новые ба-
зовые цены в формуле расчета 
«демпфера», скорее всего, по-
влечет за собой ощутимое уве-
личение расходов федерального 
бюджета, считают аналитики.

Определенные плюсы для то-
пливного рынка России есть в 
некоторой коррекции вниз ми-
ровых цен на нефть. Вслед за 
ними падают цены на нефтепро-
дукты в Европе.  

СЫРЬЕ

НЕФТЬ ИДЕТ 
ЗЕЛЕНЫМ 
КУРСОМ 
Планы стран Европы как мож-
но быстрее отказаться от ис-
пользования углеводородного 
сырья могут привести к рекор-
дному подорожанию нефти и 
газа и их дефициту на мировом 
рынке. Недоинвестирование в 
проекты добычи углеводородов 
сейчас скажется в дальнейшем 
на обеспечении ресурсами по-
требителей, если темпы энерго-
перехода — отказа от ископае-
мых источников энергии в 
пользу возобновляемых (сол-
нца и ветра), окажутся не таки-
ми высокими, как ожидают 
лоббисты «зеленого курса». 

Программы достижения 
углеродной нейтральности для 
развитых стран стали чем-то 
вроде бабочки к смокингу для 
посетителя светского раута. Ев-
росоюз собирается достичь 
углеродной нейтральности в 
2050 году, более осторожный 
Китай — в 2060 году, при этом де-
кларировав, что пик выбросов 
углерода страна пройдет лишь в 
2030 году. 

Сам механизм энергопере-
хода пока не обеспечен техно-
логически — нет экономически 
рентабельных и эффективных 
систем накапливания и хране-
ния энергии, слишком низкий 
коэффициент полезного дейст-
вия (КПД) генерации на возоб-
новляемых источниках энергии 
(ВИЭ), и они серьезно зависи-
мы от климатических условий. 
Все это по меньшей мере требу-
ет наличия резервных мощно-
стей на традиционных источни-
ках, чтобы избежать энергети-
ческого коллапса, например, в 
случае сильных холодов, как зи-
мой этого года.

«Значительный рост потре-
бления нефти и газа придется на 
счет именно перехода к зеленой 
энергетике, так как весь этот 
процесс потребует колоссаль-
ной энергии, а смена инфра-
структуры возможна лишь за 
счет дополнительного увеличе-
ния потребления ресурсов», — 
говорит аналитик по товарным 
рынкам «Открытие Брокер»  Ок-
сана Лукичева. По ее мнению, 
прежде чем потребление тради-
ционных ресурсов упадет вслед-
ствие перехода к «зеленым» тех-
нологиям, оно вырастет и может 
привести к дефициту на рынке 
энергоносителей. По некоторым 
оценкам, в разрезе пяти лет 
цены на нефть могут улететь до 
150 долларов за баррель.

Углеводородные проекты ка-
питалоемкие и долгие. С момен-
та принятия финального инве-
стиционного решения до появ-
ления первой нефти или газа мо-
жет пройти от 5 до 15 лет, уточ-
няет директор по исследовани-
ям VYGON Consulting Мария Бе-
лова. По ее словам, сегодняшние 
решения компаний на фоне зе-
леной истерии об отказе прове-
дения геологоразведки — это ми-
нус из предложения нефти и 
газа в 2025—2035 годах. Ни один 
глобальный газовый прогноз и 
большинство нефтяных прогно-
зов не показывают сокращения 
потребления энергоресурсов к 
этому времени. И это может оз-
начать дефицит, который приве-
дет к росту цен на углеводоро-
ды, в котором, естественно, об-
винят нефтяников и газовиков, 
иронизирует Белова.

По мнению директора груп-
пы корпоративных рейтингов 
АКРА Василия Тануркова, в не-
фтедобыче наблюдается недо-
статок инвестиций начиная с 
2015 года, чему способствует 
чрезмерное увлечение «зелены-
ми» технологиями. Есть вероят-
ность, что фактические темпы 
перехода на ВИЭ сильно отста-
нут от ожиданий, и это выразит-
ся в более высоком спросе на 
нефть в будущем, пояснил эк-
сперт.  

РЕСУРСЫ Как устроен российский энергетический баланс

Сети со здоровым питанием

С
амый дешевый тип ге-
нерации электриче-
ства в России — на 
газе, производимый 
парогазовыми уста-
новками (ПГУ). Отно-
сятся они к тепловым 
электростанциям 
(ТЭС). Цена кило-

ватт-час электроэнергии, произ-
веденной на новой станции тако-
го типа, — от 2,5 до 3 рублей.

Для сравнения, сейчас в Мо-
скве для населения стоимость 
электричества — 5,66 рубля за 
киловатт-час. Для граждан в роз-
ницу цена фиксируется тарифа-
ми, поэтому может показаться, 
что стоимость генерации их не 
должна волновать, но она играет 
подчас не последнюю роль в фор-
мировании цен на товары и услу-
ги. В среднем в себестоимости 
продуктов питания затраты на 
электричество занимают около 
3%, но, например, для животно-
водства и птицеводства они 
выше в 2—3 раза, а в цене одного 
куриного яйца их больше 10%. К 
несчастью, производить только 
самую дешевую электроэнергию 

на всей территории нашей стра-
ны невозможно по целому ряду 
причин.

Например, главная проблема 
ПГУ вытекает из потребляемого 
сырья, для их работы нужны га-
зопроводы или установки рега-
зификации, при использовании 
сжиженного природного газа 
(СПГ). Фактически строительст-
во ПГУ привязано к программе 
газификации. Если в Восточной 
Сибири нет газопроводов, то и 
появления ПГУ там не стоит ожи-
дать. Поэтому такие станции 
больше всего распространены в 
европейской части нашей стра-
ны и в Западной Сибири. ПГУ мо-
гут работать также на дизельном 
топливе, а иногда и на угле. Но ис-
пользование в качестве топлива 
не газа сразу увеличивает себе-
стоимость электричества, а в 
случае с углем еще и требует 
установки дополнительного обо-
рудования.

Инфраструктурные ограни-
чения также играют роль для 
угольных станций, цена электри-
чества которых немного дороже 
ПГУ — от 4 до 7 рублей за кило-

ватт-час (для новых станций). 
Сейчас их чаще называют кон-
денсационные (КЭС) или гидро-
рециркуляционные (ГРЭС). Они 
также относятся к ТЭС и требу-
ют для работы стабильных по-
ставок угля в больших объемах, 
которые возможно осуществить 
только железнодорожным или 
водным транспортом. Поэтому 
чаще всего их строят в прибреж-
ных районах или вблизи круп-
ных железнодорожных узлов. 
Они распространены по всей 

территории нашей страны, в том 
числе в технически изолирован-
ных регионах, не подключенных 
к Единой энергетической систе-
ме (ЕЭС) России. Например, Са-
халинская ГРЭС-2, запущенная в 
2019 году, в качестве топлива ис-
пользует уголь с местного место-
рождения, который доставляет-
ся до станции по отдельной же-
лезнодорожной ветке. Более вы-
сокая стоимость угольной гене-
рации по сравнению с газом свя-
зана не только с ценой доставки 
угля, но и с возросшими экологи-
ческими требованиями к уголь-
ным электростанциям.

Немного другая ситуация с 
гидроэнергетикой. Здесь нет 
проблем с доставкой топлива, но 
стоимость строительства и об-

служивания гидроэлектростан-
ций (ГЭС) значительно выше, 
чем у ТЭС. Поэтому цена элек-
троэнергии на ГЭС немного до-
роже, чем на угле или газе — от 5 
до 13 рублей за киловатт-час. 
Больше всего производится элек-
тричества, используя силу воды 
на юге Сибири, а также в евро-
пейской части России. В послед-
нее время особое внимание уде-
ляется строительству малых 
ГЭС, которые в большинстве 
стран мира причисляются к чи-

стой энергетике. До конца 2024 
года в России планируется ввод в 
эксплуатацию ряда малых ГЭС 
суммарной установленной мощ-
ностью 168 МВт. 

Немного дороже электроэ-
нергия, произведенная на атом-
ных электростанциях (АЭС), — от 
6,5 до 9 рублей за киловатт-час. 
Стоимость генерации на АЭС 
складывается в основном из 
сложности технологии произ-
водства энергии и требований 
безопасности к станциям такого 
типа. Основная часть АЭС распо-
ложена в европейской части Рос-
сии. Исключения составляют — 
Белоярская АЭС на Урале и Би-
либинская АЭС на Чукотке, ра-
ботающая в изолированной 
энергосистеме. 

Казалось бы, для АЭС нет 
жестких требований к инфра-
структуре, как у ТЭС, поэтому их 
можно строить в самых удален-
ных областях, но проблема в том, 
что пример Билибинской АЭС 
показал, что атомные станции 
даже малой мощности (48 МВт) в 
таких регионах могут оказаться 
нерентабельными. После закры-
тия некоторых предприятий в 
регионе и оттока населения АЭС 
работает на 30% от установлен-
ной мощности. Станцию плани-
руется вывести из эксплуатации 
после 2025 года. У берегов Чукот-
ки в порту Певек с мая 2020 года 
также работает плавучая атом-
ная теплоэлектростанция (ПА-
ТЭС) «Академик Ломоносов». Но 
с учетом стоимости строительст-
ва ПАТЭС (37 млрд рублей) цена 
генерации электричества здесь 
выше в разы.  

Самой дорогой пока остается 
генерация на основе солнца и ве-
тра, хотя нижний порог цен за 
электричество, произведенных 
возобновляемыми источниками 
энергии (ВИЭ), уже вполне кон-
курентоспособен с углем и ато-
мом. Стоимость генерации но-
вых станций на основе ветра на-
чинается с 5,5 рубля за киловатт-
час, а солнца — с 7 рублей за кило-
ватт-час. Другое дело, что вер-
хний порог цен в два раза выше 
для ветра и в 3,5 раза — для сол-
нца. Основные проблемы для 
развития ВИЭ в России связаны с 
их низкой эффективностью в 
большинстве регионов страны. 
Но там, где это возможно, напри-
мер, в Бурятии, Калмыкии, Кра-
снодарском крае, Крыму и неко-
торых других областях, генера-
ция на основе солнца и ветра раз-
вивается.  

А К Ц Е Н Т

В себестоимости продуктов питания 
затраты на электричество занимают
около 3%, но, например, в цене одного 
куриного яйца они больше 10%

Сейчас уровень 
газификации 
Дальнего Востока 
почти в три раза 
ниже среднерос-
сийского

СПГ будет возможно доставлять в самые удаленные районы нашей страны, 
обеспечивая постоянный доступ к газу жителям этих территорий. 

Ц И Т А Т А

Александр Новак, 
заместитель председателя правительства РФ:
«В 2021 году темпы роста цен на автомобильное 
топливо сохранятся в пределах инфляции.»

ЭНЕРГИЯ

ОТ ЧЕГО ЗАВИСЯТ ЦЕНЫ НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ В РОССИИ 
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Восстановление 
спроса на нефть 
и газ до докризи-
сных показателей 
на фоне сокраще-
ния вложений в их 
добычу на 25-30%, 
может привести 
к их дефициту 
на рынке 
уже в 2025 году
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УВЕДОМЛЕНИЕ 
о созыве очередного Общего собрания членов  

Кредитного потребительского кооператива 
«Столичная Сберегательная Компания»

УВАЖАЕМЫЙ ПАЙЩИК!

Правление КПК уведомляет Вас о проведении очередного 
Общего собрания членов кооператива (пайщиков).

Форма проведения Собрания: собрание уполномоченных.
Дата, место и время проведения Собрания: 28.04.2021 

года, по адресу: 125047, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, эт. 1, 
пом. II, ком. 1, регистрация участников в 09 час. 30 мин., начало 
Собрания в 10 час. 00 мин.

Повестка дня Собрания:
1.  Избрание Председателя и Секретаря Общего собрания 

членов КПК;
2.  Рассмотрение отчетов о деятельности правления и ревизи-

онной комиссии;
3.  Утверждение Устава КПК в новой редакции;
4.  Утверждение сметы доходов и расходов на содержание 

КПК на 2021 г. и отчета о ее исполнении за 2020 г.;
5.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности КПК за 2020 год;
6.  Утверждение перечня мероприятий по итогам работы КПК 

за 2020 год;
7.  Одобрение крупных сделок и сделок с заинтересованно-

стью;
8.  Иные вопросы;
С информацией (материалами) пайщики (их полномочные 

представители) могут ознакомиться по адресу КПК: 125047, 
г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, эт. 1, пом.  II, ком. 1, начиная 
с 29.03.2021 г. с 09 час. 00 мин. до 18 час. 00 мин. по рабочим 
дням.

Председатель Правления Савинов М.М.

О проведении тендеров
4 и 17 мая 2021 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ. РФ» проведет тендеры по реализации средств в индий-
ских рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по 
реализации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом 
(код Р25). Подробную информацию можно получить на интер-
нет-сайте корпорации: WWW.VEB.RU, или по телефонам Агент-
ского блока: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений 

(в заочной форме) намечаемой 
хозяйственной деятельности №1

АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» (далее —  
АО «ГПН-ННГ») совместно с Администрацией муниципаль-
ного образования Красноселькупский район, в соответствии 
с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», Постанов-
лением Правительства РФ от 11.06.2020 № 849 «О внесении 
изменений в Постановление Правительства от 03.04.2020 
№ 440» информирует о проведении второго этапа обще-
ственных обсуждений предварительного варианта матери-
алов по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по проектной документации объекта государственной эко-
логической экспертизы: «Обустройство Чатылькинского 
месторождения. Газопоршневая электростанция (ГПЭС-4)» 
на территории Красноселькупского района.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью 
намечаемой хозяйственной деятельности является строи-
тельство и эксплуатация Газопоршневой электростанции 
(ГПЭС-4) предназначена для обеспечения электроснабжения 
объектов промыслового обустройства Чатылькинского и За-
падно-Чатылькинского месторождений. 

Местоположение объекта: Россия, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Красноселькупский район в 205 км. к северо-
северо-востоку до ближайшей жилой застройки п. Красно-
селькуп. 

Заказчик проекта: АО «ГПН-ННГ», 629807, Тюменская 
область, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Ноябрьск, 
ул. Ленина, д. 59/87, тел.: +7 3496 37 07 71. 

Генеральный проектировщик: ООО «Тюменьнефтегаз-
проект», 625048, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Малыгина, 
59, тел.: (3452) 40-15-86. 

Материалы ОВОС доступны для дистанционного озна-
комления, приема предложений и замечаний на официаль-
ном сайте ООО «Тюменьнефтегазпроект»: по ссылке  
http://www.sngp.ru/social/&n_id=42

Прием вопросов, замечаний и предложений будет осу-
ществляться с 29 марта по 30 апреля 2021 года.

Материалы ОВОС будут доступны общественно-
сти в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений 

(в заочной форме) намечаемой 
хозяйственной деятельности № 2

АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» (далее АО «ГПН-ННГ») 
совместно с Администрацией муниципального образования Крас-
носелькупский район, в соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Государственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», По-
становлением Правительства РФ от 11.06.2020 № 849 «О внесении 
изменений в Постановление Правительства от 03.04.2020 № 440» 
информирует о проведении проведении второго этапа обществен-
ных обсуждений предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС)  объекта государст-
венной экологической экспертизы: «Обустройство газовой инфра-
структуры Чатылькинского месторождения. Организация закачки 
подготовленного попутного нефтяного газа в пласт.» на территории 
Красноселькупского района.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью 
намечаемой хозяйственной деятельности является  строи-
тельство и эксплуатация Установки подготовки топливного 
газа УКПГ, предназначенной  для подготовки топливного газа 
для энергокомплекса, для поршневых двигателей КС, а также 
обеспечивает выделение конденсирующихся компонентов С3+ 
и компаундирование их с потоком газа, направляемого на за-
качку в пласт, территории Красноселькупского района ЯНАО 
Тюменской области.

Местоположение объекта: Россия, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Красноселькупский район в 205 км. к северо-
северо-востоку по воздушной линии до ближайшей жилой за-
стройки п. Красноселькуп. 

Заказчик проекта: АО «ГПН-ННГ», 629807, Тюменская об-
ласть, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Ноябрьск, ул. Ле-
нина, д. 59/87, тел.: +7 3496 37 07 71. 

Генеральный проектировщик: ООО «Тюменьнефтегаз-
проект», 625048, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Малыги-
на,59, тел.: (3452) 40-15-86. 

Материалы ОВОС доступны для дистанционного озна-
комления, приема предложений и замечаний  на официаль-
ном сайте ООО «Тюменьнефтегазпроект»: по ссылке  
http://www.sngp.ru/social/&n_id=43   

Прием вопросов, замечаний и предложений будет осуществ-
ляться с 29 марта по 30 апреля 2021 года.

Материалы ОВОС будут доступны общественности в 
течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Муниципальное учреждение «Управление городского хозяйства» 
совместно с Администрацией Качканарского городского округа в со-
ответствии с п. 4 «Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» (приказ Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ З72) уведомляет о начале процесса общественных обсуждений 
окончательных материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) по объекту «Строительство очистных сооружений хо-
зяйственно-бытовой канализации г. Качканар», в форме обществен-
ных слушаний. 

Участок существующих очистных сооружений хозяйственно-бы-
товой канализации производительностью до 25 000 м3/сут. располо-
жен по адресу: Свердловская область, г. Качканар промышленная 
зона 3. 

Очистные сооружения хозяйственно-бытовой канализации пред-
усмотрены для очистки сточных вод г. Качканар. На очистных соору-
жениях предусмотрены механическая, биологическая очистка,  
доочистка и обеззараживание сточных вод.

В настоящее время сооружения находятся в неудовлетворитель-
ном состоянии. Качество очистки сточных вод не соответствует уста-
новленным требованиям. Строительство новых очистных сооруже-
ний хозяйственно-бытовой канализации приведет к увеличению 
производительности очистных сооружений и исключению сброса в 
водоем необработанных стоков.

Наименование заказчика: Муниципальное учреждение «Управ-
ление городского хозяйства», 624350, Свердловская область  
г. Качканар, 5 микрорайон, д. 72, тел.: 8 (34341) 6-15-42.

Исполнитель  — Общество с ограниченной ответственностью  
«Региональная интегрированная компания» (ООО «РИК»),  
426057, г. Ижевск, ул. К.Маркса, д. 130, оф. 211, тел.: 8 (3412) 57-61-20,  
e-mai1: ugipro@mail.ru.

Примерные сроки проведения процедуры OBOC — январь 2021 — 
апрель 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Отдел городского хозяйства, транспорта и связи Администра-
ции Качканарского городского округа.

Окончательные материалы по оценке воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) доступны с 30 марта 2021 года:

—  на бумажном носителе — по адресу: Свердловская область, го-
род Качканар, улица Свердлова, дом 8 (здание администрации), 
информационный стенд в фойе;

—  в электронном виде — на сайте Администрации Качканарского 
городского округа https://kgo66.ru/str-gkh/gkh-eco. 

Замечания и предложения принимаются через форму обратной 
связи на сайте в разделе «Экология» https://kgo66.ru/str-gkh/gkh-eco, 
а также в письменном виде в фойе здания Администрации Качканар-
ского городского округа: Свердловская область, город Качканар, улица 
Свердлова, дом 8 (время приема предложений: рабочие дни с 8.00 до 
17.00, перерыв с 12.30 до 13.30) до 28 апреля 2021 года (включительно)

Ответственное лицо: Гаврина Е.В. Телефон для справок:  
(34341) 2.44-90, доб. 66.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Нижнекамскнефтехим» совместно с органами местно-
го самоуправления Нижнекамского муниципального района ин-
формируют о проведении общественных обсуждений проектной 
документации, включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) и техническое задание (ТЗ) на ОВОС, по 
объекту государственной экологической экспертизы: «Техниче-
ское перевооружение производства галобутиловых каучуков до 
200 тыс. тонн/год» ПАО «Нижнекамскнефтехим». 

На сегодняшний день и в будущих периодах в производстве 
бескамерных шин наблюдается постоянный рост потребности в 
галобутиловых каучуках (хлор— и бромбутиловых) и снижается 
спрос на бутиловый каучук — сырье для производства автомо-
бильных камер. Связано это с ростом производства бескамерных 
шин для автотранспорта, широко используемого во всех сферах 
жизнедеятельности людей. ПАО «Нижнекамскнефтехим» явля-
ется одним из трех мировых производителей перспективных и 
востребованных в России и мире галобутиловых каучуков.

Цель намечаемой деятельности — увеличение мощности 
производства галобутиловых каучуков за счет уменьшения объ-
ема выпуска бутилового каучука. Реализация данного проекта 
позволит ПАО «Нижнекамскнефтехим» укрепить свои позиции 
на рынке. Увеличение выпуска более востребованной и рента-
бельной продукции может способствовать росту прибыли пред-
приятия в прямой зависимости, от которой находятся выплаты в 
бюджеты всех уровней. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский район, г. Ниж-
некамск, территория ПАО «Нижнекамскнефтехим», завод БК.

Наименование Заказчика: ПАО «Нижнекамскнефтехим». 
Юридический адрес: 423574, Республика Татарстан, г. Нижнекамск, 
ул. Соболевская, зд. 23, офис 129. Телефоны: +7 (8555) 37.93-09, 
37.71-81. Адрес электронной почты: nknh@nknh.ru.

Проектная организация: ФГБОУ ВО «КНИТУ» ПИ «Союз-
химпромпроект». Юридический адрес: 420032, Российская Феде-
рация, г. Казань, ул. Димитрова, д.11. Телефон: +7 (843) 294-94-50. 
Адрес электронной почты: cxpp@cxpp.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: март 2021 г. — май 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Органы местного самоуправления Нижнекамского 
муниципального района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния с использованием средств дистанционного взаимодействия.

Сроки и место доступности проектной документации, 
включая предварительные материалы ОВОС и ТЗ на ОВОС, с 
30.03.2021 г. по 29.04.2021 г. 

—  в электронном виде на официальном сайте Нижнекамского 
муниципального района РТ https://e-nkama.ru/ и на сайте 
ПАО «Нижнекамскнефтехим» https://www.nknh.ru/;

—  на бумажном носителе в будние дни c 9.00 до 18.00 по сле-
дующему адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, 
ул. Мира, д. 16, Муниципальное бюджетное общеобразова-
тельное учреждение «Средняя общеобразовательная школа 
№ 31 с углубленным изучением отдельных предметов».

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менном виде с указанием контактных данных (фамилия, имя, от-
чество, место жительства, телефон, место работы или учебы). 

Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования данного информационного сообщения и в те-
чение 30 дней после проведения общественных слушаний:

— на адрес электронной почты nknh@nknh.ru;
— посредством почтовой связи по адресу: 423574, Республика 

Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Соболековская, здание 23, 
офис 129;

— либо по телефону: +7 (8555) 37.56-62 в будние дни с 7.30 
до 16.30.

По результатам общественных обсуждений состоятся общест-
венные слушания, которые будут проведены 30.04.2021 г. в 17.00 
ч. в режиме онлайн-трансляции. Для тех, у кого нет технической 
возможности, интернета будут организованы места со всем необ-
ходимым оснащением для входа в конференцию Zoom по адресу: 
Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Мира, д. 16, Муници-
пальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Средняя 
общеобразовательная школа № 31 с углубленным изучением от-
дельных предметов».

Для доступа и участия в общественных слушаниях за три дня 
до даты проведения общественных слушаний будет опублико-
вана ссылка для входа в конференцию Zoom на официальном 
сайте ПАО «Нижнекамскнефтехим» https://nknh@nknh.ru и на 
официальном сайте Нижнекамского муниципального района  
https://e-nkama.ru/. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
Управление строительства, инфраструктуры и ЖКХ Карталинско-

го муниципального района Челябинской области в соответствии с Фе-
деральным законом от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» и Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденным Приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, информирует о проведении общественных обсуждений на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности объекта государствен-
ной экологической экспертизы, технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду, а также проектной доку-
ментации, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту: «Объект накопленного вреда (место размещения 
(свалка) твердых коммунальных отходов) на территории города Кар-
талы Челябинской области».

Цель намечаемой деятельности: предотвращение или смягчение 
(минимизация) воздействия накопленного экологического вреда 
компонентам окружающей среды, нанесенного свалкой твердых 
коммунальных отходов, путем рекультивации данной свалки.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
—  земельный участок, расположенный в 1520 метрах на северо-

восток от ориентира по адресу: Челябинская область, г. Кар-
талы, ул. Акмолинская, 4;

—  земельный участок, расположенный в 1770 метрах на северо-
восток от ориентира по адресу: Челябинская область, г. Кар-
талы, ул. Акмолинская, 25.

Наименование и адрес заказчика: Управление строительства, 
инфраструктуры и ЖКХ Карталинского муниципального рай-
она. 457350, Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, 1.  
Тел.: 8 (35133) 2-28-05 (отдел архитектуры и градостроительства).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: март 2021 г. — май 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Карталинского муниципального района Челя-
бинской области. 

Форма общественных обсуждений. 
Общественные обсуждения будут проходить в три этапа: 
I этап — уведомление, предварительная оценка и составление 

технического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду по объекту; информирование общественности о на-
мечаемой деятельности, сбор замечаний и предложений к техниче-
скому заданию с 29.03.2021 г. по 29.04.2021 г.

Форма общественных обсуждений: в форме представления за-
мечаний и предложений.

II этап — рассмотрение предварительных материалов оценки 
воздействия на окружающую среду; информирование обществен-
ности о намечаемой деятельности, сбор замечаний и предложений 
к материалам с 29.03.2021 г. по 29.04.2021 г.

Форма общественных обсуждений: в форме публичных слуша-
ний.

Публичные слушания состоятся 29.04.2021 г. в 14 час. 00 мин. 
по адресу: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, д. 1.

III этап — обсуждение материалов проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду; 
информирование общественности о намечаемой деятельности, 
сбор замечаний и предложений к материалам с 29.03.2021 г. по 
29.04.2021 г.

Форма общественных обсуждений: в форме публичных  
слушаний.

Публичные слушания состоятся 29.04.2021 г. в 15 час. 00 мин. 
по адресу: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, д. 1. 

Форма представления замечаний: письменная, в журналах учета 
замечаний и предложений. 

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: Челя-
бинская область, г. Карталы, ул. Ленина, д. 1, кабинет 2, а также по адре-
су электронной почты: architektura.kmr@mail.ru. Замечания и пред-
ложения также можно направить по адресу: ООО СКБ «ФОРУМ» 
454048, г. Челябинск, ул. Яблочкина, дом 3, помещение 3, а также 
на электронный адрес: skb_forum@mail.ru.

Период приема замечаний и предложений: с 29.03.2021 г. по 
29.04.2021 г. 

Место доступности технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду, предварительных мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду, проектной 
документации, включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду: Администрация Карталинского муниципального 
района по адресу: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, 
дом 1, кабинет 2, 1-й этаж, отдел архитектуры и градостроитель-
ства Управления строительства, инфраструктуры и ЖКХ Карта-
линского муниципального района, в рабочее время: понедель-
ник — четверг с 8.00 до 17.00, пятница с 08.00 до 16.00, а также в  
ООО СКБ «ФОРУМ» по адресу: 454048, г.Челябинск, ул. Яблочки-
на, дом 3, помещение 3, в рабочее время: понедельник — четверг 
с 9.00 до 17.00, пятница с 9.00 до 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «ИПИГАЗ» 
(ООО «ИПИГАЗ») совместно с Администрацией города Но-
рильска (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе») уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы проектной документации «Реновация сетей газораспре-
деления г. Норильска и г. Дудинка» ПК-3» (согласно п. 7_9, ст. 11 
Федерального закона №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе»), включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и техническое задание (ТЗ) на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: «Реновация сетей газора-
спределения г. Норильск и г. Дудинка» ПК-3. 

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
Красноярский край, г. Норильск.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «ИПИГАЗ», юридический адрес: Россия, 
109428, г. Москва, Проспект Рязанский, дом 22, корп. 2, этаж 7, 
пом. XIII, ком. 19; почтовый адрес: Россия, 625026, г. Тюмень, ул. 
Мельникайте, д. 106.

Застройщик: Акционерное общество «Норильсктрансгаз», 
почтовый адрес: 663318, Россия, Красноярский край, г. Норильск, 
пл. Газовиков Заполярья, д. 1

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС: ООО 
«ИПИГАЗ», юридический адрес: Россия, 109428, г. Москва, Про-
спект Рязанский, дом 22, корп. 2, этаж 7, пом. XIII, ком. 19; почто-
вый адрес: Россия, 625026, г. Тюмень, ул. Мельникайте, д. 106.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 30.04. 2021 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация г. Норильск.

Ответственные организаторы:
—  от администрации г. Норильск – Резниченко Яков Готфридо-

вич, начальник отдела экологии, телефон: +7 (3919) 437-050 
(доб. 2318), ReznichenkoJG@norilsk-city.ru;

—  от заказчика — Носков Иван Юрьевич, главный инженер про-
екта, телефон: +7 (3452) 564-300 (доб. 2023), Noskov@ipigaz.ru.

Форма общественных обсуждений: информирование и 
опрос заинтересованных граждан, регистрация мнения общест-
венности в письменном виде и общественные слушания.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний/
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менном виде по адресам:

1.  625026, г. Тюмень, ул. Мельникайте, 106. e-mail: Noskov@
ipigaz.ru 

2.  443041, РФ, г. Норильск, ул. Красноармейская, д. 93,  
e-mail: referent@ngaz.ru.

Доступ общественности к проектной документации и матери-
алам ОВОС, включая проект Технического задания, будет обеспе-
чен Заказчиком в сроки, указанные в распоряжении Администра-
ции города Норильск, в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по адресу: 
Красноярский край, г. Норильск, пл. Газовиков Заполярья, дом 1, 
в том числе на официальном сайте https://norilsktgaz.ru/

Процесс общественных обсуждений планируется прово-
дить в 1 этап:

Этап 1. Общественные обсуждения проектной документации 
по рассматриваемым объектам проектирования, включая мате-
риалы ОВОС. 

Общественные обсуждения (слушания) по рассматрива-
емым объектам проектирования:

1. Газопровод ГРС-1 – ГРП 1, 2 ТЭЦ-1 (левая и правая нитки) 
2. Газопровод ГРС-2 - ГРП-1, 2 ТЭЦ-2 (левая и правая нитки)
3. Газопровод ГРС-3 - Надеждинский металлургический завод 

- Предприятие «ТИСМА» - ТЭЦ-3 - Пиковая котельная ТЭЦ-3 (2 
нитка)

4. Строительство газорегуляторного пункта-2 ТЭЦ-3
состоятся: 30 апреля 2021 года в 10.00 (по местному времени) 

по адресу: г. Норильск, Ленинский проспект, д. 20а, Публичная 
библиотека города Норильск, конференц-зал. 

Контактная информация разработчика ОВОС: ООО 
«ИПИГАЗ», г. Тюмень, ул. Мельникайте, д. 106, главный инженер 
проекта Носков И.Ю., телефон: +7 (3452) 564-300 (доб. 2023), 
электронная почта: Noskov@ipigaz.ru. 

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, принятие от  
граждан и общественных организаций письменных замечаний и 
предложений в течение 30 дней после окончания общественных 
обсуждений производится в период с 30.04.2021 по 31.05.2021 по 
вышеуказанным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«ПОМИНАЛЬНАЯ»-2021
Перед началом все раздражало, потому что вспоми-
нался великий спектакль «Поминальная молитва» 
Григория Горина и Марка Захарова с Евгением Леоно-
вым в главной роли. А какой гениальный  там был Алек-
сандр Абдулов! А Всеволод Ларионов! А Татьяна Ива-
новна Пельтцер! Это — если только про ушедших гово-
рить… Я даже придумал название будущей колонки 
для «РГ»: «Поминальная молитва по Ленкому».

Моя мудрая жена сказала, что название очень гру-
бое. И вообще, надо посмотреть спектакль.

Жен надо слушать. Минуты три я оценивал спек-
такль, а потом погрузился в него,  и началось то, что в 
театрах, увы, случается не так часто: сопереживание, 
слезы и смех…

Режиссер восстановления Александр Лазарев вме-
сте со звездами Ленкома не повторили старый спек-
такль. Они сделали новый.

«Как! — слышу я 
возмущенные кри-
ки. — Ведь абсолют-
но повторены выда-
ющиеся декорации 
Олега Шейнциса, 
мизансцены Захаро-
ва, осталась потря-
сающая музыка Ми-
хаила Глуза! Один в 
один — Захаровский 
спектакль!»

Я читал про это и 
в рецензиях после, и 
в анонсах до. Не со-
гласен категориче-
ски! Разве спек-
такль — это мизан-
сцены и декорации? 
Спектакль — это, в первую очередь, актеры. Скажу вам 
по секрету, что даже когда в декорацию приходит дру-
гой актер,  сценический мир меняется. И текст стано-
вится иным. Иным становится все. 

Сегодня все, кто пишет о «Поминальной», сравни-
вают два спектакля: прежний и этот. Занятие столь же 
естественное, сколь и нелепое. «Поминальная»-2021 — 
другой спектакль. Надо попробовать сделать над со-
бой усилие, не вспоминать то, что, казалось бы, за-
быть невозможно. Смотреть как бы с чистого лица. Не 
заново, а  впервые.

Ведь есть еще один полноправный участник любого 
театрального действа — это время. Время — бинокль, 
если текст хороший — время его увеличивает, плохой — 
мельчит. Спектакль еще раз убедил меня в том, что я 
знал всегда: Григорий Израилевич Горин — великий 
русский драматург. Еще при жизни Горина я написал 
эту фразу в одном театральном журнале,  меня попро-
сили сформулировать мягче. Сейчас ничто не мешает 
сей факт признать. Горин писал так, как нынче, увы, 
почти не пишут. Сегодня все больше стараются копи-
ровать язык жизни, Горин же оттачивал фразу, почти 
каждая реплика «Поминальной» — мысль. Потому 
текст со временем стал еще больше и выпуклей.

Давайте назовем вещи своими именами: Андрей Ев-
геньевич Леонов совершает в этой постановке подвиг. Я 
не знаю в истории мирового театра другого такого слу-
чая, когда сын не просто бы играл роль после отца, но — 
роль знаковую, выдающуюся. Можно ли оценивать чело-
века, который совершает подвиг? Наверное, нельзя. Но 
Андрей Леонов доказывает, что может играть Тевье не 
только по праву фамилии. Это очень мощная актерская 
работа. И опять же — не надо сравнивать. Никто не лучше 
и не хуже. Просто по-другому. Андрей Леонов является 
центром спектакля, как и было задумано Гориным и За-
харовым. Страдающий, очень живой человек. 

В этом спектакле все актеры существуют, кажется, на 
пределе возможностей. Замечательные дочери: Татьяна 
Збруева, Елена Есенина, Александра Волкова. Порази-
тельно работает Иван Агапов — да, в рисунке Абдулова, 
но — да, играя своего Менахема Мендла. Замечательны 
Владимир Юматов и Станислав Житарев. Очень точно 
ведет свою партию Павел Капитонов. Нина Горшкова — 
блеск! Прошу прощения, всех перечислить не могу. 

Олеся Железняк 
в роли жены Тевье 
Голды — это, как го-
ворится, нечто от-
дельное. Мне кажет-
ся, мы не заметили, 
как у нас в театре 
появилась порази-
тельная, универ-
сальная, по-настоя-
щему большая ак-
триса. Как она пора-
зительно играет 
мать — прикоснове-
нием, взглядом, 
улыбкой. Предсмер-
тный монолог Гол-
ды — образец актер-
ского искусства. 
Олеся Железняк стала абсолютно отдельной, ни на 
кого не похожей актрисой, каждую работу которой те-
перь стоит ждать.

Слишком много восхищенных эпитетов в моей ко-
лонке? Но что поделать? Спектакль еще раз напомнил 
нам о гениальности Марка Захарова. «Поминальная» — 
мастерски скроенная, сшитая история, и благодар-
ность Александру Лазареву, который, с одной стороны, 
сохранил это захаровское полотно, а с другой — помог 
артистам сыграть по-своему, сыграть свое.

Время — бинокль. Оно приблизило к нам тему, очень 
не модную в современном театре, но очень важную и 
для Горина, и для Захарова. В сущности, «Поминаль-
ная»-2021 — это спектакль о доброте и смирении. О че-
ловеке, который верит Богу больше, чем себе, и только 
это помогает ему сохраниться в нечеловеческих, не-
мыслимых условиях.

«Поминальная»-2021 напомнила нам, что на сцене 
могут действовать живые, интересные люди. Люди, по-
нимаете? Не носители проблем, как принято нынче, 
но — человеки. Которые совершают ошибки, отчаива-
ются, ошибаются, но всегда остаются людьми. Потому 
что их ведет доброта и вера. Потому что они умеют 
прощать и видеть в другом  живого человека.

Современный театр любит тыкать нас лицом в 
жизнь: мол, смотрите, как вы живете. Я люблю тот те-
атр, который, наоборот, вырывает нас из жизни. В лен-
комовской «Поминальной молитве» действуют люди, 
которых не вдруг встретишь сегодня. У них какое-то 
иное, более, если угодно, нормальное и божественное 
отношение и к миру, и друг к другу. Это не пример, ко-
нечно. Но  напоминание: так может быть.

Что ни говори, замечательно, что Ленком Марка За-
харова восстановил один из самых знаменитых спек-
таклей театрального гения. Это не старая, но новая 
история. Нужная нам сейчас. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Режиссер 
Александр 
Лазарев вместе 
со звездами 
Ленкома не повто-
рили старый 
спектакль. Они 
сделали новый

«Поминальная»-
2021 — это спек-
такль о доброте 
и смирении. 
О человеке, 
который верит 
Богу больше, 
чем себе
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ФУТБОЛ В отборочном цикле ЧМ-2022 первые сенсации, 
первые радости и первые скандалы

Весна. Мячи прилетели

Артур Нанян, Сочи, 
Илья Соболев

С
борная России одер-
жала вторую победу 
подряд в отбороч-
ном турнире чемпи-
оната мира-2022. 
На сочинском ста-
дионе «Фишт» наши 
футболисты обыг-
рали крепких сло-

венцев со счетом 2:1.
После первого матча на 

Мальте национальная команда 
заслуженно попала под шквал 
критики. Хоть она и набрала 
три очка (3:1), но действовала 
далеко не так, как можно было 
ожидать в противостоянии со 
176-й сборной в мировом рей-
тинге ФИФА.

Словенцы же, наоборот, впе-
чатлили: Йосип Иличич и ком-
пания перед визитом в Сочи по-
бедили финалистов первенства 
планеты-2018 хорватов (1:0). 
Понятно, почему матча с пред-
ставителями Балкан все ожида-
ли с тревогой. Тем более и вос-
поминания со словенцами свя-
заны не самые приятные. Ведь 
именно эта команда переиграла 
Россию в стыковых встречах за 
право участия на чемпионате 
мира-2010.

Впрочем, с той поры многое 
изменилось. Тогда едва ли не на 
всех стадионах, где проходили 
отборочные игры, были аншла-
ги. А сейчас из-за пандемии ко-
ронавируса зрителей почти ни-
куда не пускают. Кроме России 
и еще нескольких стран.

— Болельщики важны не 
только для нас, но и для сопер-
ника. Главное, чтобы была ат-
мосфера. Россия — чуть ли не 
единственная страна, где жизнь 
протекает почти нормально, — 
отметил перед встречей со сло-
венцами главный тренер нашей 
сборной Станислав Черчесов.

Наверняка понравилось иг-
рать при болельщиках и нашим 
гостям. Впрочем, выбора у них 
особо и не было. Если бы сло-
венцы вдруг отказались приез-
жать в Сочи, то получили бы 
техническое поражение и вдо-
гонку денежный штраф.

Как известно, УЕФА позволя-
ет заполнить трибуны не более 
чем на 30 процентов от вмести-
мости стадиона. В итоге на кра-
савец-стадион «Фишт» пришли 
около 13 тысяч человек. Их под-
держка была неоценимой, осо-
бенно в концовке, когда Слове-
ния пыталась вырвать ничью, а 
россияне оборонялись. В эти 
минуты болельщики не умолка-
ли ни секунды и кричали все 
время «Россия, Россия!».

Особенным этот матч стал 
для Артема Дзюбы. Капитан 
сборной оформил дубль и по-
чти догнал Александра Кержа-
кова в списке лучших бомбар-
диров в истории нашей нацио-
нальной команды. В активе 
Дзюбы теперь 29 мячей, у Кер-
жакова, который является ре-
кордсменом по этому показате-
лю, — 30.

По словам Черчесова, игра 
была тяжелой, но в целом ко-
манда с поставленными задача-
ми справилась.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Сегодня был 
матч за шесть очков. Словения 
обыграла Хорватию и приехала 
к нам в хорошем настроении. 
Мы тоже выиграли, но у Маль-
ты, которую нельзя сравнить с 
хорватами. Настраивались на 
тяжелую встречу — такой она и 
получилась.

Это был лучший матч для 
сборной за последнее время?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Нет-нет. Мы и 
в Лиге наций проводили хоро-
шие матчи — правда, не полно-
стью. Неплохие таймы были с 
венграми, турками, сербами. 
Сегодня нам удалось почти все 
90 минут действовать на при-

личном уровне. Понятно, были 
определенные моменты, когда 
мы отдавали инициативу, но 
всю встречу на таком уровне, 
наверное, контролировать 
сложно.

Словенцы чем-то удивили?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: У них агрес-
сивная команда, играют ком-
пактно. Есть футболисты миро-
вого уровня: Иличич, Облак. 
Мы готовились к серьезному ис-
пытанию. 

Довольны тем, как действо-
вали защитники против 
Иличича?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Невозможно 
полностью выключить игрока 
такого уровня. В большинстве 
моментов сработало то, что за-
думывали. Но были и эпизоды, 
когда было тяжело его сдержать. 

Благодаря победе Россия с 
шестью набранными очками 
стала единоличным лидером 
группы «H». Второе место делят 
Словения и Хорватия, в активе 
которых по три балла. «Шашеч-
ные» с большим трудом обыгра-
ли на своем поле Кипр (1:0), 
одержав первую победу в ны-
нешнем отборочном цикле. 
Сенсацию сотворила Мальта: 
островитяне едва не победили в 
гостях Словакию, но, ведя 2:0, 
все же пропустили два мяча — 
2:2. Тем не менее ничья в гостях 
против такой крепкой сборной 
дорогого стоит.

Без ВАР — скандал
Одна из особенностей стар-

товавшей европейской квали-
фикации — отсутствие на матчах 
систем определения взятия во-
рот и видеопомощи арбитрам 

(ВАР). Почему так, можно толь-
ко догадываться. УЕФА еще год с 
лишним назад заявлял о готов-
ности внедрить ВАР на отбороч-
ные игры ЧМ-2022 и даже делал 
запрос в ФИФА, но одобрения, 
видимо, не получил.  Возможно, 
дело в том, что не все европей-
ские футбольные федерации 
могут позволить себе дорого-
стоящую технику. А допустить, 
чтобы на одних матчах ВАР ра-
ботала, а на других нет , ФИФА 
не может.

Однако после игр первых ту-
ров у футбольных функционе-
ров есть все основания пере-
смотреть свои взгляды. Резуль-
тативных ошибок, уже допу-
щенных судьями, хватило бы на 
год вперед. А самая скандальная 
произошла в Белграде, где Сер-
бия сыграла вничью с Португа-
лией — 2:2. На 93-й минуте 
встречи лидер португальцев 
Криштиану Роналду опередил 
сербского голкипера и отпра-
вил мяч в ворота. Стефан Мит-
рович в отчаянном подкате вро-
де бы мяч выбил, но, как четко 
показывает видеоповтор, уже 
после того, как футбольный сна-
ряд пересек линию. Только вот 
ни главный арбитр матча гол-
ландец Данни Маккели, ни его 
помощник в эпизоде не разо-
брались и гол не засчитали. Чем 
вызвали бурную реакцию Ро-
налду. Португалец наорал на бо-
кового рефери, за что тут же по-
лучил «горчичник».  Тогда 
Криштиану швырнул на газон 
капитанскую повязку и ушел с 
поля, не дожидаясь финального 
свистка.

«Быть капитаном сборной 
Португалии — одна из главных 

привилегий в моей жизни, я 
горжусь этим, — написал на 
следующий день в соцсетях Ро-
налду. —  Я всегда отдаю и буду 
отдавать всего себя ради своей 
страны, и это никогда не изме-
нится. Но бывают трудные вре-
мена, особенно когда чувству-
ешь, что пострадала целая на-
ция».

Для «РГ» скандальный эпи-
зод прокомментировал один из 
лучших российских рефери, 
арбитр ФИФА Алексей Никола-
ев. «Мы видим, что судейским 
бригадам трудно перестроить-
ся, не имея привычной  под-
страховки в виде ВАР. Что каса-
ется эпизода в матче Сербия — 
Португалия, ключевым было 
положение бокового судьи, по-
тому что только он мог опреде-
лить, состоялся ли гол. Для это-
го ему нужно было находиться 
строго на линии ворот: полме-
тра в одну или в другую сторо-
ну — уже критично. Так получи-
лось, что лучшая позиция в 
данной ситуации оказалась у 
самого Криштиану». 

К слову, арбитр принес изви-
нения португальцам, пересмо-
трев запись эпизода по оконча-
нии встречи. Правда, Роналду и 
компании от этого вряд ли лег-
че. А главными выгодоприобре-
тателями судейской ошибки в 
Белграде на данный момент 
внезапно стала сборная Люк-
сембурга. Сенсационно обыг-
рав Ирландию (1:0), вчерашний 
футбольный карлик вышел в ли-
деры группы «А» по потерян-
ным очкам. 

САМБО В Москве 
завершился этап 
Кубка мира

Харлампиев 
был бы доволен

Николай Долгополов

На московский этап Кубка мира «Мемориал Харлам-
пиева», несмотря на все сложности, приехали три со-
тни самбистов из почти полутора десятков стран. От 
наших соседних до Камеруна и совсем уж экзотическо-
го Бахрейна.

Напомним, что первый «Мемориал Харлампиева» 
провели в 1980 году, а в 2012-м — уже 38-й, который и 
стал международным, который получил статус этапа 
Кубка мира.

До турнира на заседании Исполкома Международ-
ной любительской федерации самбо (ФИАС) было при-
нято важное решение. Президент ФИАС Василий Шес-
таков объявил о переносе чемпионата мира 2021 года 
из Москвы в Ташкент:

— Из-за решений CAS в нашей стране нельзя прово-
дить мировые первенства. Что ж, Исполком ФИАС при-
нял приглашение Узбекистана: самбисты соберутся в 
Ташкенте 12—14 ноября. Это пойдет и на пользу нашим 
узбекским друзьям. В июне в узбекской столице — чем-
пионат Азии, а в 2025 году там же Азиатские юноше-
ские игры. Так что чемпионат мира станет для органи-
заторов хорошим тестовым соревнованием.

Интересно, что в Узбекистане уже решили, как быть 
в период пандемии с визами. Они будут выдаваться 
участникам и членам большой самбистской семьи 
прямо в аэропорту Ташкента. Ну а Москва пригласит 
мировой чемпионат в 2025 году.

А на «Мемориале Харлампиева» разыгрывали меда-
ли в семи (вместо прежних девяти) категориях в трех 
видах — у женщин, мужчин и в боевом самбо. Уверен, 
Анатолий Аркадьевич был бы доволен результатами — 
12 первых мест в трех видах. И наверняка порадовалcя 
бы тому, что «золото» «Мемориала» помимо хозяев 
выигрывали представители Казахстана, Беларуси, Тад-
жикистана, Узбекистана, Кыргызстана.  

ФОРМУЛА-1 Хэмилтон 
выиграл первую гонку 
в сезоне

Мистер 
«Мерседес»

Илья Соболев

Британец Льюис Хэмилтон на «Мерседесе» выиграл 
первую гонку чемпионата мира-2021 в классе «Фор-
мулы-1», стартовавшего в Бахрейне. А вот россий-
ский пилот команды «Хаас» Никита Мазепин, кото-
рый дебютировал в «больших призах», до финиша не 
доехал.

В беседе с отечественной прессой накануне Гран-
при Бахрейна Мазепин сказал, что его гонки не быва-
ют скучными. Не обманул. Уже в тренировочных зае-
здах болид Никиты, легко узнаваемый по цветам рос-
сийского флага, развернуло дважды. Гонщик продол-
жил ошибаться и в квалификации. Причем его разво-
роты помешали показать хорошее время сразу двум 
пилотам: немцу Себастьяну Феттелю из «Астон Мар-
тин» и французу Эстебану Окону из «Альпин». Кроме 
того, Мазепин нарушил неписаный джентльменский 
кодекс, согласно которому необходимо соблюдать 
очередность при выезде с пит-лейн в решающих по-
пытках.

В итоге россиянин квалифицировался на послед-
нем, 20-м месте, оказавшись медленнее своего напар-
ника по команде Мика Шумахера на 0,8 секунды. Не-
посредственно в гонке Мазепина хватило на три пово-
рота. А потом очередная ошибка на поребрике и — вы-
лет в гравий.

— Все просто — я допустил ошибку, — не стал отпи-
раться Никита. — Шины были еще холодными, я зае-
хал на поребрик, слишком сильно надавил на газ — и в 
результате меня развернуло. Полностью моя ошибка. 
Мне очень жаль, я хотел бы извиниться перед коман-
дой, потому что они заслуживают гораздо лучшего. 
Я очень зол на себя и очень извиняюсь перед коман-
дой.

А вот Шумахер в отличие от напарника проехал 
всю дистанцию, пусть и оказался в списке финиширо-
вавших на последнем, 16-м месте.

Ну а победу, как и ожидалось, разыграли между со-
бой действующий чемпион мира Хэмилтон и голланд-
ский пилот команды «Ред Булл» Макс Ферстаппен. 
Голландец показал в квалификации лучший резуль-
тат, но по ходу гонки уступил первую строчку старто-
вавшему вторым Хэмилтону. В итоге все решилось на 
последних кругах. Ферстаппену даже удалось обо-
гнать британца, правда, для этого ему пришлось вые-
хать за пределы трассы. Вот почему Макс тут же вер-
нул выигранную позицию сопернику. А догнать зано-
во и опередить Хэмилтона по правилам Ферстаппену 
уже не хватило времени. «Жаль, конечно, но также 
надо видеть позитивные стороны: мы могли на рав-
ных сражаться с «Мерседесом». Здорово, что год на-
чинается вот так», — подвел итог гонки сам Макс. Тре-
тье место занял еще один пилот «Мерседеса», финн 
Валттери Боттас.

Отметим, что вчерашняя гонка стала первой для 
двукратного чемпиона мира испанца Фернандо 
Алонсо, возобновившего выступления в «Форму-
ле-1» в составе «Альпин» после трехлетней паузы. 
Увы, триумфального возвращения не получилось. 
Из-за технических проблем Алонсо даже не смог за-
кончить гонку. 

Следующий этап чемпионата мира «Формулы-1» 
состоится только через три недели. 16—18 апреля «Ко-
ролевские гонки» примет итальянская Имола.  

Удар Криштиану Роналду на 93-й минуте матча с сербами (2:2) должен был принести Португалии побе-
ду, но судьи без помощи ВАР очевидное взятие ворот не разглядели....

Борьба между Хэмилтоном и Ферстаппеном шла до последне-
го круга.
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— Все новости спорта на сайте
rg.ru/tema/sport
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...Ярости Криштиану не было предела, ведь он лучше всех видел, как мяч пересек линию. Впрочем, переубедить арбитров не 
удалось. Получив желтую карточку, Роналду швырнул капитанскую повязку и ушел с поля, не дожидаясь финального свистка.
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Посмотрев видео после матча 
Португалия — Сербия, судья Данни 
Маккели понял, что совершил ошибку. 
И принес извинения

A
P

Оформив дубль в матче со Словенией, Артем Дзюба почти догнал лучшего 
бомбардира в истории сборной России Александра Кержакова.

— Следите за новостями 
чемпионата на сайте
rg.ru/sujet/5170

Положение команд 
в группе «Н»

И В Н П М О
Россия 2 2 0 0 5—2 6

Словения 2 1 0 1 2—2 3

Хорватия 2 1 0 1 1—1 3

Словакия 2 0 2 0 2—2 2

Кипр 2 0 1 1 0—1 1

Мальта 2 0 1 1 3—5 1

Россия — одна из немногих европейских стран, где матчи первых туров отборочного цикла ЧМ-2022 проходят со зрителями. Следить за играми вживую болельщики могли также в 
Нидерландах и Республике Беларусь. Пусть разрешенная квота, которая составляет 30 процентов от вместимости стадиона, и невелика, со зрителями на трибунах даже телетрансляции 
матчей смотрятся совсем по-другому. А вот на таких знаменитых аренах, как 80-тысячный «Стад де Франс» в Париже, 90-тысячный «Уэмбли» в Лондоне, 31-тысячная «Шауинсланд-
Райзен-Арена» в немецком Дуйсбурге, 52-тысячный «Хэмпден Парк» в шотландском Глазго, футболисты пока вынуждены играть в тишине.
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Первый концерт
В нашем сегодняшнем 
российском бытие, не-
смотря ни на что, при-

сутствует неистребимая генная 
память. В нас не умерло уваже-
ние к победным традициям. Мы 
— люди творчества, созидания, 
мужества. Любые запреты, сан-
кции и прочие гадости нас толь-
ко закаляют.

Перед последним днем чем-
пионата возникло тревожное 
чувство. Да, наша танцевальная 
пара в лидерах. Но дадут ли вы-
играть и третье «золото» в наи-
более субъективной в фигурном 
катании дисциплине? Тут ведь 
судейский взгляд может рас-
сматривать все и так и этак. 
Проще: не многовато ли первых 
мест для этих русских? И если в 
одиночном женском, да и в пар-
ном, все было относительно 
предсказуемо, то в танцах ма-
лейшая ошибка пошла бы сразу 
в чужую копилку. Но безупреч-
ность катания Синициной — Ка-
цалапова была такова, что даже 
дурной мыслишки ни кого из су-
дей возникнуть не могло.

Мы все о спортсменах. Но 
большие победы не рождаются 
из ничего. А этим полновесным 
«чем» стала Федерация фигур-
ного катания на коньках России. 

При пандемии, непредви-
денном развитии событий, вы-
сказывавшимися знатоками 
сомнениях Федерация совер-
шила в тяжелейших условиях 
немыслимое. Сохранила кален-
дарь соревнований. Они шли 
чередой — порой, казалось, не-
скончаемой, зато твердой ру-
кой организованной. Фигури-
сты всех уровней, не только 
первой сборной, набирали фор-
му, бились за попадание в сбор-
ную, не теряли соревнователь-
ного азарта и мотивации. Ни 
для кого из спортсменов сезон 
не был потерян.

Ни в одной другой стране по-
добного не наблюдалось. И в 
этом одна из причин успеха на 
шведском льду.

Укрепился уже существовав-
ший творческий союз — Федера-
ция фигурного катания и Пер-
вый канал. Небывало, однако на 
сей ковидный раз практически 
все состязания транслирова-
лись на Первом в прайм-тайм, 
что прибавляло фигуристам 
любви, болельщиков, популяр-
ности и рейтингов. Теперь фи-
гурный конек не менее популя-
рен футбола с хоккеем. А Кубок 
Первого канала вообще превра-
тился в фантастический турнир 
по организации и мотивации. 
Стать бы ему традиционным. 
Даже относительно солидные 
премии спортсменам двух ко-
манд, возглавлявшихся Алиной 
Загитовой и Женей Медведе-
вой, звали к новым свершени-
ям, которых предстояло добить-
ся в Стокгольме.

И добились.  

БОКС 

Поветкин 
нокаутом 
проиграл 
в бою-реванше 
британцу Уайту

ПОВТОРИТЬ 
НЕ СМОГ
Илья Соболев

Российский тяжеловес Алек-
сандр Поветкин не смог защи-
тить титул временного чемпи-
она по версии Всемирного 
боксерского совета (WBC).  В 
повторном поединке с британ-
цем Диллианом Уайтом, состо-
явшемся в Гибралтаре, наш 
боец оказался в нокауте уже в 
четвертом раунде.

Александр Поветкин не 
считался фаворитом ни в авгу-
сте прошлого года, когда он не-
ожиданно для всех вырубил 
Диллиана Уайта зрелищным 
хуком, ни сейчас. Но если пол-
года назад британец элемен-
тарно недооценил противни-
ка, то теперь он был предельно 
мобилизован. По сути, на кону 
стояла его дальнейшая карье-
ра: поражение — и о больших 
боях можно было бы забыть 
навсегда. «Меня ждет самый 
важный поединок в карьере, — 
говорил сам Диллиан Уайт. — Я 
привык к тому, что после неу-
дач надо возвращаться, дока-
зывать, что люди были не пра-
вы, показывать, что я могу 
вернуться».

На словах Поветкин был к 
этому готов. «Я уверен, что в 
этом бою Диллиан будет луч-
ше, я буду предусмотритель-
нее, лучше будет у меня защи-
та, — говорил россиянин на 
пресс-конференции. —  Так что 
я уже забыл про тот бой, что 
был. Я думаю о том бое, кото-
рый будет».

Увы, что противопоставить 
мотивированному Уайту, По-
веткин в этот раз так и не при-
думал. Из его 72 ударов цели 
достигли только восемь. Для 
сравнения: Диллиан нанес 131 
удар, из которых точными ока-
зались 57.

После окончания поединка 
британец, не скупившийся до 
боя на провокационные вы-
сказывания в адрес Поветки-
на, неожиданно повел себя 
очень по-джентльменски: по-
ставил для россиянина табу-
ретку, обливал его водой. В 
своей речи Уайт назвал Алек-
сандра «великим воином», а 
еще выразил готовность вый-
ти с россиянином на ринг и в 
третий раз.

«Поветкин — жесткий па-
рень, поэтому я не торопился 
и был осторожен. Все, что мне 
нужно было сделать, это быть 
немного умнее. Сегодня По-
веткин должен был за все за-
платить. Сейчас я верю, что 
могу победить любого. Что ка-
сается Александра, я готов сде-
лать это снова. Если он хочет 
реванша, я не против подрать-
ся с ним опять. Он проигрывал 
только Кличко, Джошуа и мне. 
Он все еще силен».

К слову, президент WBC 
Маурисио Сулейман предпо-
ложил, что причиной разгром-
ного поражения стали послед-
ствия коронавируса, который 
Поветкин перенес в ноябре.

«Александр — настоящий 
воин, у него очень большое 
сердце. Но я думаю, что он был 
не готов к реваншу с Уайтом по 
медицинским показаниям по-
сле болезни», — сказал Сулей-
ман.

Так это или нет, мы теперь 
вряд ли узнаем. Потому что 
сторона Поветкина о реванше 
не думает. Его промоутер Анд-
рей Рябинский намерен убе-
ждать своего клиента прекра-
тить выступления.

«Буду уговаривать Сашу за-
вершить карьеру», — написал 
он в «Твиттере».

Таким образом, бой с Уай-
том, возможно, стал для 
41-летнего Поветкина послед-
ним. Напомним, всего в про-
фессиональном боксе Алек-
сандр провел 40 поединков, из 
которых выиграл 36. Трижды 
Поветкин проиграл и еще один 
бой завершил вничью.  

1

Анастасия Мишина и Александр Галлямов как будто притянули к себе «золото», катаясь под «We are the champions».  

Танцы на льду — субъективный вид. Но Виктория Синицина и Никита Кацалапов были объективно сильнее всех. 

Для Анны Щербаковой это был сложный, требующий преодоления сезон. Но тем ценнее победа.

Материалы полосы подготовили Анна Козина, Николай Долгополов

А
Р

Александр Поветкин пропустил 
от Диллиана Уайта 57 ударов. 
При этом сам россиянин попал 
в соперника лишь восемь раз.
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Российские фигуристки, вы-
игравшие все медали чемпи-
оната мира в Стокгольме, 
очень разные, но каждая при-
ложила максимум усилий, 
чтобы занять свое место на 
пьедестале.
О тройке призеров и четвер-
ных прыжках в беседе с кор-
респондентом «РГ» рассу-
ждает тренер Виктория Буца-
ева, которая выступала под 
девичьей фамилией Волчко-
ва и стала единственной оди-
ночницей, привозившей 
бронзовые награды чемпио-
натов Европы четыре раза 
подряд — с 1999 по 2002 год.

ВИКТОРИЯ БУЦАЕВА: Хочется поздра-
вить девчонок, их тренеров. 
Они между собой распределяли 
места, это уже была внутрико-
мандная борьба. Я бы сказала, 
что они на голову были выше со-
перниц из других стран.

Несмотря на то что идеально 
чистого проката не получи-
лось даже у чемпионки?

ВИКТОРИЯ БУЦАЕВА: Мы не знаем 
всех нюансов, связанных с под-
готовкой. Но Ане Щербаковой 
было нелегко (фигуристка пере-
несла пневмонию. — «РГ»). Не-
рвное напряжение тоже присут-
ствовало. Каждая из наших 
спортсменок понимала, что 
способна бороться за «золото». 
Это тоже могло повлиять. Но 
они справились в любом случае. 
Даже совершив ошибки, боро-
лись до конца, доделали все эле-
менты. Каскад тройной лутц — 
тройной риттбергер Щербако-
вой в конце программы очень 
дорогого стоит. А второй аксель 
Лизы Туктамышевой, еще и вы-
полненный со сложного захода, 
тоже показателен. Все это гово-
рит о том, что они выкладыва-
лись на сто процентов, показы-
вали все, на что способны.

Если говорить о пяти заявлен-
ных четверных Трусовой и двух 
ее падениях, то большинство 
экспертов разделяются на два 
лагеря: одни восхищаются, 
другие настоятельно рекомен-
дуют делать ставку на ста-
бильность и ограничиться, к 
примеру, тремя «квадами». 
Ваша точка зрения?

ВИКТОРИЯ БУЦАЕВА: Думаю, трене-
ры не просто так поставили 
пять четверных в программу, и 
не просто так у Саши было же-
лание делать именно столько 
прыжков. На тренировках она 
выкатывает эту программу. 
Именно в целиковых прокатах. 
И на прогоне произвольной в 
Стокгольме Трусова исполнила 
все эти прыжки. Почему не по-
лучается на соревнованиях, 
сложно судить. Возможно, дело 
в психологии. Но тут, наверное, 
восхищаешься тем, что вообще 
эта девочка делает. Да, были до-
пущены технические ошибки. 
Это другой вопрос. Но она един-
ственная одиночница в мире, 
кто пытается. Так почему бы не 
пробовать?!

«Квадисток» действительно 
не так много, и все они — юные 
создания. Разве что у Тукта-
мышевой и в 24 года на трени-
ровках были удачные попыт-
ки четверных. Как будут раз-
виваться события дальше?

ВИКТОРИЯ БУЦАЕВА: Трусова, Щер-
бакова — это первое поколение, 
которое показывает по не-
сколько четверных в прокате. 
К ним присоединяются Камила 
Валиева и Майя Хромых, кото-
рая показала два четверных в 
финале Кубка России. Что ка-
сается Лизы, то два тройных 
акселя в ее исполнении в про-
извольной программе можно 
приравнять к четверным. Ну а 
дальнейшие тенденции время 
определит. Покажет, только ли 
в юном возрасте девочки могут 
делать «квады» или все-таки 
удастся сохранить ультра-си 
элементы до более зрелого воз-
раста.

В парах у нас тоже чемпионы-
дебютанты, которые обошли 
титулованных китайцев. За-
служенная победа?

В И К ТО Р И Я  Б У Ц А Е В А :  Технически 
пара Анастасия Мишина — Алек-
сандр Галлямов была сильнее. 
Все элементы исполнены чисто, 
со сложных необычных заходов. 
Это тоже визуально усложняет 
программу. Китайская пара, ко-
нечно, потрясающая, конкурен-
тоспособная, но были допуще-
ны ошибки — на выездах у пар-
тнерши, на прыжках. Вторая 

оценка за компоненты, тоже по 
делу. Наши ребята не просто ка-
таются. Сложные заходы и свя-
зующие шаги, которые испол-
няются между элементами, го-
ворят об их мастерстве. Мое 
мнение, что это заслуженное 
чемпионство. Дай бог им даль-
ше развиваться, чтобы к Олим-
пийским играм они сохранили 
свою силу.

Отношения между двумя па-
рами Москвиной накалились. 
Бойкова — Козловский нервно 
отреагировали на третье ме-
сто. В конкуренции родится 
результат или ситуация мо-
жет выйти из-под контроля?

ВИКТОРИЯ БУЦАЕВА: Это соперниче-
ство должно их двигать вперед в 
олимпийский сезон: не давать 
парам расслабляться, а, наобо-
рот, мотивировать развиваться 
дальше. Если ребята правильно 
воспримут конкуренцию, то 
они из этого извлекут выгоду в 
подготовке к олимпийскому се-
зону и непосредственно к Иг-
рам. Плюс у них очень хороший 
тренерский состав. Тамара Ни-
колаевна Москвина — человек с 
опытом, она разрулит эту ситу-
ацию грамотно и в пользу спор-
тсменов, в пользу каждой пары.

Наши одиночники остались 
без медалей, но завоевали мак-
симальную квоту на Олимпи-
аду…

ВИКТОРИЯ БУЦАЕВА: Евгений Семе-
ненко как дебютант сделал все 
что мог. Михаил Коляда был 
способен бороться за пьеде-
стал, у него для этого все есть. 
Миша прошел через травму, 
когда пропускал сезон, смену 
тренера. Это тоже большой 
шаг: столько лет проработать с 
Валентиной Михайловной Че-
ботаревой, а потом решиться 
на переход к другому специали-
сту. Но Алексей Николаевич 
Мишин — тренер с большой 
буквы. Думаю, Миша у него 
очень многому учится. Он уже 
не дает себе возможности рабо-
тать как-то по-другому. Их тан-
дем, я думаю, сейчас завязан на 
том, что любое пожелание Ми-
шина беспрекословно исполня-
ется. Их работа уже приносит 
свои плоды и даст еще больший 
результат.

АВТОРИТЕТНО

ТАЛАНТ С КАСКАДОМ

ИТОГИ ЧЕМПИОНАТА 
МИРА 2021

Женщины. 1. Анна Щербакова 

(Россия). 2. Елизавета Туктамыше-

ва (Россия). 3. Александра Трусо-

ва (Россия).

Мужчины. 1. Натан Чен (США). 

2. Юма Кагияма (Япония). 3. Юдзу-

ру Ханю (Япония)… 5. Михаил Ко-

ляда (Россия)… 8. Евгений Семе-

ненко (Россия). 

Спортивные пары. 1. Анастасия 

Мишина — Александр Галлямов 

(Россия). 2. Суй Вэньцзинь — Хань 

Цун (Китай). 3. Александра Бойко-

ва — Дмитрий Козловский (Рос-

сия). 4. Евгения Тарасова — Влади-

мир Морозов (Россия). 

Танцевальные пары. 1. Викто-

рия Синицина — Никита Кацалапов 

(Россия). 2. Мэдисон Хаббелл — 

Закари Донохью (США). 3. Пайпер 

Гиллес — Поль Пурье (Канада)… 

5. Александра Степанова — Иван 

Букин (Россия)... 10. Тиффани За-

горски — Джонатан Гурейро (Рос-

сия).

Подготовил Илья Трисвятский 

Таблица медалей ЧМ-2021 
З С Б В

1. Россия 3 1 2 6

2. США 1 1 0 2

3. Япония 0 1 1 2

4. Китай 0 1 0 1

5. Канада 0 0 1 1

ДОСЬЕ «РГ»

КТО ЭТИ ЧЕМПИОНЫ
Дебютанты мирового первенства Анастасия Мишина 

— Александр Галлямов спустя восемь лет после побе-

ды Татьяны Волосожар и Максима Транькова на чем-

пионате мира в канадском Лондоне в 2013 году вер-

нули России «золото» в парном катании. 

Но Волосожар — Траньков были на тот момент сто-

процентными лидерами сборной и в 2014 году стали 

в Сочи двукратными олимпийскими чемпионами. А 

Мишина — Галлямов — пусть и перспективные, но но-

вички, которые в межсезонье сделали очень важный 

шаг: перешли от Людмилы и Николая Великовых, под 

руководством которых выиграли юниорский ЧМ и за-

няли третье место в финале взрослого Гран-при в 

2019 году, к Тамаре Москвиной и Артуру Минчуку. 

Причем Анастасия и Александр попали в группу, где 

уже была сильная и амбициозная пара, чемпионы Ев-

ропы Александра Бойкова — Дмитрий Козловский.

Сразу стало понятно, что это соперничество будет 

интересным и даже напряженным. Вот хотя бы такой 

сюжет. Мишина — Галлямов блестяще выступили на 

этапе Кубка России в Казани, обыграв и Бойкову — 

Козловского, и еще более опытных и титулованных 

Евгению Тарасову — Владимира Морозова. Но уже че-

рез пару недель на московском этапе Гран-при Бой-

кова — Козловский взяли реванш. Именно тогда Дмит-

рий после финальной позы выкрикнул свою запоми-

нающуюся и неоднозначную фразу: «Это наше место! 

В очередь!» 

Мишина — Галлямов действительно могли отправить-

ся на скамейку запасных, ведь на чемпионате России 

они заняли только четвертое место. Однако послед-

ний шанс поехать в Стокгольм не упустили — выигра-

ли отборочный финал Кубка России. Так что символи-

ческими и пророческими для этой пары оказались 

совсем другие слова — We are the champions леген-

дарной группы Queen. 

Сама Тамара Москвина признается, что взять такое 

музыкальное сопровождение было нахальством. 

— Должна признаться сразу, что, когда взяла эту музы-

ку без слов, я себе сказала: «Тамара, как тебе не стыд-

но, ты никогда не была наглым человеком, — расска-

зывает Москвина. — Но, к сожалению, у меня не было 

другого варианта. Тем более мы не знали эту пару, их 

творческий потенциал. Подвернулась та музыка. Я ее 

и взяла. Но когда ребята выступили на первых сорев-

нованиях, она не звучала так сильно, как бы мне хоте-

лось. Тогда я подумала, что раз уж я обнаглела, то 

надо идти до конца. Может, этот посыл «Мы — чемпи-

оны» придал им уверенности, захватил их этим по-

бедным духом.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Три российские 
фигуристки 
на пьедестале. 
Такого в истории 
чемпионатов мира 
и в нашей еще 
не было. В парах 
мы выиграли 
впервые за 8 лет, 
в танцах — за 12

Мнение

В ЭТОЙ ПОБЕДЕ НЕТ СОМНЕНИЙ
О долгожданной победе нашей танцевальной 
пары Виктории Синициной — Никиты Каца-
лапова размышляет заслуженный тренер 
России и СССР Наталья Ильинична Дубова:
— Признаться, этого «золота» на чемпионате мира я 

очень ждала. Замечательная победа. И не только ве-

ликолепного танцевального дуэта, но и моего учени-

ка, тренера Саши Жулина. Это не просто первое ме-

сто — это возвращение — спустя 12 лет — нашего ли-

дерства в танцах.

А его спортсмены и тренеры прошлых лет завоевы-

вали тяжело. Со ставшими двукратными чемпиона-

ми мира Майей Усовой и Сашей Жулиным мы прора-

ботали вместе 17 лет. А были еще Климова — Поно-

маренко, Грищук — Платов. Сколько же тогда было 

пройдено для того, чтобы Россия взяла лидерство. 

Потом оно ушло и возвратилось сегодня.

Буквально через несколько минут после того, как ре-

бята спустились с пьедестала, мы разговаривали с 

Сашей Жулиным по телефону. И я сказала ему, что 

это не только блистательное катание. Пара показала 

необыкновенно хорошую, уверенную технику, чем 

всегда отличались советские, российские фигури-

сты. Точнейший подбор музыки в обеих программах, 

за которые они с Сашей брались. Программы очень 

сильные, насыщенные, и я полностью уверена, что 

Виктория и Никита победили по заслугам. Может, не 

так легко. Потому что когда лидируешь после перво-

го дня, всегда появляются мысли: ни в коем случае 

не упустить, закрепить, победить во что бы то ни ста-

ло. Не все с этими чувствами справляются, а теперь 

— справились.

Не все верили в Сашу Жулина. А зря. Он — прекра-

сный наставник, долго с этой парой проработав-

ший. Да, длинный путь занял много времени — годы 

и годы. Плохого дуэта при такой очаровательной 

партнерше, очень фактурном партнере, вдумчивом 

и талантливом тренере, который сделал все для по-

беды, быть не может. Исключительно гармоничная 

пара. Очень хорошая техника, скатанность — таким 

и должен оставаться стиль их катания. Дуэт смо-

трится как пара людей, которые молча слышат друг 

друга, что очень важно на льду. И это эффектив-

ность работы тренера. Это союз троих — наставни-

ка и взрослых спортсменов. Другим тренерам и фи-

гуристам надо у них учиться: смотреть, думать, 

взять у Жулина то, что поможет и их воспитанни-

кам.

Пятое место Степановой — Букина оцениваю хоро-

шо. Пятое место на чемпионате мира — это почетно. 

А если люди хотят подниматься выше, то должны ис-

кать, выкладываться, совершенствоваться. Им есть 

над чем работать, например, над техникой, и идти 

вперед.

О девочках уже все сказано. Но как тренер, прора-

ботавший с ведущими спортсменами полвека, я не 

могу не поздравить Этери Тутберидзе. Это не просто 

тренер, которая вывела Аню Щербакову в победите-

ли. Она продвинула вперед все мировое женское 

фигурное катание. Благодаря ей сделан и огромный 

скачок в развитии. Есть способный тренер, а есть 

тренер выдающийся. Постоянный успех воспитан-

ниц Этери Тутберидзе — ее колоссальная заслуга и 

вклад в спорт будущего.
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